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ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛСЯ 
ПУТЧ В ТУРЦИИ 

В Турции произошла попытка военного пере-
ворота — в самом этом факте нет ровным счетом 
ничего странного или даже необычного. Военные 
перевороты — это старая, почтенная (не могу 
сказать добрая) турецкая политическая тради-
ция. Но вот тот факт, что военный путч оказался 
неуспешным — это действительно изумительно. 
Это событие, которое «ломает шаблон» и за-
крепляет кардинальное изменение траектории 
развития Турции и ее политической системы. 

На протяжении многих лет после смерти 
основателя современного турецкого государ-
ства, первого президента страны Мустафы Ке-
маля Ататюрка в 1938 году Турция управлялась 
примерно по следующей схеме. В спокойные 
в политическом отношении времена у руля ту-
рецкого государственного корабля находились 
гражданские руководители — премьер-министр 
и президент. Но если штатские заводили госу-
дарственный корабль в штормовые воды или и 
вовсе на рифы, из-за кулис выходили реальные 
руководители страны — военные.

В зависимости от ситуации генералы или 
мягко отстраняли штатских «штафирок» от штур-
вала, или по полной программе давали им а-та-та. 
Но официальная власть в любом случае перехо-
дила им в руки. Так, например, было в 1960 году, 
когда военные свергли правительство демокра-
тически избранного премьер-министра Аднана 
Мендереса. Годом ранее премьер чудом выжил, 
когда в условиях сильного тумана его самолет 
упал, не долетев нескольких 
километров до посадочной 
полосы в Лондоне. 
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ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ПРОНИКЛИ  

В РЕДАКЦИЮ «МК»
Оперативные мероприятия 

проводились без всякого ордера
В субботу в редакцию газеты «Московский комсо-

молец» проникли оперативники уголовного розыска. Не 
имея ордера на обыск или каких-либо других сопрово-
дительных документов, они провели осмотр рабочего 
места журналиста службы информации.

Как нам удалось выяснить, визит сыщиков был на-
прямую связан с делом о покушении на сотрудника поли-
ции, произошедшем в ночь на четверг на Ленинградском 
проспекте («МК» писал об этом случае).
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ЕСТЬ ЛИ СМЫСЛ 
В ТУРЕЦКОМ 
БУНТЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Москвичи, увидев на градуснике 30+, пошли на 
крайние меры. Официально разрешенные места 
купания, коих в столице восемь, прельщают не 
всех горожан: ехать далеко да и места на пляже 
не всегда есть. Самые отчаянные, если не сказать 
безумные, решили: что далеко ходить? Москва-
река под боком!

Мутно-зеленые волны, неприглядная тина, 
мусор и курсирующие под боком теплоходы — 
условия, конечно, не ахти. Зато близко. Да и во-
дичка, как говорят смельчаки, тепленькая.

Корреспонденты «МК» хоть и не решились 
окунуться, но узнали у отдыхающих, чем их при-
тягивают зеленые и очень грязные воды Москвы-
реки.

Читайте 4-ю стр.

В понедельник мы 
услышим доклад Ричарда 
Макларена о допинговых 
нарушениях в Сочи-2014. 
Проедут по нашей сочин-
ской сказке катком. Если у 
кого-то есть в этом сомне-
ния, то он даже не опти-
мист, просто не от мира 
сего. А в мире этом все 
просто: есть законы жанра. 
Всю душу они уже из наше-
го спорта вынули, осталось 
лишь узаконить сделанное. 
К черным понедельникам 
(вторникам, пятницам) 
спортивной России уже не 
привыкать. Но нынешний 
может стать черным для 
всего мирового олимпий-
ского движения. 
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Продолжающееся обнищание на-
родных масс сказывается прежде все-
го на розничной торговле. По данным 
Росстата, за первы е пять месяцев года 
ее оборот сократился на 5,7% по срав-
нению с тем же периодом прошлого 
года. Причем если в апреле падение 
замедлилось, то в мае оно ускорилось 
до 6,1%. Скорее всего, в ближайшее 
время этот негативный тренд сохра-
нится. По наблюдениям исследова-
тельского холдинга «Ромир», июнь 

продемонстрировал беспрецедентное 
падение расходов россиян. По сравне-
нию с маем они сократились на 11,4%. 
Поясним, что речь идет о реальных рас-
ходах, «очищенных» от инфляции. При 
этом доля продуктов питания в общей 
корзине затрат подросла до 54%. Зна-
чит, такой обвал произошел, по мнению 
социологов, из-за жесткой экономии на 
непродовольственных товарах.
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БАННЫЙ СВЕТ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
Беднеющие россияне обвалили торговлю на 6%

СБОРНАЯ РОССИИ 
ПОД КОЛЕСАМИ 

МАКЛАРЕНА
Наших олимпийцев 

выкидывают  
из Рио-де-Жанейро?

ПРОФЕССУРА МГУ 
ПРЕДПОЧИТАЕТ МОСКВУ-РЕКУ

«МК» узнал  
у купальщиков,  

чем  
их привлекает 

главная водная 
артерия

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КУ

ЛИ
БА

НО
В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КУ

ЛИ
БА

НО
В

АР
ТЕ

М
 М

АК
ЕЕ

В

СТЕКЛА В ПОЕЗДАХ СТАНУТ КАМНЕНЕПРОБИВАЕМЫМИ 
Усложнить задачу хули-

ганам, метающим камни в 
окна проходящих поездов, 
решили российские ученые. 
Они придумали замену сте-
клам для железнодорожного 
состава, создав изделие по-
вышенной прочности. 

 Как стало известно «МК», 
изначально новый способ 
остекления был разрабо-
тан для военной техники. 
Потом оказалось, что его же 
можно использовать и на же-
лезнодорожном транспор-
те. Альтернатива обычному 
стеклу сделана по особой 

технологии на основе моно-
литного поликарбоната. По 
сути это прозрачный и очень 
прочный пластик. Окно из 
такого материала выдержит 
удар, даже если в него по-
падет предмет весом 1 кг, 
летящий со скоростью 500 
км/ч. А если удар окажется 
более мощным, то стекло 
деформируется, не распа-
даясь на мелкие осколки. За 
границей в поездах ставят 
силикатное стекло, но оно 
по ударной прочности в 200 
раз ниже и в 2 раза тяжелее 
поликарбонатного. Поэтому 

отечественная разработка, 
можно сказать, превосходит 
по своим качествам зару-
бежные аналоги. По сло-
вам разработчиков, кроме 
прочности у этого материала 
много других достоинств: он 
не горюч, отличается моро-
зостойкостью и инертен к 
химическим реагентам.

В научном центре счита-
ют, что остекление из ново-
го материала поможет же-
лезнодорожникам решить 
проблему с хулиганами, 
закидывающими поезда 
камнями.

ВМЕСТЕ С ЭКЗАМЕНОМ МИГРАНТЫ 
СДАДУТ ОТПЕЧАТКИ ПАЛЬЦЕВ

Получить патент на работу 
или вид на жительство об-
манным путем станет слож-
нее мигрантам в ближайшем 
будущем. Личность каждого 
иностранного гостя будет 
проверяться по отпечаткам 
пальцев. Новую меру контро-
ля за приезжими придумали 
в Минобрнауки. 

Сегодня подтверждение 
личности иностранного го-
стя при сдаче экзаменов 
по русскому языку как ино-
странному, истории России 
и основам законодательства 
не обеспечивается долж-
ным образом. На практи-
ке мигранты, особенно из 
Азии, используют хитрую 
схему обмана экзамена-
торов, взяв на вооружение 
поговорку «все китайцы на 
одно лицо». Наиболее под-
кованные представители 
диаспоры по договоренности 

со своими соплеменниками 
успешно проходят тестиро-
вание за остальных. А из-за 
большого потока мигрантов 
преподаватели просто не в 
состоянии вглядываться в 
лицо каждому. 

Решить наболевшую про-
блему в Минобрнауки пла-
нируют при помощи исполь-
зования биометрических 
данных. В частности, пред-
лагается для идентификации 
зарубежных гостей исполь-
зовать отпечатки пальцев. 
Правда, «прокатывать паль-
чики» мигрантам будут не 
преподаватели, а сотрудники 
МВД. Эта информация будет 
заноситься в базу, которой 
смогут пользоваться обра-
зовательные организации, 
принимающие экзамены у 
приезжих. Предполагается, 
что закон вступит в силу в ян-
варе 2019 года.

ГЛАВБУХ ВОДНОЙ ПОЛИЦИИ 
РАЗДАВАЛА ПРЕМИИ УВОЛЕННЫМ

Главный бухгалтер ли-
нейного отдела МВД РФ на 
водном транспорте города 
Москвы погорела на краже 
крупной суммы денежных 
средств. 

Майор внутренней службы 
Анджела Демина служила в 
органах ОВД более 18 лет. За 
это время женщина характе-
ризовалась только с поло-
жительной стороны. Еще в 
молодые годы она окончила 
финансовое образователь-
ное учреждение и начинала 
свою трудовую деятельность 
в милиции с рядового бухгал-
тера. Но однажды ревизия 
выявила хищение денег в 
размере 43 млн рублей. Про-
веряющие установили, что 
в 2013–2014 годах майор со-
ставляла фиктивные платеж-
ные ведомости и начисляла 

зарплату сотрудникам по-
лиции, которые ранее были 
уволены со службы. Также 
женщина выписывала им 
премии и начисляла другие 
денежные выплаты, поло-
женные полицейским, и сама 
же ставила подписи вместо 
них. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московской 
межрегиональной транс-
портной прокуратуры, при 
вынесении приговора суд в 
полной мере учел позицию 
государственного обвине-
ния. Хорошёвский райсуд 
приговорил злоумышлен-
ницу к трем годам колонии 
общего режима. Суд учел, 
что женщина после осво-
бождения из мест лишения 
свободы обещала вернуть 
украденные миллионы.

БОЛЬШЕ ДРУГИХ ОТ ВИЗИТА 
ДЖОНА КЕРРИ ПОСТРАДАЛИ 

АВТОИНСПЕКТОРА

Во всех смыслах попотеть 
заставил визит госсекретаря 
США Джона Керри москов-
ских сотрудников ГИБДД. В 
пятницу гаишникам пришлось 
дежурить сутки на 35-градус-
ной жаре, некоторые даже 
теряли сознание!

Как стало известно «МК», 
"на уши" были поставлены 
автоинспектора, обслужи-
вающие Ленинский проспект, 
Новый Арбат, Кутузовский 
проспект, МКАД — этими 
дорогами пользовалась 
иностранная делегация. Ин-
спекторов вызвали из дома 
на работу и поставили вдоль 
трасс для обеспечения про-
езда американцев. 

— Нам пришлось дежу-
рить сутки вместо 12 часов. 
Стояли на солнцепеке, ас-
фальт плавился под ногами. 
Два сотрудника на Киевском 
шоссе потеряли сознание, их 

быстро откачали, к сча-
стью. Воду многие не 
взяли — кто же думал, 
что придется дежурить 
сверх установленных 
нормативов. В машину, 
где есть кондиционер, 
садиться запрещено, в 
туалет не отлучиться, — 
посетовали гаишники 
«МК».

Согласно регламенту 
иностранная делегация 
должна была вылететь 
из «Внуково-3» в 17.00 
пятницы. Но Керри за-
держался. Гаишники по 
команде перекрывали 
движение в ожидании 
проезда иностран-
цев. В сторону «Внуко-

во-3» Керри поехал в районе 
2.00.

— Когда к нам прилетал 
президент США, то проезд 
был с точностью до минуты. 
Да и вообще, почему в стра-
нах Европы чиновники едут 
в общем потоке транспорта, 
соблюдая Правила дорож-
ного движения? Предлагаем 
пересмотреть процесс обе-
спечения проезда высокопо-
ставленных лиц государства, 
— резюмируют сотрудники 
ГИБДД.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глава про-

фсоюза московской полиции 
Михаил ПАШКИН:

 — При такой жаре сотруд-
ники по правилам должны 
дежурить на трассе не более 
2 часов. Можно было бы ор-
ганизовать доставку воды, 
привлечь вневедомственную 
охрану, Нацгвардию.

ПРЕСТАРЕЛЫЙ ИЗВРАЩЕНЕЦ ВОСПЫЛАЛ   
ЛЮБОВЬЮ К ДЕТЯМ В ПЕСОЧНИЦЕ

Малолетняя беженка из 
Донбасса стала жертвой 
престарелого педофила в 
подмосковном Можайске. 
76-летний местный житель 
в течение месяца посещал 
детскую площадку, где гулял  
ребенок, а в итоге надругался 
на ней.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
пожилого развратника вы-
явила сотрудница полиции, 
хотя и была не при исполне-
нии. Проходя мимо детской 
площадки, она обратила 
внимание, что в песочнице 
маленькая девочка играет с 
мужчиной преклонного воз-
раста. Общение ребенка и 

взрослого явно выходило за 
рамки родственных связей 
между ними: старый извра-
щенец ласкал девочку в ин-
тимных местах... Женщина 
вызвала коллег по работе, и 
пенсионера задержали.

Как выяснили  следовате-
ли, семья ребенка бежала 
из зоны проведения АТО на 
Украине около двух лет на-
зад и поселилась в Подмо-
сковье. Папа и мама девочки 
практически целыми днями 
находятся на работе, а вос-
питанием 7-летней Олеси 
(имя изменено) занимается 
бабушка. Днем она всегда 
выходила с ребенком гулять 
на детскую площадку возле 

дома. Около месяца назад 
она познакомилась с пенси-
онером, который любезно 
согласился присматривать 
за Олесей, когда бабушке 
нужно было сходить по де-
лам. Женщина никак не мог-
ла предположить, что такой 
благопристойный мужчина 
на самом деле окажется пе-
дофилом.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской обла-
сти Ольга Врадий, мужчина 
задержан по подозрению в 
совершении преступления. 
Он дал признательные по-
казания, решается вопрос о 
его аресте.

ПОБЕДА КОМАНДЫ РОНАЛДУ НЕ ОТРАЗИЛАСЬ  
НА ФУТБОЛЬНЫХ МАЙКАХ

Крупнейшее спортивное 
событие нынешнего лета — 
чемпионат Европы по футбо-
лу, завершившийся неделю 
назад во Франции, — пока 
не отразился на рынке 
атрибутики. Так, Португа-
лия оказалась не интересна 
российским покупателям. 

Такой вердикт 
вынесли про-
давцы спорт-
товаров.

Как пояснила 
«МК» консуль-
тант интернет-
магазина 
Юлия, самой 
заказываемой 
для изображе-
ния на майках 
стала сборная 
Исландии. 
Кроме того, 
пользуются 
спросом и дру-

гие «команды-открытия», 
неожиданные победители, 
такие как Венгрия. А путь 
португальской сборной к 
финалу у многих вызывает 
негодование, и это, види-
мо, сказалось на спросе. 
Администратор группы по 
продажам атрибутики Роман 

добавил, что всегда неплохо 
продаются Англия, Герма-
ния и Франция. Но обычно 
их популярность связана не с 
Евро, а с очень интересными 
внутренними чемпионата-
ми этих стран. В этом году 
ажиотаж был скорее за две 
недели до старта чемпиона-
та. Вообще же как рассказа-
ла менеджер спортивного 
магазина Мария, спрос на 
футболки с символикой во 
время Евро-2016 упал по 
сравнению с прошлыми го-
дами. 

Интересно, что проваль-
ное выступление сборной 
России не помешало нашим 
фанатам остаться патрио-
тами в вопросах символи-
ки. Продавцы в один голос 
утверждают, что товары с 
изображением российской 
команды стабильно хорошо 
продаются. 

В БАНДУ АВТОМАНЬЯКОВ 
ЗАЧИСЛИЛИ НОВЫХ ЧЛЕНОВ

Неожиданная сенсация 
назревает, возможно, в 
деле банды автоманьяков, 
или банды ГТА, процесс над 
которой начался в Мособ-
лсуде на прошлой неделе. 
Напомним, девять членов 
шайки обвиняются в череде 
убийств автовладельцев в 
Москве и ближайших обла-
стях. И вот стало известно о 
еще нескольких, доселе за-
конспирированных членах 
шайки. Но до конца непо-
нятно, о какой именно шайке 
идет речь.

Информацию о заверше-
нии расследования дела в 
отношении четырех банди-
тов распространило След-
ственное управление СКР 
по Тверской области. Они 
изобличены в причастно-
сти к убийству супружеской 
пары Гловацких из подмо-
сковных Химок в октябре 
2014 года — за месяц до за-
держания банды ГТА. «МК» 
в свое время рассказывал 
об этой истории. Един-
ственный на тот момент 
задержанный, г-н Пулодов, 
сначала дал показания, что 
совершил убийство из-за 
того, что супруги Гловацкие 
не заплатили ему 50 тысяч 
рублей за покраску домика. 
Причастность Пулодова к 
шайке автоманьяков тогда 
не установили. Да и почерк 
преступления не был похож 

на почерк банды ГТА: мужа 
и жену убили не в машине, 
а на даче, тела спрятали в 
лесу.

Однако судя по пресс-
релизу СУ СКР по Тверской 
области, можно сделать вы-
вод, что Пулодов изначально 
был завербован в банду. И 
в убийстве Гловацких ему 
помогали двое земляков. 
Это преступление стало 
своего рода экзаменом для 
гастарбайтера: так он дока-
зал свою преданность шайке 
автоманьяков и готовность 
выполнять дальнейшие за-
дания. Похищенные деньги и 
украшения Пулодов передал 
другим гангстерам. В итоге 
задержали не только убийцу, 
но и его сообщников, а также 
вербовщика.

В сообщении тверских сле-
дователей не утверждается, 
что Пулодова завербовали 
именно автоманьяки. Оста-
ется небольшая вероятность, 
что Пулодов состоял в другой 
банде убийц-террористов, 
чья деятельность доселе 
не афишировалась. Кстати, 
участникам банды ГТА предъ-
явлено обвинение в обычном 
бандитизме, в то время как 
Пулодова и компанию будут 
судить за участие в терро-
ристическом сообществе. 
Ответы на многие вопросы 
должен дать судебный про-
цесс.

МИЛЛИОН ЗА ГОЛОВУ 
ПРЕСТУПНИКА

 За вооружен-
ное нападение на 
сотрудника по-
лиции, совершен-
ное 13.07.2016 в г. 
Москве, разыски-
вается Занчурин 
Эдгар Ренатович, 
04.01.1987 г.р., уро-
женец г. Кирова. 

Приметы: на вид 
25 лет, худощавого 
телосложения, рост 160–165 
см, короткие темные воло-
сы. Был одет: черная фут-
болка, сверху олимпийка или 
спецодежда темно-синего 

цвета, с голубыми 
плечами и рукава-
ми, брюки военно-
го типа с боковыми 
накладными кар-
манами, песчано-
го цвета, черные 
полуботинки. При 
наличии информа-
ции сообщать по 
телефонам: 8-495-
694-94-70,8-495-

601-05-32, 8-495-601-05-33, 
8-495-601-00-09, 8-495-601-
00-10. Объявлено денежное 
вознаграждение в размере 
1 000 000 рублей.

ПЕЛАГЕЮ НЕ ПУСТЯТ  
В ЗАГРАНИЧНЫЙ РАЙ ГРЕХИ  
НА МОСКОВСКИХ ДОРОГАХ?

Долги могут 
не позволить 
уехать за гра-
ницу известной 
певице Пелагее. 
Девушка попала 
в черный список 
злостных непла-
тельщиков. 

Сезон отпу-
сков уже в са-
мом разгаре, 
и многие при-
выкли отдыхать 
за границей. Но, по данным 
сайта Федеральной службы 
судебных приставов, по со-
стоянию на 17 июля Пелагея 
не оплатила 10 штрафов за 
административные правона-
рушения, в том числе парков-
ку, на сумму более 20 тысяч 
рублей. Причем у звезды 
есть задолженность еще за 
прошлый год. По закону за-
прет на выезд накладывает-
ся, если общая сумма долга 
по штрафам превышает 10 

тысяч рублей. Поэтому ве-
лика вероятность, что при-
ставы могут закрыть границу 
на замок для Пелагеи. Более 
того, за неуплату штрафа 
предусмотрена серьезная 
ответственность вплоть до 
обязательных работ и адми-
нистративного ареста.

Напомним, артистка со-
всем недавно пышно от-
праздновала свое 30-летие 
и вышла замуж за известного 
хоккеиста. 
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Прекрасно понимая, насколько 
важно для стражей порядка рас-
крыть столь серьезное преступле-
ние, редакция «МК» тем не менее 

считает такие методы работы недопустимыми. 
Напоминаем, что никто не имеет права проводить 
обыск без соответствующей санкции, а воспре-
пятствование профессиональной деятельности 
журналиста является уголовным преступлением. 
Редакция «МК» обязательно обратится к руко-
водителю ГУ МВД России по г. Москве Анатолию 
Якунину с просьбой разобраться в данной си-
туации и проверить действия сотрудников по-
лиции на предмет наличия состава преступления 
по статье 144 УК РФ.

Станислав ЮРЬЕВ.

Начальнику ГУ МВД России по г. Москве
генерал-лейтенанту полиции

Якунину А.И.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
Уважаемый Анатолий Иванович!

С удивлением и глубоким беспокойством 
узнал об инциденте в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» 16 июля с.г. Сотрудники 
одного из подразделений московской полиции 
без каких-либо сопроводительных документов 
проникли в здание редакции и произвели осмотр 
рабочего места одного из журналистов в его 
отсутствие.

Произвол блюстителей закона особенно 
удивителен на фоне добрых партнерских от-
ношений, сложившихся между редакцией «МК» 
и гарнизоном столичной полиции. Мы неодно-
кратно рассказывали о нелегкой работе стражей 
порядка, об их успехах в деле борьбы с пре-
ступностью. «МК» всегда откликался на любые 
просьбы о помощи и готов и впредь сотрудничать 
с личным составом ГУ МВД.

Убедительно прошу Вас разобраться в дан-
ной ситуации, дать правовую оценку действиям 
сотрудников полиции в редакции «МК» и принять 
меры по недопущению повторения подобных 
инцидентов.

Главный редактор «МК»  П.Н. Гусев

Многострадальный институт, 
переживший страшный пожар, 
хотят закрыть
Печальная новость пришла из ИНИОНа. 
Институт-погорелец, временно раз-
мещенный на улице Кржижановского, 
похоже, вновь сгоняют с места и соби-
раются объединить с другим крупным 
институтом. Как сообщили нам сотруд-
ники научной организации, это будет 
означать только одно — гибель ведуще-
го российского института. 

Как уже сообщал «МК», за последний год 
и два месяца после пожара, случившегося в 
библиотеке ИНИОНа в январе 2015-го, тут успело 
смениться четыре директора. После отстранен-
ного от должности Юрия Пивоварова, который 
управлял институтом 17 лет, на месте врио 
директора побывали двое, и теперь назначен 

третий временно исполняющий обязанности 
директора — Илья Зайцев.

Совпала информация о лишении института 
нынешнего пристанища именно с назначением 
Зайцева или это чистое совпадение, пока непо-
нятно. В любом случае среди инионовцев сейчас 
разгорается паника: они не хотят съезжать с 
улицы Кржижановского, куда их переселили 
сразу после пожара. По крайней мере, тут они 
находятся вблизи других своих подразделений, 
в частности, библиотеки, что на улице Дмитрия 
Ульянова. 

По неофициальной информации, самый 
крупный институт по общественным наукам 
в России ФАНО решило поселить с ВИНИТИ, 
здание которого находится на улице Усиевича, в 
районе станции метро «Сокол». Правда, пресс-
секретарь института Валентина Ефремова эти 
слухи опровергла. Но, к сожалению, большин-
ство печальных прогнозов относительно буду-
щего ИНИОН последнее время сбывалось.

— Если это подтвердится, то может означать 

только одно: нас действительно хотят уничто-
жить, — беспокоятся сотрудники. — Потому что 
иначе вообще непонятно, зачем нас объединять. 
Ведь это разрыв с двумя помещениями в районе 
метро «Профсоюзная», мы не сможем общаться, 
если нас разорвут.

Самое интересное, что у ИНИОНа нет ниче-
го общего с ВИНИТИ. Каждый обслуживает свои 
отрасли науки, и объединить их в одно могут 
только люди, которые вообще ничего не понима-
ют в деле организации научной деятельности. 

По словам сотрудников, если информация 
о переводе и слиянии их с ВИНИТИ подтвер-
дится, они намерены бороться за свою само-
стоятельность до конца. К слову, с момента 
образования ФАНО в Москве не было ни одного 
примера слияния институтов, подобное про-
исходило только в провинции: в Красноярске 
и Новосибирске. ИНИОН — самый крупный НИИ 
по общественным наукам в России и самый 
крупный гуманитарный научный центр в мире. 
ВИНИТИ — тоже мировое достижение. И оба 
подчиняются непосредственно президиуму 
РАН. Если кто-то попытается объединить их, 
это будет большой ошибкой. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

БАННЫЙ СВЕТ  
В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
c 1-й стр.

Чего греха таить, уже давно народ 
к кризису приспособился и по-
купает все необходимое по промо-
акциям. Только за первый квартал 

2016-го доля таких продаж достигла 46%, что 
на 9% больше, чем за аналогичный период про-
шлого года. По данным компании Nielsеn, по 
акциям продаются 75% кондиционеров для бе-
лья, 67% стиральных порошков, 63% средств 
для мытья посуды, 58% шампуней и 52% зубной 
пасты. За «несъедобной сопуткой» тянется и 
продовольствие: кофе показало 52%, соки — 
50%, шоколад — 43%, «молочка» — 23%.

Есть еще одна возможность выжить в ны-
нешних условиях. Это покупка товаров под соб-
ственной торговой маркой (СТМ). По данным 
все того же аудитора розничных сетей, продажи 
СТМ в последнее время стремительно набирают 
обороты. Только за год они увеличились на 11% 
(в натуральном выражении), а в денежном — на 
27%. Директор по работе с розничными сетями 
этой компании Дмитрий Швецов констатирует: 
«Частные марки (в смысле СТМ. — «МК») с нами 
надолго, и в перспективе их доля на рынке про-
должит расти». Вполне логично, что именно 
магазины для бедных, то есть дискаунтеры, 
обеспечивают около 60% продаж всех СТМ.

Если кофе или стиральный порошок еще 
входит в скидочную программу разноформатных 
торговых сетей, то говядина уж точно нет. Как 
рассказали корреспонденту «МК» продавцы 
мяса на подмосковном рынке, за год они по-
теряли более половины покупателей, хотя цены 
оставались практически на прежнем уровне. 
Кроме говядины, которая подорожала всего-то 
на 10 рублей. «Вся надежда сейчас на дачников 
из Москвы, но у них, видно, дела тоже не очень. 
Плохо берут».

Мы бы рады взять, только вот уже не на что. 
Многие дачники в тучные годы «запитали» свои 
зимние дома на электричество (газ было «тянуть» 
тогда дороже), а теперь оказались заложниками 
растущих тарифов. Ведь во время строитель-
ства даже не думалось, что все докатится до 
такого. Зимой приходится выкладывать до 20 
тысяч рублей в месяц. И это притом что посто-
янно там не проживаешь, а бываешь наездами, 
оставляя в свое отсутствие 10 градусов тепла. 
Да и зимы несколько лет подряд стоят теплые. 
Минус 30 задержится разве что на недельку. 
Счетчик «день-ночь» тут тоже бессилен. Плюс 
растущие поборы на нужды СНТ и страховка 
дома. Да еще надо оплачивать «коммуналку» в 
Москве, подорожавшую с 1 июля на очередные 
7,5%. Какое уж тут мясо!

Россияне вынуждены отказываться сейчас 
не только от мясного белка, но и от широкого 
спектра услуг, к которым за пару десяток лет 
так сильно привыкли. Парикмахерские, ремонт 
обуви, пошив шляпок и одежды просел с начала 
года на 3–4%. А услуги фотоателье и того боль-
ше — на 6,7%. Росстат подсчитал.

И дело тут не только во всеобщем подо-
рожании и скукоживании наших зарплат. Те-
кущий кризис более многомерен, чем кажется 
на первый взгляд. Показательна в этой связи 
история одного копировального центра. Ком-
пания по предоставлению широкого спектра 
полиграфических услуг возникла 22 года на-
зад и понемногу набирала обороты. Два года 
назад она насчитывала в столице уже 17 точек. 
И вот сейчас осталось только 11, да и то они в 
последнее время оказались в подвешенном 
состоянии. Причина — невыполнение плана, 
работать приходится только на аренду поме-
щения. С начала года на 15–20% подорожали 
расходные материалы (бумага, тюнеры, кар-
триджи и прочее) и, соответственно, услуги 
центра тоже — на 30%.

Компания потеряла своего главного за-
казчика — строительные организации, которые 
копировали у них чертежи. А почему? Банки 
перестали выдавать кредиты на распечатку 
строительной документации. Вот и ушло с на-
чала года около 60% таких важных клиентов. 
А на изготовлении календариков и переплете 
курсовых много не заработаешь. Правда, есть 
и стабильные заказы — на изготовление мате-
риалов для психологических тренингов. Что ж? 
В кризис — самое оно.

И все-таки есть свет в конце тоннеля. Един-
ственные услуги, которые показали рост с на-
чала года (хотя и небольшой, всего в 0,2%), так 
это бани, душевые и сауны. Радует, что даже в 
кризис россияне не забывают: чистота — залог 
здоровья.

Елена ПЫЛАЕВА.

Что известно о Мохамеде 
Булеле, убившем 84 человека?
Французские правоохранительные 
органы продолжают расследование 
в связи с терактом в Ницце 14 июля, 
унесшим жизни 84 человек. На данный 
момент не только точно установлена 
личность водителя грузовика, задавив-
шего людей, — 31-летнего Мохамеда 
Булеля, — но и задержаны и допрошены 
по меньшей мере семеро человек, под-
держивавших контакты с ним, включая 
и его супругу. Ни она, ни знакомые ее 
мужа не подозревали его в привержен-
ности радикальному исламизму. Тем 
не менее об ответственности за теракт 
уже заявило так называемое «Ислам-
ское государство» (ИГ — запрещенная 
в РФ террористическая группировка).

Сам теракт, как теперь уже ясно, был тща-
тельно подготовлен. С камер наблюдения на Ан-
глийской набережной в Ницце, где разыгралась 
трагедия, были получены записи за 12 и 13 июля, 
на которых видно, как Булель, находясь за рулем 
грузовика, изучает обстановку.

Страдал от психических расстройств, пил, 
принимал наркотики, участвовал в драках и 
был известен полиции — пока такой портрет 

террориста складывается из обрывочных све-
дений о нем. 

Британское издание The Independent по-
беседовало с соседями Булеля, которые рас-
сказали о его пристрастии к алкоголю и ссорах 
с женой — вплоть до рукоприкладства. Но, по 
их словам, никаких симпатий к радикальным 
исламистам он не выказывал — равно как и его 
супруга, которая даже не носила хиджаб.

О том, что и сам Булель не был религиозным 
человеком, рассказал другому британскому 
изданию — The Mirror, его отец Мондхер. «Он 
не соблюдал пост в Рамадан. Он пил… В 2002–
2004 гг. у него были проблемы с психикой, кото-
рые привели к срыву. Он кричал, злился и ломал 
все», — также сообщил он. В результате сыну 
был прописан курс медикаментов. Но нельзя 
доподлинно утверждать, что Булель следовал 
рекомендациям врачей, — друзья рассказывают, 
что он к 17 годам, несмотря на свои проблемы 
с психикой, уже употреблял алкоголь и легкие 
наркотики.

Но даже если принять на веру, что ради-
кальный ислам (как и религия в целом) не за-
нимали Булеля, трудно найти объяснение факту 
отправки им семье огромной суммы — 100 тысяч 
евро — незадолго до трагедии в Ницце. Как 
заявили родственники, он и до этого присылал 
им деньги, но, разумеется, гораздо меньшие. 
Позднее, в день теракта, Булель связался со 

своим младшим братом — отправил ему селфи-
снимок и сказал, что у него все отлично, также 
сообщает The Mirror.

В этой связи резонно звучат слова главы 
МВД Франции Бернара Казнёва, который пред-
полагает, что Булель, не замеченный в связях 
с исламистами, мог просто «быстро радикали-
зоваться». Деньги в таком случае могли быть 
платой со стороны ИГ за совершение теракта.

Не меньшей загадкой является и последнее 
отправленное СМС, обнаруженное в телефоне 
Булеля. «Неси больше оружия, принеси пять 
в С.», — написал он в 22.27 по местному времени 
(теракт произошел примерно в 22.30). Пока не-
ясно, кому было отправлено это сообщение.
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ВАЖНОВАЖНО

Одна из женщин, смотревших салют 
на набережной в трагический вечер 
14 июля, родила ребенка во время 
теракта. На тот момент она, по сча-
стью, находилась в ресторане не-

подалеку: дама была уже на девятом месяце, 
сказалось и волнение от происходящего вокруг. 
Среди посетителей заведения оказался врач, 
оказавший необходимую помощь. Позднее мать 
и ребенка увезли в больницу спасатели.

Ренат АБДУЛЛИН.

АРМЯНСКИЕ 
РАДИКАЛЫ 
КОПИРУЮТ 
ТУРЕЦКИХ
В ходе нападения на здание 
полиции в заложники 
попали несколько 
высокопоставленных 
офицеров
Не прошло и двух суток после подавле-
ния неудачного переворота в Турции, 
как в соседней Армении произошла 
попытка чего-то подобного. Масштабы 
внутреннего конфликта в этой закав-
казской республике, конечно, не срав-
нимы с тем, что случилось в вотчине 
Эрдогана. Но захват здания полиции в 
Ереване, перестрелка, в ходе которой 
один полицейский погиб и трое по-
лучили ранения, взятие в заложники 
офицеров — все же события из ряда вон 
выходящие. 

Около 30 вооруженных человек рано утром 
протаранили на грузовике ворота полка поли-
ции в районе Эребуни. Во время завязавшейся 
перестрелки погиб один офицер. По непод-
твержденным пока данным, от рук нападавших 
пал замначальника полка патрульно-постовой 
службы Артур Ваноян. Огнестрельные ранения 
получили полковник полиции Арам Ованнисян, 
подполковник Грач Осегян и прапорщик Гагик 
Мкртчян. Несколько полицейских оказались 
в заложниках у налетчиков. Среди них заме-
ститель начальника полиции Еревана Валерий 
Осипян и, по некоторым данным, заместитель 
начальника полиции Армении генерал-майор 
полиции Вартан Егиазарян. Офицеры прибыли 
в здание полиции на переговоры с нападающи-
ми, но сами оказались захвачены. На момент 
подписания номера община Эребуни была за-
блокирована полицией, все дороги, ведущие в 
нее, перекрыты. Автотрассы и дороги, ведущие 
в Ереван, также находятся под контролем по-
лиции. Правоохранители и сотрудники службы 
безопасности останавливают и проверяют все 
подозрительные автотранспортные средства. 

С самого начала было ясно, что захват 
здания полиции не простой криминал, а ак-
ция с политической подоплекой. Мятежники, 

осуществив захват, потребовали освобождения 
оппозиционера Жирайра Сефиляна, задержан-
ного 20 июня за хранение оружия. Уроженец Бей-
рута, герой войны в Нагорном Карабахе, коман-
дир отдельного батальона в Шуше с 2000 года 
ушел в политику, находясь в жесткой оппозиции 
почти ко всем официальным властям Армении. 
Сефилян последовательно призывал к смене 
строя и при президенте Роберте Кочаряне, и при 
нынешнем главе республики Серже Саргсяне. 
Лидеров страны Сефилян обвинял в чересчур 
лояльной позиции по Нагорному Карабаху. По 
его мнению, лишь война до последнего, а не 
переговоры, может решить проблему Арцаха. 
Стоит ли удивляться, что Жирайр Сефилян пе-
риодически оказывался за решеткой. Первый 
раз он был арестован в декабре 2006 года по 
обвинению в публичных призывах к насиль-
ственной смене конституционного порядка и 
осужден за незаконное хранение оружия на 
полтора года. В июне 2008 года он вышел на 
свободу. В апреле 2015-го Сефилян опять был 
арестован по подозрению в подготовке мас-
совых беспорядков, но через месяц выпущен. 
После апрельской агрессии азербайджанской 
стороны в Нагорном Карабахе Сефилян с новой 
силой принялся обвинять власти в сдаче инте-
ресов Армении. Он заявил о создании «мощного 
движения сопротивления», призывая присоеди-
ниться к нему всю мировую армянскую диаспору. 
Неудивительно, что 20 июня он был вновь за-
держан. За месяц до этого полиция во время 
ДТП обнаружила в багажнике одной из машин 
оружие. Выяснилось, что автомобиль принад-
лежит сторонникам Сефиляна, являющегося 
координатором движения «Новая Армения» 
и гражданской инициативы «Учредительный 
парламент». В результате следствие пришло к 
выводу, что Жирайр Сефилян вместе с группой 
лиц планировал посредством вооруженных на-
падений с применением оружия захватить зда-
ния, строения, средства связи и коммуникации, 
в том числе телебашню в Ереване. На прошлой 

неделе Сефилян передал своим сторонникам 
письмо из Вардашенской тюрьмы, в котором 
призвал продолжить начатое ими вместе дело 
формирования движения сопротивления. Види-
мо, это движение решило приступить к активным 
действиям. Однако можно ли назвать эту акцию 
попыткой вооруженного переворота? С этим 
вопросом «МК» обратился к эксперту. 

Михаил АЛЕКСАНДРОВ, ведущий экс-
перт Центра военно-политических иссле-
дований МГИМО:

— Сложно подобрать определение тому, что 
произошло в Ереване. Естественно, это не воору-
женное восстание: широкой группы последовате-
лей у людей, захвативших полицейский участок, 
нет. Они являются скорее небольшой группой 
рассерженных граждан, связанных с Жирайром 
Сефиляном. И формально захват полицейского 
участка с политическими требованиями вполне 
можно квалифицировать как террористический 
акт. Тем более что был убит один человек. Одна-
ко никаких перспектив у этой акции нет. Даже 
оппозиционные деятели Армении не одобряют 
подобных действий. Мне кажется, это могло быть 
инспирировано Западом после провала наме-
ченного переворота в Турции. Видимо, это такая 
отчаянная попытка реабилитироваться в надеж-
де, что вдруг в Армении все как снежный ком по-
катится. Потому что оппозиционные настроения 
там сейчас действительно очень сильны. Власть 
Сержа Саргсяна многих в стране сильно раздра-
жает. Связано это и с экономической ситуацией, 
и с ситуацией с Нагорным Карабахом. Люди 
недовольны, что никто не понес наказания за то, 
что военные были не подготовлены к нападению 
с азербайджанской стороны и армия понесла 
большие потери. Главное же недовольство свя-
зано с системой государственного управления 
в Армении: люди жаждут смены кадров, пере-
мены политики, наказания коррупционеров. Но 
методы соратников Сефиляна вряд ли кто-то 
считает правильными. 

Елена ГАМАЮН.

ИНИОН: СГОРАНИЕ И ПОГЛОЩЕНИЕ

Мохамед Булель и его квартира.

На набережную в Ницце продолжают 
приносить цветы и свечи.

ТЕРРОРИСТ В НИЦЦЕ  
ПРОСИЛ БОЛЬШЕ ОРУЖИЯ
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Район Эребуни был заблокирован 
силами  службы нацбезопасности.

Курьезный случай 
произошел в Новом музее 
искусства и дизайна в 
Нюрнберге. Одна из по-
сетительниц — 91-летняя 

женщина, во время экскурсии 
разгадала кроссворд, кото-
рый на самом деле являлся 
одним из выставочных экс-
понатов. Речь идет о работе 

Reading-work-piece датского 
художника Артура Кёпке. 
Для цельности восприятия 
рядом с арт-объектом было 
указание «Вставить слова». 
Оно-то и привело в замеша-
тельство даму. Работники 
музея должным образом 
зафиксировали факт порчи 
экспоната, но успокоили 
женщину: это нужно лишь для 
страховой компании, а с лю-
бительницы разгадывать 
кроссворды денег взыскивать 
не будут. Кроме того, как 
пишет британское издание 
The Independent, ходят слухи, 
будто сам Кёпке был весьма 
развеселен новостью об 
инциденте.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Больше 10 миллионов просмотров собрало видео с кошкой, лежащей в корзи-
не с цыплятами. Автор ролика обошлась без пояснений, при каких обстоятель-

ствах видео было снято, но это не помешало интернет-пользователям его растиражировать 
(60 тысяч человек поделились им со своими друзьями в соцсети). Зрелище действительно 
умилительное: вопреки стереотипным представлениям о взаимодействии видов кошка, по-
хоже, не торопится схватить цыплят или съесть. А те, в свою очередь, не боятся кошки.

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

В ходе весенней призыв-
ной кампании для про-
хождения военной службы 
было призвано 155 000 
человек, сообщили в 
управлении пресс-службы 
и информации Миноборо-
ны России. Таким образом, 
задание, установленное со-
ответствующим указом Пре-
зидента России, выполнено в 
полном объеме.
Как отметили в Минобороны, 
в последнее время заметно 
повышается привлекатель-

ность военной службы, повы-
шается качество призывных 
ресурсов. Об этом говорит 
тот факт, что из числа при-
званных на военную службу и 
отправленных в войска более 
26 тыс. граждан с высшим 
образованием. Количество 
отправленных в научные и 
научно-производственные 
роты по итогам отбора со-
ставило около 400 человек. 
Впервые в Вооруженные 
силы России были направ-
лены граждане, подготов-

ленные по военно-учетным 
специальностям Воздушно-
десантных войск — 700 
человек. В ходе проведения 
весенней призывной кам-
пании родителям (больше 
10 тысяч) и представителям 
общественных организаций 
(2 тысячи) была предоставле-
на возможность участвовать в 
работе призывных комиссий. 
На альтернативную граждан-
скую службу было направле-
но 319 граждан (осенью 2015 
года — 392 человека).

Главный редактор газеты 
«Московский комсомолец» 
Павел Гусев удостоен спе-
циального приза в рамках 
премии имени Петера 
Бёниша. Награда традици-
онно вручается на ежегодном 
форуме гражданских обществ 
России и Германии «Петер-
бургский диалог». 
Нынешний «диалог», уже 15-й 
по счету, проходил в городе 
на Неве 14–15 июля. Пре-
мия учреждена в 2006 году 
в память о Петере Бёни-

ше — одном из патриархов 
журналистики Федеративной 
Республики Германия, учреди-
теле и первом председателе 
«Петербургского диалога». 
«Основная» премия присуж-
дается молодым российским 
и немецким журналистам «за 
материалы, посвященные 
различным аспектам германо-
российских отношений и 
содействующие лучшему 
пониманию образа жизни и 
проблем двух народов». Кроме 
того, начиная с 2011 года 

«заслуженному журналисту из 
Германии или из России, че-
редуясь ежегодно» вручается 
специальный приз в рамках 
премии «Серебряное перо»  
— драгоценная авторучка с 
гравюрой. В прошлом году 
лауреатом специального приза 
стал руководитель радиопо-
дразделения немецкой теле-
радиокомпании aRD Герман 
Краузе, в 2013 году «Серебря-
ное перо» получил известный 
российский журналист и теле-
ведущий Леонид Млечин.

Лучший биатлонист XXI 
века Уле-Эйнар Бьорнда-
лен и героиня Олимпиады 
в Сочи Дарья Домрачева 
официально вступили в 
брак. Слухи о «не просто дру-
жеских» отношениях норвежца 
и россиянки с белорусским 
паспортом ходили еще по 
ходу зимних Олимпийских 
игр-2014, а минувший сезон 
спортсменка фактически 
полностью пропустила под 
различными предлогами, 
включая проблемы со здо-
ровьем. «Прекрасный день», 
— написал на своей страничке 
в социальной сети легендар-
ный стреляющий лыжник. 
Информированные источники 
говорят, что брак заключен не 
просто так: в скором времени 
Даша должна родить ребенка. 
Звездные браки в биатлоне — 

отнюдь не редкость. Доста-
точно вспомнить французско-
норвежскую чемпионскую чету 
Рафаэль Пуаре — Лив-Грете 
Чельбрейд, наших сограж-
дан Валерия Медведцева и 
Ольгу Пылеву и многих других. 

Более того, у Бьорндалена уже 
была пассия из мира биатлона 
— не хватавшая звезд с неба 
итальянка Натали Сантер, 
которая между тем сама от-
правила в отставку звездного 
жениха. 

АРМИЯ

ОПРОС

НАГРАДА

БРАК

В РОССИИ ЗАВЕРШИЛСЯ ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ

ПАВЕЛ ГуСЕВ ПОЛучИЛ «СЕРЕБРЯНОЕ ПЕРО» 

НА ВЕРШИНЕ БИАтЛОНА ПОЯВИЛАСь НОВАЯ ЗВЕЗдНАЯ СЕмьЯ

 —  в такую сумму оценивается 
арт-объект, испорченный 
посетительницей музея.$88 000

Источник: Ромир, июнь 2016 года. 

КАК РОССИЯНЕ ОЦЕНИВАЮТ 
КАЧЕСТВО ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
ОЦЕНКА 2013 ГОД 2016 ГОД
Очень хорошо 2% 7%
Хорошо 57% 69%
Плохо 21% 16%
Очень плохо 15% 13%

ЧТО ВАМ ДОСТАВЛЯЕТ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПРОБЛЕМ В СИСТЕМЕ ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА ВАШЕГО 
РАЙОНА?
ПРОБЛЕМА 2013 ГОД 2016 ГОД
Нет проблем, все хорошо 24% 29%
Услуги персонала, 
управляющей компании 28% 22%
Системы водопровода 20% 17%
Системы отопления 11% 14%
Системы канализации 7% 9%
Электросети 8% 4%
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Министр культуры России Владимир Мединский.

«Это наша конечная задача, чтобы в каждой школе 
обязательно был детский хор».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По окончании Всемирных хоровых игр, которые заверши-
лись в Сочи в минувший уик-энд, воодушевленный министр 

культуры пообещал совместно с Министерством образования создать в школах по 
нескольку хоров. «И это должна быть не формальность, когда собираются раз в год первого 
сентября, это должен быть коллектив разных возрастов, может, и несколько коллективов», — 
заявил министр.
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Военный мятеж в Турции начался неожиданно 
и развивался стремительно, но продолжался не‑
долго. Предпринятая поздним вечером пятницы, 
15 июля, попытка свержения президента Эрдогана 
к утру следующего дня, по сути, захлебнулась. 
Спустя несколько часов ведущие парламентские 
партии выступили с совместным осуждающим 
заявлением, а уже субботним вечером на главных 
площадях страны, в Анкаре и в Стамбуле, прохо‑
дили массовые и красочные народные митинги и 
гулянья, символизирующие победу, одержанную 
законным руководством страны.

15 июля 2016‑го буквально на наших глазах 
вписывается в учебник новейшей истории Турец‑
кой Республики. Президент Эрдоган и руководство 
правящей происламской Партии справедливости 
и развития провозгласили его днем победы де‑
мократии, когда народ, сказавший свое веское 
слово, прервал многолетнюю череду военных 
переворотов и поставил жирную точку в этой 
своеобразной турецкой традиции.

Однако, пока бурные и трагические события 
последних дней не оказались подретушированы 
и окончательно покрыты глянцем официальной 
истории, можно вскочить на подножку этого бы‑
стро уходящего поезда и по горячим следам если 
не найти ответ, то по крайней мере задаться не‑
которыми вопросами. А они неизбежно должны 
возникать у тех, кто чуть ближе, чем на экране 
телевизора или мобильного устройства, наблю‑
дал за происходящими в Турции трагическими 
событиями.

Характерно, что ряд обозревателей в самой 
Турции до сих пор затрудняются дать определе‑
ние случившемуся. В исторической веренице 
знаковых для Турции дат: 1960 год — это перево‑
рот, 1971‑й — «меморандум», 1980 год — перево‑
рот, 1997 год — постмодернистский переворот, 
2007 год — «электронный меморандум» — напро‑
тив событий 2016 года пока красуется жирный знак 
вопроса и отметка «что‑то произошло».

Да, события 15 июля турецкое руковод‑
ство и большинство СМИ назвали попыткой 
переворота.

Однако бросаются в глаза малочисленность 
и неорганизованность выступивших при отсут‑
ствии официального единого командного центра, 
который по богатому опыту турецких мятежей 
прошлого провозгласил бы себя «комитетом по 
спасению страны» и взял на себя ответствен‑
ность за все последующие события. Зачинщики 
событий вроде как наблюдали за происходящим 
из‑за угла, дожидаясь конца «драки».

Лицом переворота поневоле стала ведущая 
TRT1 Тижен Караш, которая зачитала «по приказу 
вооруженных сил Турции» некое пятиминутное 
обращение, транслированное по главным теле‑
визионным каналам страны. Никто из тех самых 
вооруженных сил на экране так и не появился, и 
более того, как стало понятно из последующего 
хода событий, обращение с телеэкранов никак 
не было подкреплено установлением контро‑
ля над, выражаясь по‑ленински, «телефоном, 
телеграфом, железнодорожными станциями и 
мостами». Не было предпринято также и попы‑
ток ареста ключевых фигур из числа руковод‑
ства страны, повинных, согласно зачитанному 
телеобращению, «в систематических нарушениях 
Конституции и действующего законодательства, 
ставящих под угрозу само существование Турец‑
кой Республики».

Вместо этого миру была явлена попытка то 
ли задержания, то ли физического уничтожения 
президента страны Реджепа Тайипа Эрдогана, 
в момент переворота находившегося на отдыхе в 
гостинице в районе Мармариса. Похоже, это было 
ключевым аспектом плана заговорщиков, однако 
президенту Турции удалось выступить с видео‑
телефонным обращением к народу и ускользнуть 
на вертолете от мятежников. Заметим вскользь, 
в распоряжении последних было несколько ис‑
требителей F‑16 и вертолетов и, в общем‑то, кон‑
троль над воздушным пространством. Субботним 
утром, 16 июля, президент Эрдоган выступал в 
стамбульском аэропорту…

Весь мир облетели фотографии здания Вели‑
кого национального собрания Турции — парламен‑
та, получившего в результате бомбовых ударов со 
стороны переворотчиков заметные повреждения. 
Таким образом, с одной стороны, мятежники по‑
зиционируют себя как кемалисты и защитники 
демократии, а с другой — ими наносятся при‑
цельные удары по одному из главных символов 
турецкой демократии. Он по своему значению 
сопоставим, пожалуй, лишь с находящимся в 
двух километрах поодаль мавзолеем основате‑
ля и первого президента Турецкой Республики 
Мустафы Кемаля Ататюрка. Чтобы российским 
читателям была понятнее фантасмагоричность: 
это как если бы коммунисты осуществили точеч‑
ную бомбардировку Мавзолея Ленина...

К таким же загадкам можно отнести и имев‑
ший место обстрел с воздуха новой президент‑
ской резиденции «Аксарай», где ни президента, ни 
ключевых фигур по понятным причинам быть не 
могло. В то же время из‑за своего не слишком «вы‑
годного» географического расположения на карте 
столицы «Аксарай», потеснивший в 2014 году, 
невзирая на бурные протесты, историческое сель‑
хозтоварищество Ататюрка, вызывает не слишком 
однозначные реакции в оппозиционно настро‑
енной части турецкого общества. Зато теперь 
новая президентская резиденция, получившая 

«боевое крещение», на глазах обретает поистине 
символическое значение.

В общем, если у мятежников стояла задача 
намертво сплотить против себя политические 
движения всего турецкого спектра: от правых до 
левых, от националистов до кемалистов и даже 
находящихся в изоляции курдов, то лучшей идеи, 
чем нанести бомбовые удары по зданиям — сим‑
волам Анкары и придумать нельзя. Что наглядно и 
продемонстрировало принятие «влёт» четырьмя 
главными парламентскими партиями общего ком‑
мюнике по трагическим событиям 15 июля.

И как следует из прозвучавшего накануне за‑
явления президента Эрдогана, весьма вероятно, 
что тем же самым партиям и парламентариям уже 
в ближайшие дни будет предложено рассмотреть 
вопрос о введении в стране вновь смертной казни, 
полностью отмененной в Турецкой Республике 
относительно недавно — лишь в 2004 году. А до 
2001 года смертная казнь предусматривалась не 
только за военные преступления, но также и по 
делам, связанным с терроризмом.

Так что не надо думать, что обратный пере‑
смотр Конституции будет для Турции каким‑то из 
ряда вон выходящим шагом. И уж тем более ошиб‑
кой было бы считать, что турецкое руководство 
будет хоть каким‑то образом оглядываться при 
принятии решения на Европейский союз и думать 
о призрачном вступлении в это наднациональное 
объединение. Как заметил в своем выступлении 
президент Эрдоган, это право демократической 
страны обсуждать и принимать подобное решение 
в парламентских стенах и для этого не требуется 
просить откуда‑нибудь разрешения.

Кровавый счет — 161 погибший и 1440 ра‑
неных — лишь утверждает суверенное право 
страны судить и покарать по справедливости 
причастных к мятежу. Очевидно, что страну ждет 
один из самых массовых судебных процессов 
в ее истории — с весьма суровыми приговора‑
ми — в отношении почти трех тысяч задержанных 
военных, от генералов до рядовых. А также всех 
прочих, кого в массовом порядке задерживают 
последние дни и часы, включая почти двести 
человек из состава судебного корпуса.

Про заговорщиков и про их идейного вдох‑
новителя, на которого указывает турецкое руко‑
водство, — беглого проповедника Фетхуллаха 
Гюлена, проживающего долгие годы в США, будут 
писать и говорить еще очень и очень долго... Но 
кто эту группу, по всему выходит, достаточно 
малочисленную сообразно поставленной задаче 
и лишенную головы, победил? Как выглядел тот 
народ, который «грудью» остановил «военную 
хунту»? Тот самый, кого с минаретов всех мечетей 
страны без остановки, в течение многих и многих 
часов, денно и нощно, имамы призывали выйти на 
улицы. Тот самый, кого подстегивали бесплатным 
проездом и питанием в Стамбуле и в Анкаре, 
забывая о том, что первой задачей руководства 
страны в подобных критических обстоятельствах 
должна являться защита гражданского населения 
и предотвращение жертв. В конце концов для 
борьбы с вооруженными путчистами есть полу‑
миллионная, вторая по численности в НАТО армия 
(не считая примерно трех тысяч мятежников), 
спецподразделения, жандармерия и полиция, 
а также прочие силы безопасности.

А выглядел этот народ, а точнее, его ударная 
сила, весьма характерно — молодые мужчины до 
сорока лет, с криками «Аллаху акбар» бросаю‑
щиеся с ножами, палками и камнями на военных и 
вскидывающие руку в исламском приветствии — 
рука вверх с указательным пальцем — «Аллах 
един!». Не поленитесь и наберите, если есть воз‑
можность, в поисковике запрос по этому жесту, 
и вы увидите, кто его показывает и при каких 
обстоятельствах.

В мусульманской Турции началась священная 
война против неверных? Объявлен джихад? Кем? 
Против кого?

Я вам так скажу: молодчики на экранах, ре‑
жущие и топчущие ногами так называемых пут‑
чистов, смотрелись намного более устрашающе, 
чем те, кто вроде как вознамерился взять власть в 
свои руки. На экранах в эти дни было множество 
молоденьких растерянных мальчишек в военной 
форме, лет двадцати, которым кто‑то зачем‑то дал 
автомат или посадил управлять танком и оставил 
один на один с разъяренной толпой. Изумленная 
публика взирала в эти дни на шествия по ночным 
турецким улицам молодчиков с криками «Аллаху 
акбар» под барабанный бой.

Отсюда и комментарии перепуганных оппо‑
зиционеров о том, что в схватке между фашизмом 
в погонах и гражданским фашизмом остался один 
победитель — фашизм. И мрачные рассуждения 
о том, что на практике была опробована мобили‑
зация исламистов, а окончательно дискредитиро‑
ванных военных ждет очередная массовая чистка. 
И, разумеется, о том, что дорогу по переходу от 
парламентской к президентской республике в 
Турции можно считать открытой.

Конечно же, 15 июля 2016 года войдет в ту‑
рецкую историю. Но в качестве ли «праздника 
демократии» и окончательной победы над «во‑
енной хунтой»? Вот в чем вопрос, и звучит он, как 
ни печально признавать, достаточно зловеще. 
А ответ, каким бы он ни оказался, похоже, не за 
горами. Очень хотелось бы оказаться по факту 
переусердствовавшим в выдаче скептических 
комментариев и построении нерадужных про‑
гнозов. Правда...

ЕСТЬ ЛИ СМЫСЛ В ТУРЕЦКОМ БУНТЕ
«Праздник демократии» выглядит весьма зловеще

СЕГО ДНЯ: ТУРЦИЯ
“Московский коМсоМолец”   18 июля 2016 года  стр. 
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Девять членов свиты главы прави‑
тельства и пять членов экипажа тог‑
да погибли. Но сам Аднан Менде‑
рес вышел из пылающих обломков 

авиалайнера практически невредимым. Однако 
во время военного переворота вновь обмануть 
судьбу ему не удалось. Через год с лишним после 
свержения экс‑премьера повесили — несмотря 
на просьбы о его помиловании со стороны пре‑
зидента США Джона Кеннеди и королевы Велико‑
британии Елизаветы II. 

После такого громкого старта военные пере‑
вороты в Турции происходили достаточно регу‑
лярно: в 1971 году, в 1980 году, в 1997 году. Важно 
отметить, что ни сами военные, ни значительная 
часть турецкого общества не считали путчи чем‑то 
незаконным. Наоборот, они воспринимались как 
проявление гражданской и политической добле‑
сти, как исполнение армией своего священного 
долга по защите идеалов Ататюрка и светских 
устоев турецкого государства. 

Один из главных идеологов и исполнителей 
государственного переворота 1997 года, гене‑
рал Чевик Бир, описал подобное положение дел 
так: «В Турции мы имеем брак между исламом и 
демократией... Рожденный в этом браке ребе‑
нок — секуляризм (принцип, согласно которому 
правительство должно существовать отдельно от 
религии. — «МК»). Время от времени этот ребенок 
болеет. Турецкие вооруженные силы — это доктор, 
который спасает ребенка.». 

К особой роли «доктора Армии» все в полити‑
ческих кругах Турции привыкли. Иногда в рамках 
военного переворота генералам даже не приходи‑
лось особо бряцать оружием. Например, так было 
в 1997 году, когда военные свергли политического 
учителя Эрдогана, премьер‑министра Неджмет‑
тина Эрбакана. Весь переворот заключался в 
представлении главе правительства специального 
меморандума: мол, извините, господин премьер, 
но вы нарушили светские устои государства. По‑
этому, пожалуйста, проследуйте на выход! 

Премьер Эрбакан «намек» военных понял и 
на выход безропотно последовал. Занимавший в 
те годы пост мэра Стамбула нынешний турецкий 
лидер Эрдоган тоже пострадал от рук военных. Во 
время самого переворота его, правда, не тронули. 
Но в декабре 1997 года градоначальник имел 
неосторожность процитировать на официальном 
мероприятии поэму религиозного содержания, в 
которой были и такие строки: «Мечети — это наши 
казармы, их купола — наши шлемы, минареты — 
наши штыки. Наши солдаты полны веры!».

За это Эрдогана сняли с должности мэра 
и дали десятимесячный срок тюремного за‑
ключения, из которого он отсидел четыре. Не 
знаю, этот ли эпизод так сильно подействовал 
на будущего лидера Турции. А может, он так и не 
смог простить военным переворот 1980 года, 
после которого его, согласно информации BBC, 
уволили с работы за отказ сбрить усы. О точной 
причинно‑следственной связи может рассказать 
лишь сам Эрдоган. А мы можем лишь констати‑
ровать: став в 2003 году после триумфальной 
победы своей партии на парламентских выборах 
премьер‑министром Турции, Эрдоган начал по‑
следовательно демонтировать «особую роль» 
военных в политической жизни страны. 

На силовые структуры обрушилась волна 
чисток. Наконец в июле 2016 года недовольные 
из военной среды сделали свой ход конем. Сде‑
лали — и проиграли. Мне кажется, что это может 
привести как к усилению, так и к ослаблению 
Эрдогана. Армия была самой уважаемой силой 
в турецком обществе. Теперь от ее репутации 
«ведущей и направляющей силы» остались одни 
воспоминания. Эрдогану больше никто не мешает 

осуществить свои наполеоновские планы оконча‑
тельного превращения Турции в президентскую 
республику, а самого себя — в авторитарного, 
единоличного правителя страны. 

Эрдоган отныне может сам решать: что из по‑
литического наследия Ататюрка можно оставить, 
а что «выкинуть на свалку истории». У Эрдогана 
теперь абсолютный карт‑бланш на расправу со 
своими врагами. Те дикости, которые происходи‑
ли в ходе государственного переворота — бои в 
парламенте, вертолетные удары по гражданским 
и правительственным объектам, массовое крово‑
пролитие, — дают президенту повод быть очень 
немилосердным. А еще Эрдоган показал: именно 
он обладает поддержкой населения. 

Но в то же самое время события жаркой 
июльской ночи — это сокрушительный удар и 
по репутации Турции как страны, и по репута‑
ции Эрдогана как ее лидера. Эрдоган был очень 
успешным мэром Стамбула — мэром, сделавшим 
город более чистым, современным и успешным. 
Все у него очень долгое время получалось и как у 
руководителя государства. Но это «долгое время», 
похоже, закончилось. 

Еще до попытки государственного пере‑
ворота Турция находилась в глубоком кризисе. 
Эрдоган откровенно запутался, со всеми поссо‑
рился и зашел в тупик. Двойственная линия по 
отношению к запрещенной в России группировке 
«Исламское государство»: с одной стороны, борь‑
ба, с другой — тесное сотрудничество, привела к 
серии страшных терактов внутри самой Турции. 
Попытка силой решить «курдскую проблему» спро‑
воцировала начало фактической гражданской 
войны в отдельных регионах страны. Желание 
президента Турции способствовать свержению 
Асада в соседней Сирии имело своим результа‑
том «импорт войны» через сирийскую границу на 
свою территорию. 

Эрдоган недавно помирился с Россией не 
от хорошей жизни. Он судорожно искал выход 
из тупика. Теперь этот выход стал еще более «за‑
маскированным». В плане политического имиджа 
Турция из «почти Европы» превратилась в нечто 

близкое к Африке. А турецкая политика стала 
совсем непредсказуемой. И это очень плохо — и 
для самой Турции, и для всех ее соседей, включая 
Россию. 

Разумеется, рано или поздно Турция обя‑
зательно выйдет из кризиса. Но вот какой будет 
скорость этого восстановления? И насколько 
извилистой будет дорога к выходу из кризиса? 
Мне кажется, что это зависит от нескольких 
обстоятельств. 

Как я уже сказал, сейчас у Эрдогана есть 
уникальная возможность свалить всю вину за 
кризисные явления в стране на своих врагов и 
устроить над ними показательную жестокую рас‑
праву.Но с точки зрения турецких национальных 
интересов, совпадающих в данном случае с инте‑
ресами партнеров и соседей Турции, будет лучше, 
если лидеры в Анкаре попытаются совладать с 
описанным выше искушением. 

Неудачная попытка переворота — это след‑
ствие глубокого раскола в верхушке турецкого 
общества. А этот раскол, в свою очередь, является 
прямым следствием политики Эрдогана — его сул‑
танских замашек, его авторитаризма, его непред‑
сказуемости, его попыток разрушить светские 
устои турецкого государства. Если теперь все эти 
тенденции только усилятся, то ничего хорошего в 
ближайшей перспективе Турцию не ждет. 

Умеренность, а не радикализм — вот как, 
на мой взгляд, можно описать курс, который по‑
зволит Турции вернуться в более спокойные по‑
литические воды. Восстановление нарушенного 
баланса во внутренней политике. Уважение к той 
части общества, для которой наследие Ататюрка 
— не пустой звук. Отказ от массовых репрессий и 
предлагаемых сейчас мер типа восстановления 
смертной казни — вот в чем сейчас нуждает‑
ся страна, которой руководит Эрдоган. Турция 
должна вспомнить, что ее политической целью 
является вхождение в Европу — вспомнить и со‑
ответственным образом скорректировать свой 
внутриполитический курс. 

Турция должна определиться и разобраться 
— в себе, в своих врагах и своих друзьях. Возьмем, 

ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛСЯ...

«Акт измены» — так президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган охарактеризовал 
попытку переворота, которую осуще-
ствили военные мятежники. По по-
следним данным, жертвами путча и его 
подавления стал как минимум  
190 человек (полицейские и граждан-
ские), убито более 100 участников пере-
ворота, свыше тысячи получили ране-
ния. Арестованы по меньшей мере три 
тысячи военнослужащих, причастных к 
мятежу, и задержания продолжаются. 
Кто может стоять за провалившимся 
переворотом? Почему турецкие во-
енные традиционно вмешиваются в 
политику? «МК» попытался разобраться 
в этих вопросах и понять, что ждет Тур-
цию теперь.

Что случилось?
Поздним вечером пятницы, 15 июля, группа 

армейских офицеров при поддержке ряда воин‑
ских соединений совершила попытку силового 
захвата власти в стране, установив контроль над 
Анкарой и Стамбулом. Президент республики 
Эрдоган в это время находился в отпуске на 
Эгейском побережье на юго‑западе страны. В 
Анкаре военные подняли в воздух самолеты и 
вертолеты, в столицу была введена бронетехника. 
В Стамбуле военными были перекрыты два моста 
через пролив Босфор. Участники путча пытались 
занять здания органов власти, штабы, редакции 
крупнейших СМИ, транспортные узлы. Участни‑
ки переворота сообщили о планах подготовки 
новой конституции. Однако верные президенту 
Эрдогану силовые подразделения сумели пере‑
хватить инициативу и в течение нескольких часов 
подавить сопротивление мятежников. На стороне 
действующей власти остались большая часть 
авиации, полиция, спецназ, разведка, 1‑я армия. 
Также поддержку президенту оказали лояльные 
ему граждане, многие из которых вышли на улицы 
и вступили в противоборство с мятежниками. Сам 
Эрдоган, местонахождение которого до поры до 
времени скрывалось, прилетел в стамбульский 
аэропорт имени Ататюрка, откуда обратился к 
нации. Первое его появление перед публикой 
было необычным — его заявление передавали 
по ТВ через мобильный телефон.

Кто может стоять  
за попыткой переворота?
По горячим следам трудно судить о тех 

фигурах, которые стоят за путчистами. Но ту‑
рецкий президент Эрдоган фактически обви‑
нил в организации военного путча известного 
исламского проповедника и общественного 
деятеля Фетхуллаха Гюлена, который в свое 
время немало способствовал приходу Эрдогана 
к власти, но со временем превратился в главного 

его политического оппонента. Семидесятипя‑
тилетний Гюлен живет в эмиграции в США, в 
Пенсильвании (не случайно, говоря о зачинщиках 
переворота, Эрдоган упомянул «тех, кто в Пен‑
сильвании»), имеет довольно неоднозначную 
репутацию. С одной стороны, он выступает с 
критикой религиозного экстремизма и ради‑
кализма, с другой — сам подвергается критике 
как сторонник радикальных методов. При этом 
журнал Time включил его несколько лет назад в 
рейтинг 100 самых влиятельных людей на земле. 
В эрдогановской Турции его считают главным 
зачинщиком всех оппозиционных действий — и 
власти обвиняют Гюлена в создании «параллель‑
ного», или «глубинного», государства

Что предшествовало?
Противостояние между военными и Эрдо‑

ганом началось давно — фактически со времени 
его прихода к власти.

В 2007 году в Турции было начато дело о 
тайной организации «Эргенекон», которая, по 
версии обвинения, внедряла своих людей во все 
сферы турецкого общества и пыталась руково‑
дить армией, СМИ, политическими партиями и 
академическими кругами. В ходе расследования 
были арестованы сотни людей — отставные во‑
енные, бизнесмены, известные общественные 
деятели.

В 2003 году к пожизненному сроку был при‑
говорен бывший глава генштаба турецкой армии 
Илькер Башбуг, сотни фигурантов дела получили 
тюремные сроки. Участников «заговора» обвиняли 

в подготовке переворота, направленного против 
возглавлявшего тогда кабмин Эрдогана.

Фигура Эрдогана, пользующаяся поддерж‑
кой большинства турок, вызывает неприятие у 
оппозиционеров, обвиняющих его в самых раз‑
ных грехах — от причастности к коррупционным 
схемам до желания насадить в Турции под видом 
президентской республики свою диктатуру.

Не первый военный путч...
Военные исторически рассматриваются в 

Турции как хранители заложенных Мустафой 
Кемалем Ататюрком светских основ республи‑
ки. Со времени создания Турецкой Республики 
вооруженные силы трижды устраивали военные 
перевороты — в 1960, 1971 и 1980 годах.

Итогом переворота 1960 года стало не толь‑
ко смещение правящей верхушки, но и повешение 
премьер‑министра страны Аднана Мендереса. В 
1971 году армия добилась отставки очередного 
коалиционного правительства и передачи власти 
на временной основе нейтральному кабине‑
ту. А в 1980 году на фоне скатывания страны в 
пучину политического насилия был совершен 
государственный переворот, устроенный гла‑
вой генерального штаба генералом Кенаном 
Эвреном, — и в течение трех лет после этого 
Турцией управляли вооруженные силы. В ходе 
переворота были арестованы тысячи людей, 
сотни приговорены к смертной казни, были за‑
прещены партии и профсоюзы.

В 1997 году военные также проделали 
попытку повлиять на политическое развитие 

страны — 28 февраля представители вооружен‑
ных сил, выступавших за сохранение светских 
основ государства, на заседании Совета на‑
циональной безопасности озвучили собственные 
требования, итогом чего стал меморандум из 
18 пунктов, и фактически принудили премьер‑
министра‑исламиста Неджметтина Эрбакана 
уйти в отставку. Эти события вошли в историю 
как «постмодернистский переворот».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Игорь СУББОТИН.

Попытка турецких военных вмешаться в политику провалилась — 
впервые за 56 лет

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Элита поняла, что шутить нельзя
— Если это переворот, то зачем? Делать 

его в такое время не было смысла, — отмечает 
политолог, доцент Университета экономики 
и технологий TOBB в Анкаре Тогрул Исмаил. 
— Даже те, кто за военных, его не поддержали 
бы, как и политические силы... Была офици‑
альная информация из генштаба, что турец‑
кие вооруженные силы взяли под контроль 
управление страной. Но непонятно, почему не 
было подписи начальника генштаба. Сразу же 
выступил премьер‑министр страны, заявил, что 
это попытка военного переворота, — я понял, 
что она неудачная. Два военных самолета, три‑
четыре вертолета, на улице практически нет 
танков — только в определенных местах. Это 
дало понять, что в Анкаре и Стамбуле не удалось 
привлечь к перевороту большое количество 
военных. Нападение на парламент — большая 
глупость, которую сделали путчисты, потому 
что парламент считается святым местом, это 
центр демократии. Никакие граждане в таком 
случае переворот вообще не поддержат. Если 
вначале они могли симпатизировать мятежни‑
кам, то после удара по парламенту… Оппозиция 
полностью поддержала правительство, пере‑
ворот посчитали незаконным. 

— Какие последствия для Турции во-
обще может иметь попытка переворота?

— Эрдоган, как человек, одержавший по‑
беду, попытается это использовать в своих 
целях, но я думаю, что его окружение и вся 
политическая элита Турции поняли, что про‑
блем очень много и шутить нельзя. Думаю, 
будут демократические преобразования. Ко‑
нечно, начнутся изменения в структуре самих 
военных. Я не слышал, что среди них кто‑то 
сильно высказывался за смену власти. Самая 
большая ошибка в том, что военные не создали 
условий, при которых кто‑то бы их поддержал. 
Турция очень любит военных, ценит армию, но 
этот инцидент нанес большой урон ее чести 
и достоинству. Должна быть реабилитация. 
Турецкая пресса и политики говорят достаточ‑
но деликатно, что путчистов нужно отделять 
от армии в целом, говорят, что не участвовал 
командный состав.
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Сторонники Эрдогана, как он их и призывал, 
активно выходили на улицы в ночь путча и после.

например, такую любопытную тему, как роль, кото‑
рую в попытке переворота сыграл живущий ныне в 
США радикальный исламский проповедник Фет‑
хуллах Гюлен. Сейчас официальные власти Турции 
пытаются повесить на эту фигуру, как говорится, 
всех собак. Оказывается, даже прошлогодняя 
ссора Турции с Россией — это следствие действий 
именно Гюлена, а вовсе не Эрдогана, как мы все 
наивно считали. 

Мэр Анкары Мелих Гекчек ухватился за тот 
факт, что в попытке переворота участвовал в том 
числе и летчик, сбивший в прошлом году рос‑
сийский самолет. По мнению градоначальника 
столицы Турции, это свидетельствует вот о чем: 
«Именно параллельное государство (так офи‑
циальные лица в Анкаре называют организацию 
Фетхуллаха Гюлена. — «МК») испортило наши 
отношения с Россией. Это был инцидент, в кото‑
ром участвовал один из пилотов этой структуры, 
сто процентов говорю. До сегодняшнего дня мы 
это не озвучивали, держали в себе. Но я, Мелих 
Гекчек, говорю, что наши отношения с Россией 
испортили эти негодяи». 

Не верю я «ста процентам» мэра Анкары. 
Отношения Турции с Россией испортил тот же 
человек, что их и восстановил — президент Эр‑
доган. Но вот возможная роль Гюлена в попытке 
переворота — это потенциально очень интересная 
тема. А вот еще одна интересная тема: если Гюлен 
действительно стоит за попыткой переворота, то 
что об этом знали власти страны, где сейчас живет 
проповедник, — Америки? 

Можно ли поверить в то, что Гюлен не нахо‑
дился под очень плотным наблюдением со сто‑
роны американских спецслужб? Я убежден, что 
нет. А если так, то возникает вот какой вопрос: 
предупредили ли американские лидеры своих 
коллег в Анкаре о том, что может скоро произойти 
в Турции? Или они решили сознательно закрыть 
глаза — мол, если переворот провалится, то мы 
будем ни при чем. А если не провалится, то мы 
будем избавлены от очень неудобного и нена‑
дежного партнера в лице Эрдогана. Для Америки 
подобные трюки не в новинку. Вспомним хотя бы 
переворот, в ходе которого местные военные при 
молчаливом согласии Вашингтона застрелили 
в 1963 году президента Южного Вьетнама Нго 
Динь Зьема. 

Естественно, на данный момент все эти рас‑
суждения — не более чем спекуляции, причем 
спекуляции в духе очень нелюбимого мной за не‑
правдоподобность сюжетов автора американских 
политических триллеров Роберта Ладлэма. Но то, 
что уже произошло в Турции, — это гораздо более 
фантастично, чем все самые неуемные порывы 
фантазии Ладлэма. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Турецкий писатель Фетхуллах Гюлен 
уже 17 лет живет в США. Но, по 
мнению Эрдогана, именно он стоит 
за недавней попыткой военного 
переворота в Турции.

КТО СЫГРАЛ ТУРЕЦКИЙ МАРШ

Неудавшаяся, но весьма кро-
вопролитная попытка военного 
переворота в Турции застави-
ла усомниться, что мы живем 
в XXI веке. Все как в старые и 
местами весьма негуманные вре-
мена Блистательной Порты: кто 
отважен и силен — того и власть. 
И — горе оппозиции. Впрочем, 
сии национальные особенности 
не являются такими уж экс-
клюзивными. По тому же закону 
политических джунглей до сих 
пор живет львиная часть челове-
чества. В том числе, увы, и наша 
держава.

А ведь еще сравнительно недавно, на 
рубеже веков, представлялось, что сило‑
вой метод прихода к власти сдан в музей. 
Нет, перевороты, конечно, периодически 
случались, но все реже и все дальше 
от центра цивилизационной ойкумены. 
Однако в начале второго десятилетия 
третьего тысячелетия выяснилось, что 

тишина означала не конец эпохи пере‑
воротов, а затишье перед очередной 
бурей. Первые ее порывы были зафик‑
сированы в Тунисе: народные волнения, 
начавшиеся в этой стране 17 декабря 
2010 года, положили начало процессу 
известному ныне как «арабская весна». 
Революционный пожар, не потухший и по 
сей день, охватил почти все страны араб‑
ского мира. В четырех из них — Тунисе, 
Ливии, Египте и Йемене — он привел к 
смене власти.

 Некоторым тогда казалось, что эпи‑
демия не выйдет из уже освоенного ею 
ареала. Однако украинская «майданная» 

революция показала, что причина болез‑
ни не в арабском менталитете. А события 
этого лета добавили аргументов в пользу 
того, что мы имеем дело с глобальным 
явлением. Вначале вооруженный мятеж 
в Казахстане, затем восстание турецких 
«декабристов». И, наконец, самое свежее 
сообщение, из Армении: вооруженные 
люди захватили здание полиции в Ере‑
ване, удерживают заложников, требуют 
освободить арестованного ранее оппо‑
зиционера Жирайра Сефиляна. Одновре‑
менно соратники Сефиляна заявили о на‑
мерении изменить обстановку в Армении 
путем вооруженного восстания.

Кто‑то видит в длинной цепи ре‑
волюций и мятежей длинную руку ЦРУ, 
кто‑то выдвигает на первый план эконо‑
мические условия. Но, как видим, вирус 
дестабилизации поражает самые разные 
государства: нищие и вполне благопо‑
лучные, светские и клерикальные, союз‑
ные и враждебные Западу и России. Тем 
не менее одну закономерность можно 
обнаружить, что называется, невоору‑
женным глазом: ни одна из жертв не 
является классической демократией 
со сбалансированной политической си‑
стемой, представляющей весь спектр 
общественных настроений. Степень их 
авторитаризма, правда, очень разнит‑
ся. Режим Эрдогана, к примеру, силь‑
но отличается от детищ Каддафи или 
Асада (по крайней мере до недавнего 
времени). Но вряд ли можно спорить с 
тем, что в последние годы пространство 
политических и гражданских свобод 
в республике сжималось подобно ша‑
греневой коже.

 Есть очень хорошее и очень точное 
определение демократии: это такая 
политическая система, при которой 
оппозиция имеет возможность прийти 
к власти мирным путем. К сожалению, 
наша страна находится в числе госу‑
дарств, которые пока не прошли этот 
тест. В последний раз оппозиция у нас 
брала власть в свои руки четверть века 
назад, и вполне мирными те события на‑
звать нельзя. Многим, конечно, хорошо 
и так. Но это вопрос не вкуса, а кон‑
курентоспособности страны, главной 
предпосылкой для которой является, 
безусловно, политическая стабиль‑
ность. Да, на коротких исторических 
отрезках жесткие режимы зачастую 
кажутся более стабильными и иногда 
даже более успешными, чем «гнилые 
демократии». Однако победный вроде 
бы спурт рано или поздно заверша‑
ется крахом государства и сходом с 
дистанции.

Андрей КАМАКИН.

CЛАБОСТИ СИЛЬНЫХ РЕЖИМОВ
Если не делиться властью, рано или поздно ее отберут 
с помощью оружия

В ходе путча военные вывели 
на улицы технику, по Анкаре 

были нанесены удары с воздуха; 
последствия — на снимке.
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Лето, выходные, парк «Воробьевы горы». Рядом с 
выходом из станции метро на небольшом зеленом 
склоне разбросано с десяток лежаков. Заняты все. 
Еще столько же москвичей принимают солнечные 
ванны на полотенцах и на лавочках у воды. Жарит 
так, что с разбега хочется прыгнуть в манящую 
воду. Но один вид грязно-зеленой, абсолютно 
непрозрачной мути останавливает.

— Ты представляешь, они тут купаются! — 
в шоке говорит девушка в трубку, пробегая по 
набережной.

— Как водичка? — пристаю к парню, который 
вылезает из реки. 

— Тепленькая, вообще шикарная, — говорит 
Виктор, отряхиваясь от воды. — Видимость только 
нулевая, приходится глаза закрывать. А так хоро-
шо, свежо, красиво.

По его признанию, в Москве-реке они купают-
ся в первый раз. Сальмонеллез, глисты и прочая 
прелесть, которая обитает в водоеме, Виктора 
пугает. Но, как говорит он сам, жара обязывает.

— Мы с другом проезжали мимо, смотрим — 
купаются. Решили тоже окунуться. Может, я бы и 
поехал на разрешенное место купания, но я даже 
не знаю, где эти места. А тут близко. Я сам из 
Костромы, сварщиком работаю, в Москве сейчас 
на вахте. У нас в Костроме течет Волга, так она 
еще грязнее.

Гаджи, борец из Дагестана, приехал в Москву 
на соревнования и не освежиться в такую погоду 
просто не мог.

— Не очень сегодня хорошо. Вода до этого 
была чище, — говорит он.

— Менее мутная, — поправляет его оператор 
«МК-ТВ» Александр Кулибанов.

— Да, то есть менее мутная. А дождь прошел, 
и сейчас она такая стала. А так водичка теплая, 
купаться можно. Смущает, конечно, грязь, но очень 
уж жарко. 

По-своему оценили качество воды и два друга 
из Киргизии, заплывающие аж на середину реки. 
Мимо как раз проплывал теплоход. Местному 
охраннику «Воробьевых гор» такой олимпийский 
размах не понравился, он стал кричать парням, 
чтобы вылезали на берег.

— Их под винт затянет, а я потом буду вино-
ват! — говорит мужчина. — Пусть у берега плавают, 
их все равно не остановить. Я бы и сам, честно 
говоря, окунулся...

Мужчина вытер пот под кепкой и ушел на свой 
пост. Отдыхающие рядом вздыхают: почистить бы 
реку... Но, судя по сегодняшнему виду водоема, 
это только мечты.

Впрочем, друзей из солнечной Киргизии такой 
расклад не смущает.

— Ну да, мутновато, но ничего, купаться мож-
но, — говорит один из них. — У нас в Киргизии реки 
хрустальные, чистые, прозрачные... Но ничего, 
и в такой терпимо. 

Завидуем. Конечно, в Средней Азии реки 
чище, кто бы сомневался...

Парни рассказывают, что главное в таком 
купании не заплывать далеко. Пароходы и катера 
курсируют по реке чаще, чем поезда в метро. 
Дно же, по их словам, безопасное — бетонные 
плиты.

Мимо в это время проносится катер со спа-
сателями. Люди в оранжевых жилетах пугают 
любителей освежиться больше, чем кишечная 
палочка.

— Сейчас начнут приставать, — возмущается 
пожилой мужчина, вылезший из воды. — Они часто 
здесь проезжают, кричат, что купаться запрещено 
и надо вылезать из воды. 

Но не все боятся спасателей. При нас один 
из мужчин по-хозяйски надел водолазные ласты 
и рыбкой нырнул в мутные воды Москвы-реки. 

Минута, вторая... На поверхности он показался 
уже ближе к середине водоема. 

— Мы здесь уже 10 лет купаемся. Каждое лето, 
каждый день, — говорит плывун, представившийся 
профессором философии из МГУ. — Это все люди 
из МГУ сюда приходят. Вон профессор механико-
математического факультета, шахматист... Они 
сейчас на каникулах, вот и загорают.

То ли серьезно, то ли с некоторой долей 
иронии профессор сказал, что водичка сегодня 
грязновата.

— Но это ничего. До этого была еще грязнее, 
особенно вчера, в четверг. А так вообще здесь ни-
чего. Место классное, чистое, вон рыба плавает... 
Это все мифы, что здесь грязная вода. Сегодня 
замечательно, 25 градусов.

— А как вы это место называете?
— Здесь родился Ихтиандр. Отсюда он ушел 

в Черное море...
Как заявил профессор философии, за 10 лет 

купания ни одна болячка к нему так и не пристала: 
иммунитет выработался!

Философ, однако.
Пока мы гуляли по берегу, в воду окунулось 

еще несколько экстремалов и даже пожилая жен-
щина. У заядлых и отчаянных любителей отдыха 
небольшой курорт в черте города пользуется 
популярностью.

Однако прежде чем поддаваться на уговоры 
наших собеседников и с головой нырять в Москву-
реку, нужно все-таки помнить, что купаться в глав-
ной водной артерии власти города запретили 
неспроста.

— На всем своем протяжении в черте го-
рода Москва-река очень загрязнена, — говорит 
биоэколог Владимир Козлов. — Канцерогены, 
соли тяжелых металлов, превышение предельно 
допустимой концентрации других веществ... И это 
начиная уже от Дмитрова. Дело в том, что из всей 
воды, которую в реку сбрасывают предприятия, 
очищается только одна треть. Остальная жидкость 
не проходит очистки. И эта проблема никак не 
решается: река очень грязная, там практически 
нет рыбы.

Ранее в интервью «МК» заместитель директо-
ра Центрального НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Виктор Малеев рассказывал, что в воде 
Москвы-реки можно подхватить бактериальные 
и вирусные инфекции. Например, так называе-
мый «зуд купальщика». Он появляется на коже в 
виде ожогов, которые на самом деле оставляют 
глисты. Их в воду может выделить случайно за-
летевшая утка.

У любителей окунуться может возникнуть и 
конъюнктивит. А если глотнуть воды, то есть опас-
ность подхватить кишечных паразитов. Дизенте-
рия, сальмонеллез, гепатит, лептоспироз — только 
начало жуткого перечня болячек, которые можно 
подхватить в Москве-реке. Кроме того, вполне 
вероятно попадание в воду химических веществ, 
в том числе и нефтепродуктов. А это чревато дер-
матитом и раздражением кожи.

По данным Роспотребнадзора, на выходе из 
города — в Юго-Восточном административном 
округе — качество воды ухудшается по всем по-
казателям, что свидетельствует о загрязнении 
реки сточными водами. Основными источниками 
загрязнения поверхностных вод являются водовы-
пуски ГУП «Мосводосток» и ОАО «Мосводоканал» 
(90% общего объема сброса). Состояние рек на 
юге города — Битцы, Коршунихи, Гвоздянки — не 
соответствует санитарным нормам. Превышено 
содержание термотолерантных колиформных 
бактерий и аммиака.

Итог печален. Купание в водах Москвы-реки 
все еще строго запрещено, а рыбалка может но-
сить исключительно медитативный характер.

Любовь КУЛЯБКО.

18 июля в Кливленде, штат Огайо, 
откроется съезд Республиканской 

партии США, который теоретически 
должен проштамповать номинацию 

Дональда Трампа в качестве 
кандидата на пост президента страны. 

Но на практике все может оказаться 
не так просто, а может быть, все будет 

вообще не так.
«МК» неоднократно писал о том, что для 

политкорректного партийного истеблишмен-
та Трамп — это кость поперек горла. Прямые 
оскорбления и дискриминационные высказы-
вания эпатажного миллиардера в адрес жен-
щин, мусульман, мексиканцев, неугодных ему 
журналистов и политиков заставили партийных 
бонз и аппаратчиков искать пути избавления 
от Трампа. Но легких путей найти они не мо-
гут: у Трампа есть достаточно многочисленный 
электорат, озлобленный на истеблишмент, из-за 
которого «страна идет не туда»; от этих «серди-
тых американцев» можно ожидать чего угод-
но, если их кандидата с помощью аппаратных 
интриг выкинут за борт. Сделать это аппарат 
может, но в последнее время официальные 
лица Республиканской партии заявляют, что 
ничего подобного они не замышляют и этого 
не произойдет. В июне пресс-секретарь на-
ционального комитета Республиканской партии 
Шон Спайсер назвал спекуляции на эту тему 
«выдумками СМИ и штучками в Твиттере».

Трамп регулярно грызется с республи-
канскими политиками. К примеру, на днях во 
время встречи за закрытыми дверями с группой 
сенаторов-республиканцев он сцепился с Джеф-
фом Флейком, который представляет в сенате 
США штат Аризона. Сенатор критиковал Трампа 
за религиозную и расовую нетерпимость, а тот 
в ответ пообещал сделать так, чтобы на ноябрь-
ских выборах сенатора прокатили — не пере-
избрали на очередной срок. Сделать это будет 
трудно, парировал сенатор, т.к. в этом году он не 
переизбирается. В отличие от конгрессменов, 
которые все поголовно переизбираются раз в 
два года, сенаторы избираются на шестилетний 
срок, и каждые два года переизбирается лишь 
треть состава сената — в этом году не та треть, 
в которую согласно своему мандатному сроку 
входит Флейк. Трамп, воинствующий невежда, 
мог этого и не знать...

Но партийное руководство не желает от-
крыто устранить Трампа — если это и будет 
сделано, то путем закулисных интриг. И даже 
последний трамповский скандал не побудил 
республиканскую верхушку объявить Трампу 
открытую войну — хотя любого другого кан-
дидата моментально «урыли» бы на месте за 
проявление антисемитизма. Трамповские про-
пагандисты выставили Хиллари Клинтон на фоне 
тучи стодолларовых банкнот и звезды Давида с 
текстом: «Самый коррумпированный кандидат 
в истории Америки». Руководящие республи-
канцы клеймят Трампа, отмежевываются от 
него, но заодно и от вопросов о том, готовы ли 
они — и каким образом — пустить под откос 
«некошерного» кандидата.

Однако что-то антитрамповское опреде-
ленно варится в республиканском котле. Аме-
риканские СМИ постоянно говорят о возмож-
ности «хода конем», который может сделать 
процедурный комитет в преддверии съезда 
Республиканской партии (съезд будет проходить 
с 18 по 21 июля с.г.). Большинство из 112 членов 
этого влиятельного комитета вполне может про-
голосовать за то, чтобы разрешить делегатам 
съезда отдавать свои голоса за кого угодно, 
необязательно за кандидата, который победил 

в их штате. Правда, такое решение процедур-
ного комитета подлежало бы утверждению 
пленарным составом съезда.

Сообщают и о параллельных усилиях в том 
же направлении. Ряд влиятельных республи-
канцев — делегатов съезда работает над тем, 
чтобы «остановить Трампа» независимо от того, 
примет ли процедурный комитет «судьбоносное 
решение». Представитель группы независимых 
делегатов Дейн Уотерс говорит, что на съезде, 
вероятно, будет достаточное количество голо-
сующих против и воздержавшихся в ходе первого 
тура голосования по номинации, для того чтобы 
подтолкнуть съезд к последующим антитрампов-
ским действиям. Иначе говоря, если в первом 
туре Трамп не получит как минимум 1237 голосов 
из 2472, второй тур голосования неизбежен, 
а там уже каждый делегат сможет голосовать 
без оглядки на парторганизацию своего шта-
та. По словам Уотерс, во многих штатах идет 
подготовка именно к такому сценарию: Трампа 
«прокатят» в первом туре, тут же будут выдви-
нуты альтернативные кандидатуры, и пойдет 
голосование до тех пор, пока кто-то не наберет 
заветное количество делегатских голосов.

Yahoo News приводит мнение бывшего 
председателя республиканской организации 
штата Айова Эй-Джей Спайкера, который счи-
тает: сторонники Трампа попытаются поста-
вить на голосование резолюцию, обязывающую 
делегатов голосовать строго в соответствии 
с результатами выборов в их штате, но такая 
резолюция не наберет большинства голосов 
даже в процедурном комитете, не говоря уже о 
съезде. Пробный опрос, навскидку проведенный 
среди делегатов, показал, что большинство — 
за свободное голосование, не привязанное 
к результатам праймериз. Рэнди Эванс, член 

Национального комитета Республиканской пар-
тии из штата Джорджия, подсчитал: лояльных 
Трампу делегатов — 890 человек, против него — 
680, еще порядка 900 — неопределившиеся 
(информация газеты The Wall Street Journal).

Кто, если не Трамп? Да хоть конь в пальто, 
только не Трамп, считают республиканские по-
литики. С Трампом они боятся проиграть Белый 
дом — несмотря на непопулярность Хиллари 
Клинтон и расследование ее нарушений. На 
сайте http://www.electionprojection.com приво-
дится длинный список опросов общественного 
мнения, проведенных с начала июня по начало 
июля, и лишь в одном общенациональном опро-
се Трамп на 2% опережает Клинтон (2% — это в 
пределах статистической погрешности). Этот 
опрос провела служба Rasmussen Reports, ко-
торая известна своей правореспубликанской 
тенденциозностью.

Правда, есть еще свежий опрос социоло-
гической службы Quinnipiac (заслуживающей 
доверия), который показывает двухпроцентный 
перевес Трампа во Флориде и Пенсильвании и 
ничью в Огайо, а эти три штата — именно они — 
нередко решают исход выборов.

...Недавно The New York Times напечатала 
статью, в которой на основании беседы с Трам-
пом делает вывод, что он, возможно, откажется 
от президентского поста, если победит на вы-
борах. Звучит маловероятно, но если это вдруг 
произойдет, то решать судьбу президентства 
будут 538 членов коллегии выборщиков. А если 
там никто из кандидатов не получит большин-
ства, то по конституции палата представителей 
конгресса будет выбирать президента из трех 
лидирующих кандидатов. Такая вот американ-
ская интрига.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.
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14 сентября 2011 года Министерство при-
родных ресурсов и экологии РФ выпустило приказ 
№743 «О реорганизации подведомственных МПР 
и экологии РФ государственных учреждений». 
Согласно которому был «реорганизован в форме 
слияния», по сути «слит», первый российский 
государственный заповедник — Баргузинский! 
Дата создания которого в декабре 1916 года и 
служит днем рождения всей заповедной системы 
России. И это за пять лет до столетнего юбилея 
самого заповедника, давно уже ставшего при-
знанным во всем мире брендом! 

Наверное, в этом возникла острая государ-
ственная необходимость и есть неизвестные 
нам веские причины и основания, скажете вы? 
А может быть, за 95 лет своего существования 
Баргузинский заповедник уже выполнил по-
ставленную перед ним задачу? Ведь почти ис-
чезнувший к моменту создания заповедника 
знаменитый соболь уже не редок и является 
объектом охоты. А шкурки самого ценного из 
них — баргузинского, как и прежде, бьют це-
новые рекорды на пушно-меховом аукционе в 
Санкт-Петербурге. 

Так что же на самом деле произошло на 
заповедных байкальских берегах, и только ли 
там? Для начала совершим короткий экскурс в 
историю неразрывно связанных между собой 
Баргузинского заповедника и всего российского 
заповедного дела. 

Итак: 29 декабря 1916 года «Ми-
нистр земледелия представил 
Правительственному сенату 
доклад об установлении 
Баргузинского запо-
ведника». Заметьте 
— сенату!

Пришедшие к 
власти большеви-
ки не просто по-
щ а дили только 
что родившегося 
заповедного мла-
денца, более того 
— уже в 1920 году 
В.И.Лениным был 
подписан декрет о 
предоставлении Нар-
компросу права учреж-
дать заповедники! И они 
начали появляться по всей 
стране как грибы после дождя. 
А вместе с ними рос и баргузин-
ский первенец. Деньги от продажи со-
болиных шкурок шли в фонд обороны страны в 
годы Великой Отечественной войны. В 1944 году 
баргузинские соболя продавались на аукционах 
Нью-Йорка до двух тысяч долларов за штуку! 
А вырученные миллионы возвращались в стра-
ну по программе ленд-лиза уже в виде боевой 
техники и других военных ресурсов…

Уцелел заповедник и в памятном для запо-
ведной системы 1951 году, когда по решению 
правительства СССР в стране было сокращено 
число заповедников и урезаны площади остав-
шихся. Хотя к тому времени на территории Вос-
точной Сибири уже было выпущено в природу 
около 2500 баргузинских соболей. То есть уже 
тогда, в 50-е годы прошлого века, Баргузинский 
заповедник блестяще справился с главной своей 
задачей по сохранению и увеличению числен-
ности этого ценного зверька, являющегося на 
тот момент одним из самых важных источников 
поступления валюты в бюджет государства. 

Пережил Баргузинский и лихие 90-е, со-
хранив коллектив, территорию, материально-
техническую базу, уникальный музей и научную 
библиотеку. И все это в одном из самых красивых 
и живописных мест на Байкале, в заросшей веко-
выми кедрами центральной усадьбе заповедни-
ка, в поселке Давша. В 1986 году Баргузинский 
заповедник получил статус биосферного, а уже 
через десять лет вся территория заповедника 
целиком вошла в состав объекта Всемирного 
природного наследия «Озеро Байкал». 

Наверное, у приказа министерства о 
реорганизации и слиянии Баргузинского 

государственного природного биосферного 
заповедника и Забайкальского национального 
парка — двух совершенно разных по статусу 
охраняемых территорий, были очень веские и 
понятные общественности причины! Цитирую 
приказ министра природных ресурсов Трутне-
ва: «В целях оптимизации структуры, состава 
и размещения федеральных государственных 
бюджетных учреждений… приказываю 1) реор-
ганизовать…» и дальше: «права и обязанности 
реорганизуемых… переходят к вновь возникше-
му в результате реорганизации федеральному 
государственному бюджетному учреждению 

ФГБУ «Объединенная дирекция Баргузинского 
заповедника и Забайкальского национального 
парка», которая в настоящее время носит назва-
ние ФГБУ «Заповедное Подлеморье»… 

Позвольте, почему? Разве это основания? 
Во-первых, с каких это пор первый госу-

дарственный заповедник, имевший на тот мо-
мент международный статус и образованный на 
основании решения российского императора и 
сената, в одночасье стал вдруг простым, пусть 
даже федеральным государственным бюджет-
ным учреждением, подведомственным мини-

стру? Это что, извините за каламбур, 
очередная министерская «прачеч-

ная», что ли?
Во-вторых, с чего это 

вдруг в одну структуру 
объединяются две (а как 

оказалось позднее, три 
и более) совершенно 
разные по статусу и 
предназначению тер-
ритории? И все это не 
в результате широкой 
общественной дискус-
сии и горячих научных 

споров в рамках дей-
ствующей «Националь-

ной стратегии сохранения 
биоразнообразия России», 

а опять же волей министер-
ского клерка и росчерком пера 

министра? 
И в-третьих, ради чего? Ради «опти-

мизации структуры, состава и размещения». 
Волшебные слова, не правда ли? 

Если это не что иное, как попытка зама-
скировать отсутствие у министерства желания 
или финансовых возможностей по содержанию 
отдельных заповедных территорий, тогда по-
нятно, откуда «уши растут». Но это, по сути, ра-
дикальный шаг по изменению общей концепции 
существования и развития заповедного дела 
по всей стране. И риски возможных негативных 
последствий от такого грубого вмешательства 
в столь хрупкую и уязвимую сферу, как дикая 
природа и экологическая безопасность, — зна-
чительно выше! 

Со дня выхода приказа минуло пять лет. 
Можно подвести предварительные итоги мини-
стерской «оптимизации». В данном случае они 
неутешительны: в канун своего векового юбилея 
сам юбиляр скорее мертв, чем жив. 

Баргузинский государственный природный 
биосферный заповедник существует сегодня 
только на бумаге и на географических картах! 
А еще в страшных ежедневных сводках и новостях 
о новых очагах таежных пожаров. Центральная 
усадьба заповедника постепенно превращается 
в еще один заброшенный безлюдный сибирский 
поселок. После того как работники заповедника 
были уволены, их вместе с другими жителями вы-
вези и переселили в другие населенные пункты за 
пределами заповедника. Несколько пустующих 
домов уже сгорело, другие ждут своей очереди. 
От развитой когда-то инфраструктуры заповед-
ника остались только три егерских кордона, два 
постоянных — один на бывшей усадьбе, второй в 
устье реки Сосновка, и один временный — в устье 
реки Кабаньей. «Охрану» заповедника-призрака 
несут пять-шесть человек, теперь уже сотрудни-
ков ФГБУ «Заповедное Подлеморье». Половина 
из них пенсионеры. До нового «начальства» и 
конторы вновь образованной дирекции ФГБУ в 
поселке Усть-Баргузин около 140 километров при 
полном отсутствии дорог, только по воде или по 
льду. А для передвижения по территории — лодка 
и резиновые сапоги. 

Хотя еще совсем недавно поселок Давша 
жил полнокровной и насыщенной жизнью. Про-
фессиональный коллектив единомышленников и 
энтузиастов полноценно выполнял свои профес-
сиональные обязанности по охране и изучению 
уникальной природы Байкала на протяжении 

почти ста лет! Для работы и сообщения с «боль-
шой землей» использовались малая авиация и 
судно типа «Ярославец», названное в честь одно-
го из основателей заповедника, посвятившего 
баргузинской земле всю свою жизнь, — Зенону 
Францевичу Сватошу. 

Итого от некогда известного всей стране 
первого государственного заповедника осталась 
по существу обезличенная территория и вывеска. 
Нет руководителя, нет штата, коллектива, науч-
ных исследований и традиций. Бывшая когда-то 
одной из лучших в стране заповедная инфра-
структура, позволявшая жить и работать в ав-
тономном режиме большому поселку, постепен-
но разрушается. Попросту говоря, заповедные 
функции бывшего Баргузинского заповедника 
в новой ФГБУ осуществляться в полном объеме 
не могут, так как это невозможно физически. 
Из-за отсутствия необходимой инфраструктуры 
и штатов. Ведь надо понимать, что все это про-
исходит в Восточной Сибири, а не в Центральной 
России, где территории заповедников и нацио-
нальных парков сопоставимы с территориями 
некоторых европейских государств. И если ка-
нун своего 90-летия Баргузинский заповедник 
встречал коллективом в 80 человек, то теперь 
весь штат ФБГУ «Заповедное Подлеморье», куда 
в результате реформирования вошли три ООПТ, 
составляет всего 120 человек, большинство из 
которых живут и работают в п. Усть-Баргузин 
и его окрестностях, а на территорию бывшего 
Баргузинского заповедника выезжают только в 
рейды и краткосрочные командировки. 

О том, что происходит на самом деле в по-
селке Давша и на территории бывшего запо-
ведника, вы можете узнать, только попав туда! 
Что теперь очень непросто. 

А во всем остальном все выглядит внешне 
очень даже пристойно. На официальном сайте 
ФГБУ «Заповедное Подлеморье» вы найдете 
всю информацию о Баргузинском заповеднике. 
Прочитаете об истории его создания, героиче-
ской судьбе его основателей и сотрудников, но 
только не о текущей ситуации! И тут же поймете, 
что попасть на его территорию можно только с 
личного разрешения директора ФГБУ! При этом 
в его штате нет ни одного специалиста, отвечаю-
щего персонально за 374 332 га биосферного 
заповедника! 

По всему Дальнему Востоку и Сибири про-
катилась волна, да что там волна — цунами ре-
организации «в целях оптимизации» огромных 

по размерам и совершенно разных по статусу 
и перечню охраняемых объектов заповедных 
территорий!

Слиты: заповедник «Кедровая падь» в 
Приморье, заповедники Комсомольский, Бо-
лоньский, Большехехцирский, Анюйский нацио-
нальный парк, объединены заповедник Байкало-
Ленский и Прибайкальский национальный парк 
и многие другие ООПТ! Есть даже своего рода 
рекорды — во вновь образованное в результате 
«реформы» министерства ФГБУ «Объединенная 
дирекция заповедников и национальных парков 
Хабаровского края «Заповедное Приамурье» 
вошло аж девять бывших когда-то самостоятель-
ными охраняемых территорий. И опять двадцать 
пять — все с разным статусом! Но цели, как под 
копирку, одни: «оптимизация структуры, состава 
и размещения…»

Только какая же это оптимизация? Почти 
сто лет существовал заповедник (как в случае с 
Баргузинским), а после оптимизации — исчез! 
И все это ради очередной галочки о реоргани-
зации и реализации чьих-то туманных целей. 
Отчего же, например, преследуя такие благие 
цели, Министерство природных ресурсов не 
оптимизировало в первую очередь структуру и 
состав небольших по территории заповедников, 
национальных парков и федеральных заказни-
ков в центральной части России? Здесь как раз 
есть так необходимая на сибирских и дальнево-
сточных просторах инфраструктура, население, 
коммуникации и т.д. 

Трудно ответить за хранящее до сих пор 
молчание министерство. Но все же давайте еще 
раз вернемся к приказу №743. 

Оптимизирована ли структура реорганизуе-
мых особо охраняемых природных территорий, 
достигнуты ли цели по составу федерального 
государственного бюджетного учреждения? Од-
нозначно нет — потому что страна и заповедная 
система потеряла не только целый коллектив про-
фессионалов высочайшего уровня, но, по сути, 
и сам Баргузинский заповедник. И я больше чем 
уверен, что сама по себе вывеска «Баргузинский» 
нужна сегодня министерству только для сохране-
ния «хорошей мины» при праздновании 100-летия 
заповедной системы. После юбилея останется 
только ФБГУ «Заповедное Подлеморье»!

До известной реорганизации дирекция За-
байкальского национального парка находилась 
в п. Усть-Баргузин Баргузинского района Респу-
блики Бурятия, контора Баргузинского заповед-
ника, как мы уже знаем, — непосредственно на 
его территории, в поселке Давша. Что получилось 
сегодня, после объединения и слияния? Терри-
тории самих охраняемых территорий остались 
практически в тех же границах, что и до реорга-
низации, — во всяком случае, на бумаге. Дирек-
ции и коллектива Баргузинского заповедника в 
природе теперь не существует. Объединенная же 
дирекция нового ФГБУ «Заповедное Подлемо-
рье», а по сути та же дирекция Забайкальского 
национального парка, по-прежнему в поселке 
Усть-Баргузин! А дирекция Фролихинского фе-
дерального заказника — в городе Нижнеангарске 
Северо-Байкальского района, то есть там же, 
где и была до реорганизации. Получается, что 
по большому счету в результате реорганизации 
и оптимизации мы потеряли первый российский 
заповедник, а все остальное осталось на своих 
местах. Изменились только вывески!

И отчего вдруг министерство может свои-
ми решениями лишать нас общенациональных 
культовых заповедных территорий? Ведь в конце 
концов оно их не создавало. 

Уважаемый Владимир Владимирович, зная 
ваше трепетное отношение к нашей дикой при-
роде, обращаюсь к Вам с просьбой. Остановите 
беспредел! И пока еще не поздно, спасите рос-
сийские государственные заповедники, в том 
числе первый из них — Баргузинский! Ведь без 
него предстоящий столетний юбилей россий-
ской заповедной системы будет больше похож 
на поминки.

Валерий МАЛЕЕВ
Заповедники и национальные парки до недавнего времени оставались одним 
из бесспорных, понятных и неприкасаемых символов современной России. 
Но в начале 2000-го ситуация резко изменилась. Негласное соглашение об 
их статусе и жизнестойкости, существовавшее с момента создания первого 
российского государственного заповедника, было нарушено, а уровень 
принятия решений о судьбе федеральных особо охраняемых природных 
территорий снижен — с уровня сената и правительства РФ до уровня 
отраслевого министерства, в то время как федеральные СМИ потчуют нас 
подробностями лечения и реабилитации обыкновенного деревенского козла, 
пострадавшего в беспределе по отношению к краснокнижному тигру Амуру, с 
карты России исчезают целые заповедники…

ЗАПОВЕДНОЕ 
РАЗОРЕНИЕ

Первый российский 
Баргузинский заповедник 
не должен умереть!

Об авторе: Валерий 
Малеев. Фотограф 
дикой природы. 
Автор книг «Дикая 
природа России», 
«Неизведанный 
Байкал», «Мои 
знакомые леопарды» 
и др. 

Центральная усадьба 
заповедника постепенно 

превращается в еще один 
заброшенный безлюдный 

сибирский поселок.
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ВОЗМОЖНО, ТРАМПА 
ВСЕ-ТАКИ ОСТАНОВЯТ

На съезде Республиканской партии могут 
быть сюрпризы

ap

ПРОФЕССУРА МГУ  
ПРЕДПОЧИТАЕТ МОСКВУ-РЕКУ



На территории дендропарка «Волхонка» в 
подмосковном Ногинске прошел очередной 
этап программы «За Россию, десант и спец-
наз» — фестиваль «Музыкальная платформа-
2016», организованный совместно Союзом 
десантников России (СДР) и «МК».

Фестиваль открыли заместитель главы 
Ногинского муниципального района Валерий 
Виноградов, зампредседателя Мособлдумы 
Иван Жуков, Валерий Тебиев, сопредседатель 
правления «Центра поддержки социальных и 

общественных инициатив», Вячеслав Фомичев, 
директор Военно-технического музея в Черно-
головке. Со сцены прозвучало приветствие руко-
водителя СДР, Героя Советского Союза генерал-
полковника Валерия Востротина.

Всего на шести фестивальных сценах за три 
неполных дня выступили около 200 музыкантов 
из самых разных уголков страны. Фестиваль 
объединил исполнителей авторской песни, люби-
телей рока, джаза, блюза и фолк-музыки, отобра-
жая широкий спектр современных независимых 

музыкальных направлений.
Одним из главных событий была программа 

военной песни, где выступили Евгений Зушин, 
Александр Шамов, Анна Копейкина, дуэт «Да 
Да» и другие. Широко известный в нашей стране 
автор-исполнитель военной песни Владимир 
Май получил диплом и кубок лауреата фести-
валя «За Россию, десант и спецназ» 2016 года. 
По оценкам организаторов, за три дня работы 
фестиваль посетило свыше 16 тысяч человек со 
всех концов нашей страны.

Америка, Китай, Россия — три самых 
могущественных государства мира, 

три страны, отношения между 
которыми постоянно меняются. 

После прихода коммунистов к власти 
в Пекине в 1949 году американская 

политическая элита долгие годы 
мучительно искала ответ на вопрос: 

кто потерял Китай? Во время 
Корейской войны в следующем 

десятилетии американские войска 
и китайские «добровольцы» — а на 

самом деле кадровые части армии 
под командованием будущего 

министра обороны КНР Пэн 
Дэхуая — вступили в прямые боевые 

столкновения. 
Два с лишним десятилетия 

спустя ситуация изменилась до 
неузнаваемости. Американские 

капиталисты и китайские коммунисты 
неожиданно нашли общий язык и 

стали фактическими союзниками в 
противостоянии с «ревизионистами» 

из Москвы. А как в треугольнике 
Пекин — Вашингтон — Москва обстоят 

дела сейчас? И каковы прогнозы на 
будущее? Обо всем этом и о многом 

другом «МК» рассказал академик РАН 
Андрей Кокошин — декан факультета 

мировой политики МГУ и бывший 
секретарь Совета безопасности РФ. 

— Андрей Афа-
насьевич, что, по 
большому счету, 
нужно Китаю от 
России — сырье-
вые ресурсы?
— По большому сче-
ту Китаю на очень 
длительную истори-
ческую перспективу 
нужны хорошие от-
ношения с Россией 
как с добрым сосе-
дом. В китайском 

руководстве, экспертном сообществе среди 
военных преобладает мнение: во внешнеполи-
тическом отношении самые сложные испытания 
ждут КНР на тихоокеанском направлении во 
взаимоотношениях с США и их союзниками. 
Имеется в виду прежде всего регион Южно-
Китайского моря и Северо-Восток, где у Пекина 
есть спорные вопросы с Японией. Там же на-
ходятся и американские военные базы.

Обама провозгласил разворот политики 
США в Тихоокеанский регион. А осуществляется 
этот разворот в том числе с помощью усиления 
американского военно-морского присутствия 
в районе спорных островов в Южно-Китайском 
море. Соответственно, в рамках китайской воен-
ной реформы основные усилия по формирова-
нию стратегических межвидовых командований 
и их оснащению новой военной техникой скон-
центрированы именно на этих направлениях. 
На таком фоне китайскому руководству очень 
важно иметь доброго соседа и обеспеченный 
тыл на своих северных рубежах и в Центральной 
Азии. Это позволяет КНР сосредоточиться на 
отстаивании своих интересов на приоритетных 
для Пекина направлениях. 

— И все-таки какую роль играет Россия 
в глобальной борьбе Китая за доступ к сы-
рьевым ресурсам?

— Китай очень зависит от импорта энерго-
носителей. Сейчас основные каналы поставок 
энергоносителей в КНР проходят через Индий-
ский океан, Малаккский пролив. Китай развива-
ет свои ВМС именно на этом направлении, чтобы 
иметь возможность обеспечить безопасность 
этих потоков. Наряду с этим китайское руковод-
ство очень серьезно думает о диверсификации 
источников энергоносителей и других видов 
сырья и транспортных связей. Для Пекина это 
исключительно важный стратегический вопрос. 
Мы часто недооцениваем степень уязвимости 
морских коммуникаций Китая, чувствительности 
Пекина в этом вопросе.

И снизить ее, сохраняя нынешнюю схему 
поставок энергоносителей и иных сырьевых 
ресурсов, Пекину будет очень трудно. В США 
периодически заявляют о необходимости со-
хранять безусловное американское военное 
превосходство на морях и способность «проеци-
ровать силу» в любом районе Мирового океана. 
Это привело китайское руководство к мысли о 
необходимости значительно более масштаб-
ного использования сухопутного пути поставок 
сырьевых ресурсов и вообще сухопутного пути 
доставок грузов. Вот что лежит в основе идеи 
нового «Шелкового пути» — проекта создания 
грандиозных транспортных коридоров через 
Евразию в ближайшие 40–50 лет. Это потенци-
ально очень серьезный проект, призванный в 
том числе снизить для Китая значение океанских 
коммуникаций.

— В какой мере проект «Шелковый путь» 
отвечает российским интересам?

— Важно понимать: пока «Шелковый путь», 
судя по многим признакам, — это широкая кон-
цепция, в рамках которой рассматриваются са-
мые разные варианты транспортных коридоров. 

Ряд таких вариантов отвечал бы интересам Рос-
сии. Они предусматривают создание мощных 
транспортных магистралей, которые будут свя-
зывать нас с Азиатско-Тихоокеанским регионом 
— районом земного шара, который в последнее 
время развивается гораздо быстрее, чем Евро-
атлантический регион. Это будет стимулировать 
развитие целого ряда регионов нашей страны. 
Речь идет о создании большого количества но-
вых рабочих мест, о качественно новом уровне 
развития железнодорожного и автомобильного 
транспорта, разных отраслей промышленно-
сти, сельского хозяйства. Предполагается, что 
создание инфраструктуры «Шелкового пути» 
на российской территории будет происходить 
в значительной мере за счет использования 
продукции наших предприятий.

— А как быть с тем, что некоторые ветки 
«Шелкового пути» должны пройти через 
Казахстан прямо в европейскую часть Рос-
сии или и вовсе в обход нашей территории? 
Не убьет ли все это транзитный потенциал 
Сибири и Дальнего Востока?

— Вы, безусловно, правы в том, что нам ни 
в коем случае нельзя забывать о наших интере-
сах, связанных, в частности, с Транссибирской 
железнодорожной магистралью. Мы должны 
последовательно отстаивать эти интересы на 
переговорах с Китаем. Ясно, что процесс этих 
переговоров и увязывания различных транс-
портных потоков будет очень долгим и сложным. 
Но мы не должны надеяться на один только 
Китай. Нам нужно иметь свои планы и свою 
стратегию развития Дальнего Востока и Сибири 
с участием других стран региона. А, к сожале-
нию, с темпами развития этих двух огромных 
восточных районов нашей страны дело обстоит 
далеко не столь благополучно, как хотелось бы. 
Конечно, целый ряд шагов предпринимается. Но 
надо делать все быстрее и масштабнее.

— В плане размера своей экономи-
ки Китай близок к тому, чтобы «догнать и 
перегнать» США. А насколько Пекин бли-
зок к достижению военного паритета с 
Америкой?

— В Пекине такую задачу на обозримую 
перспективу не ставят. Чтобы достичь военного 
паритета, надо не только иметь сопоставимые 
с американцами оборонные расходы: Китай в 
этом плане пока существенно отстает. Нужно 
еще на протяжении двух-трех десятилетий ак-
кумулировать результаты увеличения расходов 
на военные нужды. По-видимому, Китай не 
собирается форсировать такой рост. Он очень 
внимательно изучил печальный опыт Советского 
Союза в этой сфере и не собирается перена-
прягать свою экономику.

Но у американцев есть одна особенность: 
они стараются осуществлять свое почти гло-
бальное военное присутствие. А если брать 
локальную ситуацию в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, то здесь у китайцев уже есть по ряду 
направлений паритет с американцами. Это 
касается прежде всего баланса сил в Южно-
Китайском море. По американским оценкам, 
китайцы здесь достигли способности держать 
американские авианосные соединения на «рас-
стоянии вытянутой руки».

— Будет ли эта способность проте-
стирована на практике? До какой степени 

может дойти обострение отношений между 
Китаем и США?

— Было бы очень плохо, если бы оно дошло 
до взаимных военных действий. Это не отвеча-
ло бы не только интересам Китая и США, но и 
интересам России, и всей мировой экономики. 
Это прекрасно понимают и в Вашингтоне, и в 
Пекине. Но баланс сил действительно меняет-
ся радикально. С точки зрения военной мощи 
Китай очень долгое время был в ослаблен-
ном состоянии. Когда в 1995 году американцы 
направили в район Тайваня два авианосных 
соединения, то КНР мало что смогла этому 
противопоставить. Оценки китайских военных 
специалистов были таковы: имеющиеся на этих 
авианосцах ударные средства палубной авиа-
ции были сильнее, чем чуть ли не все военно-
воздушные силы Китая…

Из этого эпизода были сделаны выводы. 
Китайские возможности в этой сфере суще-
ственно возросли — в том числе и за счет по-
ставок самолетов из России и производства их 
в Китае по нашей лицензии, за счет поставок 
из РФ зенитно-ракетных комплексов. Китай 
сейчас может осуществлять более эффективную 
политику стратегического сдерживания США. 
В Америке такую новую ситуацию многие вос-
принимают весьма болезненно.

— И придумали ли уже в Вашингтоне, 
что предпринять?

— В США сейчас продумывают самые 
разные варианты нейтрализации китайских 
достижений. Прежде всего речь идет о фор-
мулировании и осуществлении так называемой 
«третьей стратегии компенсации». «Первая 
стратегия компенсации» была осуществлена 
Америкой в 50-х годах ХХ века. В условиях пре-
восходства советских сухопутных сил в Европе 
Америка сделала ставку на сохранение своих 
лидирующих позиций в сфере ядерных воору-
жений. «Вторая стратегия компенсации» была 
проведена в жизнь в 70–80-х годах. Советскому 
Союзу к тому времени удалось достичь стра-
тегического ядерного паритета с Америкой. 
США попытались нивелировать это наше до-
стижение с помощью целого ряда прорывных 
военных проектов.

По мысли американских стратегов, осно-
вой «третьей стратегии компенсации» должен 
стать рывок в широком спектре технологий. 
Рассматривается, например, использование 
рельсотронов (электромагнитных пушек), ги-
перзвуковых неядерных средств поражения. 
Другое дело, что многие из этих технологий 
не так новы, как считается. У Китая и России 
— целью «третьей стратегии компенсации» 

является не только Пекин, но и Москва — есть 
много возможностей нейтрализовать эту аме-
риканскую стратегию. Нельзя забывать и о 
том, что в отношениях этих держав огромную 
роль по-прежнему играет ядерное сдержива-
ние. Здесь у России и США имеются примерно 
равнозначные арсеналы; у Китая он значительно 
меньше. Но в качественном отношении Пекин 
и здесь значительно усилил свои позиции в 
последние годы.

— Давайте попробуем подвести итог: 
можно ли полностью исключить вероят-
ность военного конфликта Америки и 
Китая?

— Я надеюсь, что все стороны проявят 
благоразумие и постараются этого избежать. 
Но мы видим, что у Америки вызывает расту-
щий дискомфорт рост военной мощи КНР на 
одном фланге, а России — на другом. Вашинг-
тон будет всеми силами стараться сохранить 
свое «лидерство» в мире. Возможность того, 
что Китай будет более важным государством, 
чем США, является для Америки просто идео-
логически неприемлемой. Так что опасность 
обострения ситуации есть. Она есть, напри-
мер, за счет масштабов действий США по 
созданию ПРО в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе, которые значительнее, чем в Европе. В 
Пекине убеждены, что эти действия Америки 
направлены против него.

Вызывает опасения появление в США 
иллюзии того, что у них появятся новые воз-
можности использования военной силы на до-
ядерном уровне. Это может крайне негативно 
сказаться на стратегической стабильности.

В Гарвардском университете есть такой 
профессор Грэм Аллисон — один из классиков 
современной политологии. Он говорит о том, 
что крупнейшая задача, стоящая перед США 
в отношениях с Китаем, — избежать так на-
зываемой «ловушки Фукидида». Знаменитый 
древнегреческий историк Фукидид в своем 
классическом труде о Пелопоннесской войне 
так описал причины того, почему в пятом веке 
до нашей эры Спарта начала войну против 
Афин: Спарта была очень напугана их эконо-
мическим, военным и политическим ростом 
— и решила развязать войну против Афин, 
чтобы остановить этот рост.

— Вы очень убедительно доказали, 
что в обозримом будущем КНР невыгод-
но портить отношения с РФ. Но все-таки 
насколько в китайской элите сильны по-
зиции сил, которые можно обозначить как 
«антироссийская партия»? Как, например, 
понимать появление в прошлом году через 
считаные дни после визита Медведева в 
Пекин на сайте официального китайского 
агентства Синьхуа статьи о том, что «Рос-
сия зашла в стратегический тупик»?

— Я не видел публикации, о которой вы 
говорите. Но в современном китайском пу-
бличном пространстве представлен довольно 
широкий и разнообразный спектр мнений — и 
по поводу России, и по поводу многих других 
вопросов мировой политики. Некоторые наши 
эксперты очень скептически относятся к воз-
можностям китайской экономики в нынешних 
условиях. Почему мы отказываем в аналогич-
ном праве китайским коллегам?

Теперь по поводу первой части вашего 
вопроса. Не думаю, что в китайской элите 
есть «антироссийская партия». Да, там на 
разных уровнях есть группа деятелей, ко-
торые выступают с экономизированных по-
зиций. Применительно к мировой политике 
они прежде всего учитывают высокую степень 
экономической взаимозависимости, которая 
есть у Китая и США, и особую важность аме-
риканского рынка для китайских товаров. Но 
эти люди, как правило, отнюдь не настроены 
проамерикански. Они тоже борются за обе-
спечение китайских экономических и полити-
ческих национальных интересов. И они совсем 
не готовы следовать в русле американского 
внешнеполитического курса.

— Давайте все-таки поговорим о 
зонах несовпадения интересов России 
и Китая. Такие зоны ведь тоже есть, не 
правда ли?

— У любой пары крупных держав всегда 
есть противоречия. Они есть даже тогда, когда 
официально декларируется полная гармония. 
У нас с Китаем не всегда совпадают экономи-
ческие интересы — особенно если говорить 
о конкретных проектах в Центральной Азии. 
Но степень разнонаправленности таких на-
ших интересов не настолько высока, чтобы 
перекрыть степень их совпадения.

Если говорить о мировой политике, то и 
Россия, и Китай выступают критиками и оп-
понентами поведения США и их союзников. 
Они партнеры в деле обеспечения стабиль-
ности и безопасности в Центральной Азии. 
У нас значительное совпадение позиций по 
ситуации на Ближнем Востоке, в том числе по 
Сирии, по ситуации в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. У нас общий подход к такой пробле-
ме, как создание США различных компонентов 
противоракетной обороны. Это достаточно 
большой набор, который позволяет говорить 
о стратегическом партнерстве. 

— Но вот сколько может продлиться 
такое «стратегическое партнерство»? По 
мере возрастания могущества возрастает 

и высокомерие, и уменьшается степень 
критического отношения к себе. Где гаран-
тия, что это не произойдет с Китаем?

— Гарантия — это вообще довольно спор-
ное понятие в политике. Все течет, все меняет-
ся. Надо очень внимательно отслеживать эти 
перемены и в каждой новой ситуации находить 
новые способы решения своих проблем. Я счи-
таю, что китайское руководство очень серьезно 
осознает глубину проблем, которые стоят перед 
ними и во внешней, и во внутренней политике. В 
Китае острейшая экологическая проблема. По 
китайским же оценкам, проблемы с экологией 
стоит стране до 2% ВВП в год. Остро стоят 
многие социальные проблемы. По-прежнему не 
решены должным образом проблемы развития 
очень многих внутренних районов КНР. Решение 
только этих задач займет многие десятилетия. 
Добавлять себе дополнительную «головную 
боль» за счет ухудшения отношений с Россией 
было бы для Китая совершенно иррациональ-
но. А вот что свойственно Китаю, китайской 
политической традиции, — так это очень вы-
сокая степень рационализма, конкретности, 
предметности, прагматизма. Эти традиции 
существуют уже в течение тысячелетий, и нет 
никаких оснований полагать, что они уйдут. 

— А не переоцениваем ли мы степень 
китайской рациональности? В 1969 году 
вам было 24 года, и вы прекрасно помни-
те боевые столкновения СССР и Китая на 
острове Даманский, ведь так?

— У нас тогда был очень острый идеологи-
ческий конфликт с Китаем. А идеологический 
конфликт всегда рождает очень сильные эмоции 
— особенно когда речь идет о внутривидовом 
идеологическом противостоянии. Мы ведь пом-
ним, что в свое время религиозные войны в 
Европе велись между разными ветвями христи-
анства. Впрочем, не надо думать, что действия 
Китая в 1969 году были продиктованы эмоция-
ми. По мнению многих специалистов, опасности 
большой войны между Китаем и СССР тогда не 
было. Китайцы просто хотели показать, что они 
влиятельная сила. Еще одна причина действий 
тогдашних лидеров в Пекине — очень тяжелая 
ситуация, которая сложилась внутри Китая и в 
экономическом, и в политическом плане. Целью 
конфликта с СССР было мобилизовать страну на 
националистической базе. Это и привело к со-
бытиям на Даманском и на советско-китайской 
границе в Казахстане.

Я думаю, что вероятность повторения таких 
конфликтов в будущем на обозримую перспек-
тиву очень небольшая. Очень правильно то, что 
сейчас наше сотрудничество строится на абсо-
лютно неидеологической основе. Оно строится 
на совмещении тех интересов, о которых мы 
с вами говорили. При таком подходе гораздо 
проще, надежнее избегать столкновений.

— Но не случится ли так, что когда Китай 
утвердится в роли второй сверхдержавы, 
он в отношении с нами сменит тон на более 
командирский?

— Еще раз повторяю: не надо думать, 
что в политике есть гарантии на длительную 
перспективу. Нам нужно самим развиваться, 
самим усиливаться, вести в отношении с Ки-
таем конкретную прагматичную политику, ак-
тивно реализовывать различные совместные 
проекты. Сейчас у нас отношения на высоком 
уровне. Нужно рачительно пользоваться тем, 
что китайские власти заинтересованы в нас, в 
дружеских отношениях с нами. Нужно все это 
использовать, особенно для подъема Сибири 
и Дальнего Востока.

— А кто пока более грамотно пользуется 
моментом в отношении такой структуры, как 
Шанхайская организация сотрудничества? 
Разве можно отрицать, что первую скрипку 
в ШОС играет Пекин, а не Москва?

— Не соглашусь с вами. ШОС — это очень 
интересное образование, равновеликую роль в 
деятельности которой играют одновременно и 
Россия и Китай. Поймите: ШОС — это ни в коем 
случае не подобие НАТО или тем более Евро-
пейского Союза. Смысл существования ШОС 
во многом заключается в обеспечении безопас-
ности в Центральной Азии. То, что происходило 
и происходит в Афганистане, у многих вызывает 
серьезную озабоченность — и в Москве, и в 
Пекине, и во многих других столицах. На 90% 
Шанхайская организация была создана для ре-
шения проблем с терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом. А то, что это не «карманная» 
китайская структура, доказывается тем, что не-
давно в ШОС по собственному почину вступили 
Индия и Пакистан. Активно просится и Иран. 
Элиты этих трех стран весьма прагматичны. 
Если бы членство в Шанхайской организации 
сотрудничества не сулило им конкретных выгод, 
они бы туда не стремились.

— А не является ли ШОС инструментом 
китайского экономического проникновения 
в бывшую советскую Среднюю Азию?

— Китаю для этого ШОС не очень-то нужна. 
Все вопросы своего экономического участия в 
развитии Средней Азии они могут решать на 
двухсторонней основе, без задействования 
механизмов ШОС. В разных форматах общения 
представители Китая подчеркивают, что они 
признают приоритет интересов России в Цен-
тральной Азии. У Москвы с Пекином — реальное 
масштабное стратегическое партнерство. И 
этим все сказано.

“Московский коМсоМолец”    
18 июля 2016 года 
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СМИ СИТУАЦИЯ

Михаил РОСТОВСКИЙ

75 журналистов из 22 стран были убиты с на-
чала 2016 года. Россия в этой печальной ста-
тистике первые места не занимает, в том чис-
ле и благодаря учебно-профилактическим 
курсам «Бастион», которые ежегодно устра-
ивают для российских репортеров. Пер-
вый секретарь Союза журналистов Москвы 
Людмила Щербина рассказала «МК» о юби-
лейном курсе «Бастион», который начался в 
воскресенье, 17 июля, на территории Кан-
темировской дивизии.

— Людмила Васильевна, сколько россий-
ских журналистов уже могут похвастаться 
тем, что окончили курсы «Бастион»?

— Курсы мы проводим с 2006 года. Поэтому 
этим летом мы отмечаем небольшой юбилей — 
10 лет. За это время курсы, которые объединили 
опыт всех силовых ведомств, среди которых 

Минобороны, МЧС, а также Красного Креста 
и т.д., прошло более 700 журналистов со всей 
России. В этом году курсы пройдут по 25 июня 
под Наро-Фоминском. Также дополнительный, 
16-й курс в юбилейный год пройдет в конце 
сентября.

— Кто из журналистов может пройти 
«курс молодого бойца»?

— Знаете, за эти 10 лет мы объездили всю 
Россию: от Калининграда до Владивостока. 
За некоторое время до начала курсов мы вы-
сылаем оповестительные письма губернато-
рам, а также изданиям и телеканалам. Те в 
свою очередь сами выбирают претендентов. 
В целом пройти курсы могут все без исключе-
ния желающие. Более того, российские курсы 
в отличие от аналогичных зарубежных абсо-
лютно бесплатные. Вот в этом году учиться 
выживать в экстремальных ситуациях будут 

журналисты телеканала Russia Today, Первого 
канала, «России», «ТВ-Центра», «Рен-ТВ». Также 
посетят Кантемировскую дивизию коллеги 
из Воронежа, Курска, Ростова, Севастополя, 
Смоленска и Челябинска.

— Как проходят будни курсов и с какими 
знаниями уезжают домой журналисты?

— На протяжении всей недели представители 
Минобороны, МЧС, Красного Креста, ФСБ и т.д. 
будут обучать журналистов, оказанию первой мед-
помощи пострадавшим, правильным действиям 
при захвате заложников — как себя вести на до-
просах, как освобождаться, в условиях военных 
действий что делать и чего не делать, чтобы не 
навредить ни себе, ни военнослужащим. При этом 
очень большое внимание будет уделено психоло-
гической подготовке. Это большой курс, который 
журналистам необходим как никому другому. Утром 
журналистов будут ждать лекции. Мастер-классы 
во второй половине дня: выезд на полигон, где 
все теоретические навыки будут отрабатываться в 
условиях, максимально приближенных к реальным. 
В конце курсов всех ждет экзамен.

Отдел силовых структур.

СТАРТОВАЛИ ЮБИЛЕЙНЫЕ КУРСЫ «БАСТИОН»

ИГРЫ, В КОТОРЫЕ ИГРАЮТ 
СВЕРХДЕРЖАВЫ 

Академик РАН Андрей КОКОШИН: 
«Возможность того, что Китай будет более важным 
государством, чем США, является для Америки 
просто идеологически неприемлемой»

Двадцать лет тому назад ни о каком 
военном паритете между Америкой и 
Китаем не могло быть и речи. Сейчас 
ситуация сильно изменилась. 

Осень 2015 года, Белый дом, США. Обама и лидер 
Китая Си Цзиньпин наслаждаются концертом 
американского певца Ни-Йо. Однако реальные 
отношения Пекина и Вашингтона не столь 
гармоничны, как может показаться, глядя на эту 
фотографию.

Об учебно-практических занятиях рассказала «МК» 
первый секретарь Союза журналистов Москвы

СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ И «МК» ПРОДОЛЖАЮТ ПЕСЕННЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

Сергей Курченко — давний друг и пар-
тнер главы администрации президента 
Украины Бориса Ложкина. Имя Курченко 
в прессе всплывает часто, и практиче-
ски всегда в контексте обнаруженных 
правоохранительными органами неле-
гальных финансовых схем отмывания 
денег или даже заказных убийств. Ведь 
масштабам его так называемого бизнеса 
может позавидовать даже самая крупная 
корпорация. 

Талант Курченко совмещать совершенно 
несовместимые вещи поражает своим разма-
хом. Он умудряется одновременно выстраи-
вать полукриминальные схемы на Донбассе в 
ключевых отраслях — от поставок топлива до 
электроэнергетики —  и при этом сохраняет 
бизнес на Украине, пользуясь покровитель-
ством своего друга Ложкина. Напомню, что 
каждое предприятие, работающее на Украине, 
осуществляет выплаты на нужды так назы-
ваемой антитеррористической операции, а 
попросту говоря, войны, которую Порошенко 
и его подельники объявили народу Донбасса. 
Это значит, что значительная часть снарядов, 
которые каждый день разрушают детские сады, 
больницы, жилые дома дончан, оплачены из 
кармана олигарха, скрывающегося в России.

Как же так получается, что спонсор фа-
шиствующих украинских батальонов живет 
в каком-нибудь фешенебельном поселке 
под Москвой, в стране, которая в непростой 
экономический период находит резервы для 
недопущения гуманитарной катастрофы на 
Донбассе. Как может человек, полностью 
интегрированный в украинский олигархат, 
представители которого заняли ключевые 
посты в Киеве, включая президентский пост, 

спокойно жить и работать в России, отку-
да тысячами уезжали добровольцы защи-
щать те самые школы, больницы и мирных 
граждан. 

Коррумпируя чиновников Донбасса или 
угрожая им, Курченко добивается результата. 
Он уже стал монополистом в сфере поставок 
горюче-смазочных материалов и газа на 
Донбасс и теперь закрепляется в отрасли 
поставок электроэнергии. 

Новой целью махинатора Курченко на 
Донбассе стала отрасль электроэнергии. 
Особенно сильны его позиции в Луганске, где 
не так давно в подъезде собственного дома 
был расстрелян советник по вопросам эконо-
мики Плотницкого Дмитрий Каргаев, которого 
связывали тесные отношения с Курченко. По 
версии правоохранительных органов, беглый 
олигарх причастен к смерти чиновника. 

Договорившись с луганскими высо-
копоставленными чиновниками, Курченко 
разработал схему, при которой Луганск от-
казывается от покупки электроэнергии в 
соседнем Донецке, несмотря на то что цена 
в Донецке ниже предложенной Курченко. 
Компания Курченко становится единствен-
ным поставщиком электроэнергии в Луганск. 
Складывается удобная для Курченко схема 
— ПАО «Донецкоблгаз», используя непо-
нятные схемы, приобретает электричество, 
а возможно, получает бесплатно, и продает 
его в ЛНР. В республике электричество будет 
поставляться потребителям через специ-
альную вновь созданную Курченко компа-
нию Торговый дом «Нефтепродукт», которая 
также будет осуществлять сборы платежей. 
Свою долю Курченко, конечно, не упустит, 
и наверняка все сборы попадут в карман к 
олигарху и его подельникам-чиновникам. 

Похожая схема была им организована ранее 
в сфере поставок газа. 

Вместе с тем, как стало известно редак-
ции из источников, близких к администрации 
главы ЛНР, совмин ЛНР выпустил секретное 
решение о направлении средств, конфиско-
ванных у Луганского энергетического объеди-
нения (ЛЭО), в Торговый дом «Нефтепродукт», 
напомним, аффилированный Курченко, для 
оплаты за поставленный природный газ в 
пользу ПАО «Донецкоблгаз» в сумме порядка 
1,6 млрд рублей, при этом текущие сборы в 
ЛНР за поставленный газ составляют более 
90%, что никак не коррелируется с миллиар-
дами перечисленных рублей. Во-вторых, не 
очень понятно, зачем в компанию, которая 
создана для сбора платежей в будущих пери-
одах, погружать фактически уже собранные 
средства за электроэнергию, поставленную 
из братского Донецка?! Становится понятно, 
что преследуется какой-то меркантильный 
интерес Курченко. 

Ни для кого не секрет, что украинские 
силовики продолжают провоцировать воору-
женные силы народных республик. Обстрелы, 
захваты населенных пунктов в «серой зоне», 
экономическая блокада. Киев наращивает во-
енный потенциал с помощью своих западных 
партнеров. Как поведет себя украинский оли-
гарх, ставший монополистом в сфере поставок 
топлива и электроэнергии на Донбасс, и друг 
главы администрации Порошенко в случае 
украинского наступления? Не останется ли 
Донбасс без жизненно важных энергоресур-
сов и топлива? Ответ для многих очевиден — 
республики ожидает удар с тыла, и этот удар 
нанесет обосновавшийся в Москве беглый 
украинский олигарх Сергей Курченко. 

Андрей ЗЕЛЕНИН.

АГЕНТ ПОРОШЕНКО УДАРИТ ПО ДОНБАССУ С ТЫЛА
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К 2018 году 
четырнадцатилетнему 
бездорожью наступит конец
«Состояние дорог — одна из болевых 
точек Серпухова. В этом году ремонти-
руем первоочередные, включая Совет-
скую и Ворошилова, а также 37 дворо-
вых территорий», — написал губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев на своей 
странице в социальной сети Instagram. 
Но главная проблема — это аварийный 
мост через реку Нару. Недавно его за-
крыли для проезда автотранспорта. 
Обо всех этих насущных проблемах в 
прошлую субботу глава региона вел 
конструктивный разговор с жителями 
Серпухова. 

Встреча главы региона с серпуховчанами 
проходила в городском парке культуры и отдыха 
«Питомник». Людей собралось много, обстановка 
была неформальная, некоторые даже просили 
разрешения сделать селфи с губернатором. Пе-
ред общением с народом Андрей Воробьев, как 
водится, совершил рабочий объезд города. Так 
что все городские проблемы, о которых впоследс-
твии ему говорили люди, он увидел собствен-
ными глазами. Во время объезда и на встрече 
с жителями его сопровождали мэр Серпухова 
Дмитрий Жариков и начальник Главного управ-
ления дорожного хозяйства (ГУДХ) Московской 
области Игорь Тресков.

Главная тема дня — капитальный ремонт 
моста на улице Оборонной. «Очень много обра-
щений от жителей было по поводу того, что мост 
находится в аварийном состоянии», — заметил 
губернатор. Мостовой переход соединяет две 
части города, разделенные рекой Нарой. Раньше 
по нему проходили четыре автобусных маршрута, 
шло интенсивное движение легкового и больше-
грузного автотранспорта. Но после заключения 
экспертной комиссии по безопасности дорожно-
го движения глава городского округа Серпухов 
Дмитрий Жариков 26 мая вынес постановление 

о временном прекращении движения автомо-
бильного транспорта через мост.

Мера эта вынужденная, прежде всего на-
правлена на безопасность людей, но она су-
щественно меняет транспортную схему города. 
Движение автотранспорта сильно затруднено, 
поскольку пропускная способность Шуруповс-
кого и Варгинского мостов — по одной полосе 
движения в каждую сторону — явно недостаточна 
для такого города, как Серпухов.

Строительство этого моста началось еще 
в 1992 году. Все работы, кстати, велись за счет 
средств бюджета Московской области. Но через 
6 лет грянул кризис, работы приостановились 
и возобновились лишь в 2002 году. В 2008 году 
мост попытались сдать в эксплуатацию, рабочая 
комиссия разделилась во мнениях, и акт не был 
подписан, официально мост до сих пор числится 
объектом незавершенного строительства. 

— Такое ощущение, что строился он из под-
ручных материалов, — удивился Воробьев во 
время встречи с жителями города. — Ездить по 
нему нельзя. Однако мы все-таки организуем 
проезд спецтранспорта — уберем два блока, пос-
тавим пост, чтобы пропускать «скорую помощь» 
и пожарные машины. По крайней мере, жители 
сказали, что это важно, — мы так и сделаем. Что 
касается автобусного сообщения, то тут мы не 
можем рисковать.

«Я живу на одной стороне реки, а работаю на 
другой. Раньше на дорогу уходило 10 минут, после 
того как закрыли мост, уходит час», — жалуется 
молодой мужчина.

В ответ на жалобы, что в городе выросли ог-
ромные пробки после закрытия моста на Оборон-
ной, губернатор пообещал решить эту проблему 
с помощью организации «зеленой волны».

«Мы договорились с полицией, отрегулируем 
светофоры на прилегающих улицах по принципу 
«зеленого коридора», чтобы был более свободный 
проезд, не выстраивались пробки, — сообщил он. 
— За пару дней, думаю, мы это все сделаем».

Работы по реконструкции аварийного моста 
с заменой несущих балок начнут в мае 2017 года, 
после завершения проектно-изыскательских 

работ. В бюджете предусмотрено порядка 200 
миллионов рублей, они будут направлены на то, 
чтобы мост заработал в конце 2017 — начале 
2018 года.

«У меня правнучек ходит в садик «Яблонька» 
по улице Железнодорожной. Когда весна и осень, 
по дороге не пройдешь. Если можно, помогите с 
решением вопроса», — попросила одна из при-
сутствующих на встрече женщин.

«В этом году сделаем, — пообещал Воробь-
ев. — Сделаем обязательно, потому что в этом 
году очень большая программа по дорожному 
ремонту». 

И это правда. По дороге на встречу с жи-
телями губернатору показали, как идет ремонт 
дорожного полотна на улице Советской, где под-
рядная организация осуществляет фрезерование 
дорожного полотна. Кроме этого проводится ус-
тановка новых остановочных павильонов, ведется 
ремонт фасадов, на опорах уличного освещения 
монтируются светодиодные лампы.

Начальник ГУДХ Московской области Игорь 
Тресков доложил губернатору о том, какой объем 
дорожного ремонта планируется выполнить в 
Серпухове. До конца года будут отремонтированы 
29 дорог регионального и муниципального зна-
чения. В их число вошли: Рабфаковский проезд, 
въездная дорога в Серпухов протяженностью 1,6 
километра, переулки — Коммунистический, Се-
лецкий, 2-й Возрождения, Мотозаводский, улицы 
— Межевая, Пионерская, Народного Ополчения, 
Советская, Карла Маркса, Чехова, Серпуховская, 
Российская, 5-я Борисовская, Павла Радчука, 
Зоновая, Калужская, Физкультурная, Фрунзе, 
Пролетарская, Крупской, Джона Рида, Ванюшина, 
Железнодорожная, Военный Городок, Весенняя, 
Ворошилова.

«У нас большая дорожная программа. В 2015 
году вы, наверное, уже почувствовали какие-
то изменения к лучшему, — сообщил позже в 
парке «Питомник» Андрей Воробьев. — Задача 
— чтобы к 2018 году ни одной ямы в Серпухове 
не было. Чаще это вызывает улыбку, но задача 
такая стоит, деньги мы выделили, теперь дорож-
ные службы должны добросовестно выполнить 
свою работу».

Нужно признать, что разбитые дороги — 
давняя проблема Серпухова, ими не занимались 
по крайней мере лет 10–14. А по-настоящему за 
них принялись только в 2015 году, после того 
как городской округ возглавил Дмитрий Жари-
ков. До этого незначительный ямочный ремонт 
производился лишь время от времени. До конца 
года городская администрация также планирует 
благоустроить 37 дворовых территорий. Во всех 
дворах появятся детские площадки, парковочные 
места, озеленение, освещение, площадка для 
сбора мусора. «Доверие жителей позволяет нам 
решать проблемы», — признался мэр. 

Во время общения с жителями были затро-
нуты и другие актуальные темы — капитальный 
ремонт в многоквартирных домах, качество рабо-
ты управляющих компаний, утилизация бытовых 
отходов, адресная социальная помощь. 

«Наш дом — аварийный. Фундамент покосил-
ся, по стенам пошли трещины. Такое впечатление, 
что скоро завалится на соседний, двухэтажный. 
Кому мы только не писали, помогите, чтобы вклю-
чили нас в программу капремонта», — попросила 
женщина из дома на Театральной улице. 

«Знаете этот адрес? — поинтересовался 
глава области у мэра города. Тот ответил, что в 
курсе и уже занимается этой проблемой: — Вот 
видите, в программу вас включили. Дом отре-
монтируют. Наша задача — в логике открытой 
власти стараться делать максимум от нас за-
висящего, чтобы люди чувствовали перемены в 
каждом уголке Подмосковья», — заверил жителей 
губернатор. 

Елена ВОКАЧ.

Вместо минуты 
молчания — 
аплодисменты
Внешне на главной улице старинного го-

родка, который сам как театральная декора-
ция — картина самая привычная для июля: море 
людей и артистов (индивидуалы и коллективы), 
которые мешаются меж собой и, к взаимной 
радости, варятся в одном котле под названием 
Festival d’Avignon. Но в пятницу, на следующий 
день после трагедии в Ницце, улица Республики 
была перекрыта от самых крепостных ворот — 
машинам въезд строго запрещен, у деревянных 
перекрытий дежурят полицейские.

— А почему улицу закрыли? Ведь обыч-
но это делается в выходные и на особых 
мероприятиях.

— Фестиваль, мадам, — коротко отвечает 
мне молоденький полицейский без особого 
желания продолжать обсуждение.

Чрезвычайное положение во Франции, 
которое должно было закончиться 26 июля, 
продлено еще на три месяца. В четвертый 
раз власти продлевают особый режим, а он, 
в частности, предусматривает запрет движе-
ния транспорта в разных зонах: никто не хочет 
повторения случая с грузовиком, хотя кто же 
знает, где надо стелить соломку? ЧП также 
разрешает закрытие театральных и концертных 
залов. Уже представлен план отмен или при-
остановок мероприятий, запланированных на 
лето на юге Франции. Так, в Марселе отменен 
фейерверк, который и без того был перенесен 
с 14 на 15 июля из-за сильнейшего ветра — 
мистраля. И в Монако не состоится между-
народный фестиваль фейерверков и концерт 
филармонического оркестра Монте-Карло. 
Прерван традиционный 56-й фестиваль в Ан-
тибе, а его уличная программа «Джаз-офф», 
которая параллельно идет в этом курортном 
городке, вообще отменена. На три дня отложен 
фестиваль «Южные ночи».

Исключением стали фестивали в Сете, 
Арле и Авиньоне, которые после случившегося 
не прервали работу ни на один день. Еще в 
начале июня, когда ничто не предвещало беды, 
руководство Авиньон-феста усилило меры 
безопасности. «Террористическая угроза не 
нова для нашего фестиваля, — считает его 
исполнительный директор Поль Ронден, — 
больше полугода мы разрабатывали план 
безопасности в тесном сотрудничестве со 
службами префектуры, государственной и 
муниципальной полиции, служб спасения». Во 
всяком случае, теперь зрители точно знают, что 
на спектакли надо приходить намного рань-
ше. Там, где раньше только юные волонтеры 
отрывали билеты и желали каждому приятного 
вечера, теперь двойной контроль из людей в 
штатском. Сумки открывают, проверяют де-
текторами, а бутылки и банки безжалостно 
выбрасывают. Так происходит на самых круп-
ных площадках.

Вообще дирекция заняла жесткую по-
зицию. Буквально на следующий день после 
трагедии на Английской набережной в Ницце 
дирекция фестиваля обратилась к зрителям 
с коммюнике, распространенным в Интернете 
и соцсетях. В нем, в частности, говорится: 
«В этот траурный день мы утверждаем, что 
можем бросить вызов темным силам. Наша 
сила в том, чтобы быть вместе сегодня, и это 
жест нашего сопротивления. Мы не хотим от-
рицать нашу боль, но хотим высказать ее, не 
прерывая жизнь и нашу солидарность с жерт-
вами. Перед лицом тех, кто хочет заставить нас 
замолчать, мы предлагаем вам не проводить 
минуту молчания, но вместе аплодировать 
силам жизни».

Ночь длинных ножей  
и шесть гробов  
в Папском дворце
Тем не менее спектакль «Проклятые», 

который играет театр «Комеди Франсез» на 
самой престижной площадке Авиньона — в По-
четном дворе Папского дворца, — начался с 
минуты молчания: таково желание директора 
прославленного театра Франции Эрика Рюфа 
и постановщика — режиссера с мировым име-
нем Иво ван Хове. Масштабное полотно пос-
тавлено по кинематографическому шедевру 
Лукино Висконти «Гибель богов».

В день национального праздника на 

спектакле ждали президента Франсуа Оллан-
да, были забронированы почетные места, но 
он не пришел, потому что за двадцать минут до 
начала ему сообщили о случившемся в Ницце. 
А жаль — этот спектакль весьма поучителен для 
всех и особенно для тех, кто сегодня правит 
миром. Или им кажется, что они правят.

23 года «Комеди Франсез» не приглашали 
в официальную программу Авиньона, очевид-
но, полагая его продукцию не слишком совре-
менной. Но вот час пробил, и главный театр 
Франции, который выступал здесь, в Авиньоне, 
с 1972 года 14 раз, вернулся, предъявив более 
чем актуальное прочтение сценария «Гибели 
богов» Лукино Висконти в соавторстве с Ба-
далуччо и Медиоли.

Замечу, что само название спектакля 

«Проклятые» в эти траурные дни звучит в Ави-
ньоне да и по всей Франции как приговор. Даже 
если менять ударение (с проклятых на прокля-
тых) — будет как раз про то, что происходит 
здесь и сейчас и, что самое важное, со всеми. 
Некие проклятые убивают, а некие невинные 
гибнут, точно они кем-то проклятые. Хотя Вис-
конти с соавторами в середине прошлого века 
писали совсем о других «проклятых» богах на 
земле — аристократах при огромном богатстве 
и власти. Со дня рождения главы семейства — 
металлургического магната, барона Иоахима 
фон Эссенбека, и начинаются «Проклятые».

Собрались все: младший сын, внучатая 
племянница с детьми и мужем, вдова старшего 
сына с отпрыском, кузеном и любовником. Бога-
тые, гладкие, самодовольные, но как-то холодно 
в этом богатом доме. Еще ничего не случилось, 
и две прелестные девочки в белых платьицах с 
кружевами читают любимому дедушке стишки, 
но... Ван Хове деликатно и точно создает ат-
мосферу холодного дома — светом, звуком, 
комбинацией фигур на сцене. Надо сказать, что 
льда в картину добавляет мистраль, который 
бушует в Провансе последние дни. Он гонит по 
улицам мусор, нагло срывает со стен афиши, а 
на сцене истерично рвет с вешалок рубашки, 
платья, мундиры — в них артисты переоде-
ваются по ходу действия. Под силой ветра со 
столов летит даже тяжелый реквизит, и кажется, 
хватило бы сил, он и гробы поднял бы в небо — 
шесть ящиков дорогого темного дерева ждут. 
Добро пожаловать, господа: крышки открыты 
и виден дорогой атлас. Глуховатый звук гобоя 
совсем не вносит тепла в семейное торжество. 
И лишь кусок сценического покрытия оранже-
вого цвета — прямо по центру — дает надежду. 
Но надежды, увы, не оправдаются.

Дальше строго все по Висконти и как у 
Шекспира (не зря Висконти адресовался к его 
«Макбету») — семейство Эссенбек становится 
паучьей банкой: интриги в борьбе за власть, 
подлость, политика, ненависть, убийства. 
Богатые, красивые, гладкие превращаются в 
монстров-извращенцев по отношению друг к 

другу — что же говорить про весь мир?
И тут режиссер никого не жалеет: ни пуб-

лику, задубевшую под холодным мистралем, 
ни артистов на сцене, которые в отличие от 
публики в легких рубашках, платьях или совсем 
голые. И все это на фоне экрана с немецкой 
хроникой 30-х годов, запечатлевшей торжество 
военно-промышленного комплекса страны. 
Трудолюбивые немцы, станки, конвейеры и 
сделанные их руками пули, снаряды, винтовки, 
автоматы, упакованные в ящики и отправляю-
щиеся на восточный фронт убивать невинных, 
кем-то проклятых людей. Сталелитейный дом 
Эссенбеков процветает, о чем радостно свиде-
тельствует кусок оранжевого покрытия — цвета 
первой плавки.

Иво ван Хове о своей работе: «Для меня 
здесь важна связь между экономической, фи-
нансовой индустриями и политическим миром, 
представленным в «Гибели богов» нацистской 
идеологией. Ну и этот альянс напомнил мне, 
что бельгийское правительство, если говорить 
о моей стране, так же как и Франция, и США, 
и другие страны, продает за миллиарды евро 
оружие в далекие страны. С моральной точки 
зрения как можно говорить об этой политике, 
когда сегодня Садам Хусейн и Каддафи наши 
друзья, а на следующий день их нужно убить 
без точного понимания причин и осознания 
последствий. И как тут не подумать о молодых 
людях, которые сегодня совершают массовые 
убийства в американских дискотеках или в па-
рижских концертных залах, не по убеждениям, 
а являясь инструментом этой идеологии».

Монтаж сцены и экрана позволяет считы-
вать идею режиссера однозначно. И решается 
она страшно, хотя в изысканности некоторых 
сцен режиссеру не откажешь. Пивной путч в 
Мюнхене и «ночь длинных ножей» на Аттерзее 
как монтаж экрана и сцены. На экране не-
жно-апельсинового цвета живописно, в позах 
эмбрионов разложены тела молодых сильных 
мужчин, минуту назад игриво резвившихся 
друг с другом, а перед экраном два представи-
теля семейства Эссенбек поливают оранжевый 
пол пивом и в голом виде с разбегу на животах 
летают по нему.

Разврат, который всегда умело использует 
политика, не так пугает, как сцены соблазне-
ния девочек Мартином, самым отвязным и 
циничным из Эссенбеков, ставшим нацистом. 
Страшнее то, что происходит в гробах, когда 
туда по очереди ложатся жертвы, и над ними 
захлопывается крышка. Камера беспристрас-
тно фиксирует то, что происходит внутри. Под 
широкоугольным объективом все большое и 
сплющенное: носы, разрываемые криком рты, 
безумные глаза. Безумие мертвых от того, что 
«покойники» слышат от живых сородичей, но 
ничего сделать не могут.

...И финал — короткий, как автоматная 
очередь. Потому что это действительно авто-
мат — красивый, черной стали на оранжевом 
экране и в руках нациста Мартина, поливаю-
щего холодным огнем публику. Публика в оце-
пенении воспринимает этот финал в контексте 
июльской давки в Ницце, а до этого — взрывов 
в Париже, а до этого... А мировой конвейер по 
производству и торговле оружием безостано-
вочно работает, а кто-то закладывает взрыв-
чатку в автомобили, а кто-то продолжает на 
этом делать бизнес... Так было и так будет?..

Спектакль «Проклятые», который делался 
специально для Авиньонского фестиваля и 
здесь же его репетировали, в сентябре уже 
будет адаптирован для парижской сцены «Ко-
меди Франсез», для зала Ришель, где труп-
па преимущественно играет классический 
репертуар.

Марина РАЙКИНА, Авиньон. 

В Москве пройдет  
16‑й фестиваль особых театров
Один из его организаторов — обще-
ственная организация социально-твор-
ческой реабилитации детей и молоде-
жи с отклонениями в развитии «Круг». 
Особые театры — это те, в которых 
участвуют в числе прочих особые люди: 
с нарушениями психики, умственного 
развития. Эти люди часто бывают неве-
роятно талантливы. Они могут чувство-
вать и передавать то, что недоступно 
нам, здоровым и обыкновенным. По-
этому спектакли театральной студии 
«Круг» при ГБОУ ДО ЦДТ «Строгино» — 
тоже невероятные, яркие, эмоциональ-
ные — вызывают огромный интерес не 
только в Москве, но и всюду, куда сту-
дия выезжает с гастролями.

— Вы только представьте, какое отношение 
к инвалидам было 26 лет назад, когда мы только 
образовались! — рассказывает режиссер теат-
ральной студии Наталья Попова. — Мы пере-
жили разные периоды: от неприятия к интересу, 
к поддержке и опять к забвению, и затем к новой 
волне интереса...

— Как строится работа в театре? 
— Процесс начинается с физической подго-

товки, ведь работа в театральной студии пред-
полагает очень хорошую физическую форму. 
На 70–80% это работа с телом, обеспечение 
психологической и физической устойчивости 
актера. Также мы учим ребят правильно относить-
ся к своей деятельности, регулировать ее, для 
этого проводятся специальные тренинги. Когда 
к нам приходят новенькие, мы сразу говорим 
родителям, что 2–3 года будет идти большая, 
сложная работа. Они учатся друг у друга, у раз-
личных актеров, которых мы приглашаем. И когда 
они наконец выходят на сцену, их работу можно 
рассматривать уже как предпрофессиональную 

деятельность. Кто видел наши спектакли, гово-
рят: это точно не самодеятельность. 

— У вас обучаются и здоровые ребята. 
Как удается строить их взаимодействие с 
особыми актерами?

— В студию может прийти любой ребенок — 
как с инвалидностью, так и без. В первые годы 
родители очень настороженно относились к тому, 
что их дети общаются с детьми с ОВЗ, до смешно-
го: мол, не научат ли особые ребята чему-нибудь 
плохому. Тогда нам помогали наши дети, наши 
родственники, другие энтузиасты. Сейчас в рабо-
те принимают участие и волонтеры. Сегодня у нас 
есть даже некоторая очередь из здоровых ребят 
на участие в волонтерской деятельности. Мы 
далеко не всех берем в волонтеры и ассистенты. 
Потому что волонтер — это не тот, который сегод-
ня пришел, а завтра не может. Предполагается, 
что он взял на себя ответственность и какое-то 
время должен участвовать в этой деятельности, 
а это большой труд. 

Но если люди пришли, им понравилось, они 
в это дело втянулись — значит, их привлек стиль 
отношений и методика работы — они настолько 
отличаются от того, что предлагает нам обыч-
ный мир, настолько открыты, ориентированы на 
глубокий поиск... Возвращаясь к своей обычной 
работе, людям становится неинтересно там, где 
нет этой простоты, непосредственности. 

— Отношение к творчеству инвалидов 
сейчас какое, по вашим наблюдениям?

— Оно за два десятилетия очень изменилось 
в лучшую сторону. Мы всегда стараемся свои 
спектакли показывать наравне с зарубежными 
коллективами, российская театральная обще-
ственность должна видеть и понимать контекст 
особого театра. 

— Где показываете свои спектакли?
— В первую очередь на фестивале особых 

театров, который проводится в Москве в течение 
уже 16 лет. Это детище общественной организа-
ции «Круг». Очень нам помогает Всероссийское 
общество инвалидов — наш партнер уже многие 

годы. Со всей России мы собираем коллективы, 
обязательно привозим еще иностранные театры. 
Мы организуем проект, ищем средства, большое 
количество студентов принимает в нем участие на 
добровольных основаниях. В этом году фестиваль 
будет проходить в сентябре-октябре: часть про-
екта в центре Мейерхольда, а часть — в ДК ЗИЛ. 
Мы стараемся, чтоб все категории инвалидности 
были представлены: слабослышащие, ДЦП и пр. 
Творческий мир должен быть целостным. Всегда 
бывает большая образовательная программа: 
мастер-классы от режиссеров, актеров. 

Сейчас у нас есть проект Центра театрально-
го творчества для людей с ментальными наруше-
ниями, есть авторская методология. Этот проект 
пока не удается реализовать, он ждет поддержки 
от государства или своего спонсора. 

— Как влияет театр на состояние че-
ловека с ограниченными возможностями 
здоровья?

— Театр является средством развития че-
ловека. Для детей физическое и эмоциональное 
развитие фокусируется в одном театральном 
действии — этакий концентрат духовных и душев-
ных усилий. Мы видим это развитие человека, его 
творческий рост. И видим наших актеров, у которых 
радикально меняется жизнь, когда они попадают 
в такую мощную среду развития: они ведут полно-
ценную жизнь, ездят на гастроли, выдерживают 
многочасовые, многодневные репетиции. В нашей 
труппе есть молодой человек с аутизмом. Его мама 
привела к нам за ручку в 19 лет, он только с няней 
ездил на занятия. Когда мы выезжали на первые 
гастроли, у него от присутствия других людей 
возникало острое желание уединиться, спрятать-
ся. Сейчас у него подобных проблем нет вообще. 
Выработалась психологическая устойчивость, это 
человек абсолютно самостоятельный, работает у 
нас волонтером — в качестве помощника с группой 
ребят. Ездит на гастроли, управляется по дому, 
помогает родителям и т.д. Он легко вступает в кон-
такт и, что очень важно, живет без лекарств. К нам 
приходят ребята, находящиеся на очень серьезной 
лекарственной терапии. И постепенно комплекс 
поддерживающих мероприятий компенсирует их 
настолько, что лекарственная терапия становится 
не нужна. В Германии, например, есть инклюзив-
ные театры, которые финансирует государство, 
в частности министерство здравоохранения, так 
как они решают задачи поддержки здоровья сво-
их артистов. Потому что эти центры выполняют 
задачу медучреждений. Вот такой центр и мы 
хотели бы создать. 

О том, как помогает театр особенным 
детям, нам рассказал отец одной из актрис 
театра «Круг» — Кати Романовой: «Основная 
проблема наших детей — социализация. Да, 
родители научат ребёнка, например, сходить в 
магазин. Но не заменят необходимого ему об-
щения со сверстниками. Специальный детский 
сад, потом спецшкола — вокруг такие же дети, 
у них те же интересы, те же склонности. Но вот 
школа позади — что остается, сидеть в четырех 
стенах? Человеку необходимо живое общение, 
и в этом отношении «Круг» — прекрасный выход. 
Моя дочь стала спокойнее, общительнее, у нее 
исчезла болезненная стеснительность во многом 
благодаря занятиям». 

Что интересно, «Круг» — поддержка и для 
родителей, решение проблемы их социализации. 
Рождение «нестандартного» ребенка всегда 
неожиданно для семьи, общество наше, мягко 
говоря, не слишком гуманно и толерантно, и та-
кие семьи часто становятся изолированными. 
А здесь проблемы у всех схожие, не нужно никому 
объяснять, что ребенок, не умеющий многого де-
лать, многого не понимающий — он просто такой 
человек, причем замечательный человек.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Спектакль «Царь Салтан».

СЦЕНА, КОТОРАЯ ИСЦЕЛЯЕТ 
ВМЕСТО ЛЕКАРСТВ 

После чудовищного теракта в Ницце, где в день национального 
праздника страны погибло 84 человека (из них 10 детей 
и подростков), фестивальная жизнь юга Франции резко 
изменилась. Одни под влиянием шока прервали работу, другие — 
приостановили. Но Авиньонский фестиваль, который в этом году 
отмечает 70‑летие, продолжает работу несмотря ни на что, и это 
принципиальная позиция руководства известного европейского 
форума. С подробностями из Авиньона — обозреватель «МК».

НОЧЬ ДЛИННЫХ НОЖЕЙ 
ПОСЛЕ ВЕЧЕРА КОШМАРА

Президент Франции  
из‑за событий в Ницце 
не смог посетить лучший 
спектакль Авиньонского 
фестиваля
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ВАЖНОВАЖНО

«Гибель богов» (1969) — фильм 
о распаде семейства промыш-
ленной аристократии Герма-
нии и о событиях 1933 года, 
связанных с «ночью длинных 

ножей» в Третьем рейхе. Главные роли в 
фильме исполнили любовник Висконти — 
Хельмут Бергер, а также Дирк Богард и 
Ингрид Тулин. Фильм открывал собой 
«германскую трилогию» Висконти о на-
цизме и его истоках. В Европе он имел 
неслыханный успех, в американском же 
прокате шел под названием «Проклятые», 
и из него была вырезана самая яркая, но 
опасная с точки зрения морали сцена 
оргии (пьяной и гомосексуальной) штур-
мовиков на Аттерзее в Австрии.

Самая престижная площадка 
Авиньона — Почетный двор 
Папского дворца.
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Монтаж сцены и экрана позволяет 
точно считывать идею режиссера.

ПОДМОСКОВНЫЕ ВЛАСТИ В СЕРПУХОВЕ 
РЕШИЛИ НАВЕСТИ ДОРОГИ И МОСТЫ
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«Партия, дай порулить!» — так звучала из-
вестная шутка КВН перестроечных времен. 
Сегодня же поучаствовать в муниципальном 
управлении предлагают даже самым юным: 
в Москве подведены итоги всероссийско-
го конкурса «Молодые стратеги России», на 
котором ребята от 14 лет со всех регионов 
страны представили стратегии социально-
экономического развития своих муниципаль-
ных образований.

Конкурс «Молодые стратеги России» прово-
дит Минобрнауки и Всероссийский совет местного 
самоуправления — для выявления и поддержки 
талантливой молодежи, активно участвующей в 
социально-экономическом развитии своих горо-
дов и сел. В нем приняли участие более 300 человек 
в возрасте от 14 до 25 лет из разных субъектов РФ: 

Московской, Владимирской, Липецкой, Оренбург-
ской областей, Башкортостана, Чечни и др.

— В центре нашего города находится парк 
культуры и отдыха, — рассказала «МК» победи-
тельница конкурса, пятикурсница Ухтинского госу-
дарственного технического университета Дарья 
Гарыкина. — Парк старый, 60-х годов, и сейчас 
он полностью разрушен: нет ни аттракционов, 
ни скамеек, ни дорожек. А недавно произошла 
еще и авария на одном из предприятий Ухты — 
разлив нефти в реке Чибью, протекающей через 
парк и через город. По заданию администрации 
города я подготовила программу экологических 
мероприятий, которая заняла первое место в но-
минации «Проекты по освоению и благоустройству 
внутригородских территорий», и получила премию 
президента для поддержки талантливой молодежи 
I степени. У города денег на восстановление нет, но 
сейчас мы, опираясь на признание проекта, будем 
привлекать к реконструкции парка крупнейшие 
нефтегазовые компании региона.

Еще один призер конкурса «Молодые страте-
ги России» — Мария Панова, 17-летняя студентка 
губернского колледжа города Сызрани по специ-
альности «социальный педагог младших классов» 
свой проект уже даже реализовала:

— В интернате для детей-инвалидов №2 
города Жигулевска Самарской области соз-
дали «сенсорный» сад для детей с задержкой 

развития — это площадка для их психического и 
сенсорного развития. Клумбы, деревья и, самое 
главное, разная фактура поверхностей, к которым 
можно прикасаться руками и босыми ногами.

Как сделать, чтобы проекты молодых были 
реализованы, а не остались на бумаге? Способ 
есть, считает председатель молодежной комиссии 
Всероссийского совета местного самоуправления 
Станислав Неверов. — Федеральный закон о 
стратегическом планировании в муниципальных 
образованиях дал городам и селам возможность 
направлять средства на разработку стратегий 
своего развития. Вот есть, предположим, у му-
ниципалитета десять миллионов рублей на моло-
дежную политику — и часто чиновники начинают 
для отчетности тратить их на всякие никому не 
нужные КВНы, которые и так проводятся во всех 
вузах, на какие-то бессмысленные флешмобы 
и т.п. Социального эффекта — ноль, молодежи 
это неинтересно, поскольку придумано в чинов-
ничьих кабинетах и оторвано от жизни. Однако 
чиновники могут направить эти средства именно 
на финансирование молодежных разработок в 
сфере улучшения своего города: в коммунальном 
плане, культурном, образовательном и т.п. Ребята 
разрабатывают проекты, а мы направляем реко-
мендации на их реализацию через комитет Совета 
Федерации в муниципальные образования.

Евгений БАЛАБАС.
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КРОССВОРД СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КОНФЛИКТ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Углевод, которым богат 
картофель. 4. Краткая цитата, предпосланная 
произведению. 10. Зрелище, которым сла-
вится Испания. 11. Пламенный «скальпель» 
медвежатника. 13. «Верста» по меркам моря-
ка. 14. «Парное молоко» в ночном озере. 15. 
Болезненное состояние, сопровождающееся 
жаром и ознобом. 16. Земляной вал для желез-
нодорожных путей. 18. Долгосрочная аренда 
автомобилей и оборудования. 20. Спортивная 
командная игра, в которой голы забивают ру-
ками. 22. Простудный ветерок в комнате. 23. 
Вещи, участвующие в спектакле. 24. Маяк для 
заблудившихся моряков. 27. И сыр, на который 
ведется мышь, и хлеб, на который рыба клюет. 
30. Плоская закрытая коробочка, в которую 
вмещается магнитная лента. 32. Чаепитие с 
танцами в первом классе. 34. Причина снятия 
фигуриста с произвольной программы. 35. 
Услуга, «оказанная взаймы». 36. Абсурдная речь 
больного в лихорадке. 38. Пернатый «сейф» с 
Кощеевой смертью. 39. Водитель, включивший 
счетчик. 40. Неподъемный баул, в который 
«напихали кирпичи». 41. Беда, которая не при-
ходит одна. 42. Хищник с пушистым хвостом, 
истребляющий кобр.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Очень твердый камень, 
первоначально употреблявшийся для высе-
кания огня. 2. Иголки, что растут на сосне и 
елке. 3. Месяц, в котором Овен «встречается» 
с Тельцом. 5. Полная неудача авантюры. 6. Чув-
ство, которое чуть слабее ярости. 7. Короткая 
трубчатая кость пальца. 8. Владелец продукто-
вого магазинчика в старину. 9. Остроумная игра 
слов. 10. Каждый композитор, чьи произведе-
ния живут веками. 12. Ложе из кареты «скорой 
помощи». 17. «Завоевание» альпинистом горной 
вершины. 19. «Отвертка», с помощью которой 
можно отличить фазовый провод от нулевого 
и заземления. 20. Ученый, знающий все про 
клонирование. 21. Словарный состав языка. 
25. Частая причина автогола. 26. Болезни и 
одиночество, посланные за грехи молодости. 
27. Очарование детской улыбки. 28. Мебель с 
подушками, матрасом и одеялом. 29. Зерноу-
борочный агрегат в поле. 31. Зеленый самоцвет 
в названии сказа Бажова. 33. Пояс, делающий 
талию осиной. 34. «Четырехколесная» жалоба. 
37. Домик в мечтах пожилой москвички, которая 
хочет есть собственные огурцы и помидоры. 
38. Электроприбор, который забыла выключить 
хозяйка-растрепа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Функция. 4. Возглас. 10. Плотина. 11. Конверт. 13. Тюль. 14. Брат. 15. 
Металлург. 16. Румяна. 18. Апатия. 20. Приклад. 22. Организм. 23. Застолье. 24. Мольберт. 
27. Вложение. 30. Арбалет. 32. Одышка. 34. Рекрут. 35. Побережье. 36. Итог. 38. Лифт. 39. 
Кошелек. 40. Иллюзия. 41. Реферат. 42. Депозит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фактура. 2. Киль. 3. Истома. 5. Отвага. 6. Герб. 7. Смутьян. 8. Фанатизм. 9. 
Скалолаз. 10. Пломбир. 12. Трутень. 17. Начальник. 19. Полотенце. 20. Примета. 21. Дисконт. 
25. Огрызок. 26. Таблетка. 27. Волнение. 28. Инерция. 29. Монитор. 31. Статист. 33. Аптека. 
34. Резюме. 37. Горе. 38. Лицо.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы 
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

продаю
куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«ПАРТИЯ, ДАЙ 
ПОРУЛИТЬ!»

МФЮА. ИНФОРМАТИКА И ВЫЧИСЛИТЕЛЬНАЯ 
ТЕХНИКА. УЧИСЬ НА БЮДЖЕТЕ!

«Студенты МФЮА получают серьезную 
подготовку по IT в экономике, проектирова-
нию информационных систем. Разрабатываем 
программные средства, работаем с базами», 
— рассказывает Иван Семенов, третьекурс-
ник. Студентам в МФЮА предоставлен доступ 
к последним версиям Visual Studio, MathCAD, 
программ от Adobe. Их учат программировать 
на C#, Python, Delphi, дорабатывать базы 1С. 
Молодые люди получают Microsoft Office 2016 
для установки на любые устройства, для их 
практических работ есть специальные вирту-
альные сервера и сетевое оборудование CISCO. 
Со второго курса МФЮА студентов направляют 
в IT-отделы ведущих российских компаний: 
АКБ «Авангард», Пенсионный фонд, Роском-
надзор по ЦФО, Росреестр и др. Зарплата 

высококлассного программиста, например, 
в компании «Совинто», достигает 100 тыс. 
рублей в месяц, системных администраторов — 
70—90 тыс. рублей. 

(495) 221-10-01
www.mfua.ru

РЕ
КЛ

АМ
АБюджетные места в Московском 

финансово-юридическом университе-
те МФЮА открыты для будущих бака-
лавров по направлению «Информатика 
и вычислительная техника».

Как восьмиклассники 
управляют страной?

Дружескими посиделками, которые 
организовал в ресторане гостиницы 
«Лучеса» Валерий Леонтьев для сво-
ей старинной подруги — знаменитой 
польской рок-певицы Марыли Родо-
вич, закончились первые дни фестива-
ля «Славянский базар» и работы жюри 
международного конкурса молодых 
исполнителей «Витебск-2016». 

Валерий Леонтьев в этом году не просто 
хедлайнер «Славянского базара», также он воз-
главляет жюри взрослого конкурса, а Марыля 
Родович является одним из его членов. Единение 
старинных друзей произошло еще на цере-
монии открытия, когда артисты дуэтом спели 
«Разноцветные ярмарки» — фирменную песню 
Родович, ставшую в русском варианте также и 
визитной карточкой Леонтьева. Их совмест-
ное исполнение в сопровождении прекрасно 
поставленного номера оказалось настоящим 
украшением концерта открытия и вызвало дол-
гие овации в зале. Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко вместе со своим уже заметно 
повзрослевшим сыном Николаем, которого он 
берет на главный концерт конкурса каждый 
год, от души аплодировали артистам. Сама же 
Марыля Родович отбивала ладоши на песне 
Владимира Евзерова «Мое оружие — любовь», 
которую в том концерте Леонтьев исполнил в 
первую очередь для нее.

И вот в субботу, когда первые волнения, 
связанные с концертными выступлениями и 
работой жюри, улеглись, друзья наконец-то 
смогли поздним вечером найти немного вре-
мени, чтобы поужинать вместе и поговорить по 
душам. Журналисты «МК» также попали в узкий 
круг приглашенных.

Марыля Родович, которая, к слову, в юности 
была сногсшибательной красавицей, и сегодня 
выглядит выше всех похвал. Она очень хорошо 
говорит по-русски, используя большой словар-
ный запас. Лишь легкий акцент и употребление 
русских слов в удобных, но недопустимых скло-
нениях, как любят говорить, например, дети, вы-
дает в ней иностранку. Журналисту «МК» по ходу 
вечера она ответила на некоторые вопросы:

— Ма р ы л я, в ы о ч е н ь хо р о ш о 
выглядите!

— Стараюсь. (Смеется.)
— Как вам работа в жюри?
— Не было так, чтобы один имел большой 

голос, а другой не имел, поэтому тяжело было 
выбрать. Но один пел с бОльшим чувством, 
другой — с меньшим, это зависело от песни, 
которую они исполняли, не все композиции 
давали такие возможности, чтобы показать все: 
и чувство, и голос.

— Вы часто бываете членом жюри?
— Очень редко! Никогда!
— Почему сегодня сделали исключение 

из правил?
— Мне было очень приятно, что я могу 

приехать в Белоруссию, я не была здесь 19 лет. 

В последний раз я приезжала сюда в 1997-м на 
фестиваль. И мне очень хотелось увидеть старых 
друзей: Валеру Леонтьева и Аллу Пугачеву.

— Сколько времени вы не виделись с 
ними?

— Также 19 лет!
— Сильно изменился город, страна в 

целом?
— Это совсем другая страна. В городе чув-

ствуется праздник. Я здесь с сыном, со мной 
моя девочка-гример, это молодые люди, они не 
знали Белоруссии и не думали, что здесь будет 
такой высокий уровень. А здесь большой празд-
ник! Витебск прекрасно освещен! Я сегодня 
впервые вышла в город и купила венок.

— Венок на голову?

— Да! Три! Один я надела сегодня на за-
седании жюри. А завтра мы все вместе идем 
смотреть выставку картин Шагала.

— Как прошла встреча с Леонтьевым и 
Пугачевой?

— Это тоже большой праздник: хотеть их 
увидеть и встретиться. Валера с годами ста-
новится все моложе и моложе. Ну он всегда 
молодой! Алла прекрасно выглядит.

— Пугачева рассказала вам про своих 
детей?

— У нас все знают, что у нее родились ре-
бенки, (поправляет себя) дети, что у нее муж 
моложе на 27 лет, и я хвалю ее за отвагу! Не 
каждая женщина имеет такое мужество, чтобы 
делать подобные шаги.

— В чем же здесь отвага?
— Женщина, которой не 18 лет, которая 

имеет свои лета, связывает жизнь с молодым 
мужчиной — в этом есть отвага.

— Вы могли бы сделать подобный 
выбор?

— Думаю, что да! Я внутри молодая, но я 
показываю свою энергию на сцене.

— Это было хорошо заметно во время 
вашего совместного выступления с Валери-
ем Леонтьевым: и там было много не только 
энергии, но и нежности.

— Он самый милый человек! И я очень-
очень люблю его!

— В его сегодняшнем репертуаре есть 
одна из последних ваших песен — «Все чу-
десно», исполнение которой Леонтьевым 
неизменно вызывает настоящие овации в 
зале. Вы не ревнуете?

— Да, я знаю! Я не ревную, нет! Когда Ва-
лерий, бывает, звонит мне и спрашивает, может 
ли он записать мою новую песню, я говорю: 
«Конечно! Мне для тебя ничего не жалко!»

На этих словах к нам подошел Леонтьев. 
«Мы только начали говорить про тебя! Ты по-
чувствовал?» — рассмеялась Марыля.

Валерий также признался, что судить меж-
дународный конкурс молодых исполнителей — 
непростая задача. Когда он заранее, еще до 
начала конкурса, прослушивал фонограммы 
всех участников, составляя собственное мнение 
о голосе, музыкальности, манере пения, слож-
ности исполнения, об уровне выбранной песни 
и другим параметрам, которые характеризуют 
исполнителя, у него сложилось определенное 
мнение и появились свои предпочтения. Но когда 
люди вышли на сцену и начали работать живьем, 
привнося в каждое выступление собственную 
личность, энергетику и харизму или, наоборот, 
не вкладывая этого, его мнение о некоторых 
участниках изменилось. «Поэтому я пока не могу 
сказать, кто является фаворитом, — заметил 
Леонтьев, — конкурс еще продолжается, к тому 
же неэтично называть в начале конкретные фа-
милии, тем самым кого-то вдохновляя, а кому-то, 
возможно, подрезая крылья».

Во время вечеринки звезды также обсужда-
ли конкурсантов и свою работу в жюри. Леонтьев 
угощал Марылю белорусским национальным 
блюдом — драниками, и подарил ей картину, 
которую лично выбрал для старинной подруги 
в «городе мастеров». «О! Это нарисована я!» — 
воскликнула Родович, рассматривая легкую 
фигуру женщины, изображенную на полотне. 
А Валерий Леонтьев признался «МК»: «Я впервые 
увидел Марылю на сцене и сразу влюбился! Взял 
больничный, изобразив у врача полную потерю 
голоса, и поехал с ней на ее гастроли». «Я до 
сих пор очень люблю тебя, — засмеялась она 
и, повернувшись к журналисту «МК», шутливо-
строго добавила, указывая на Леонтьева: — Его 
надо любить!».

Кстати говоря, рекомендации Марыли Ро-
дович российская публика воплощает в жизнь 
уже добрые 35 лет. Вот и на концерте «Золотой 
хит» зал встретил Леонтьева такими бешеными 
аплодисментами, что артист не на шутку за-
велся и даже сорвал с себя в порыве эмоций 
верхнюю часть костюма, продемонстрировав 
залу великолепно накачанный загорелый торс, 
разукрашенный замысловатым тату.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Можно 40 лет жить на одном месте и 
возделывать свой сад. А в один пре-
красный день вдруг окажется, что ни 
твоей дачи с грядками, ни тебя самого 
здесь не должно быть. Поскольку вели-
кий газовый монополист вдруг вспом-
нил, что проложил рядом свою трубу...

Ситуация, сложившаяся между ОАО «Газ-
пром» и садоводческим товариществом в Хоть-
кове, оказалась не такой простой, как кажется. 
Напомним, дочернее подразделение «Газпрома» 
— компания «Газпром трансгаз Москва» — об-
ратилось с иском в суд с требованием снести 20 
домов на территории одного из СНТ в Хотькове. 
Строения попали в 150-метровую зону вокруг 
газовой станции, где по технике безопасности 
их быть не должно. Компания планирует работы 
по увеличению мощности объекта. Собствен-
никам предлагают самостоятельно, да еще и за 
свой счет снести дома и освободить террито-
рию. Однако газовый монополист пока не смог 

найти поддержку у Фемиды. Впрочем, там же не 
нашли ее и владельцы дачных участков. Чтобы 
разрешить этот конфликт, губернатор Москов-
ской области в минувшую пятницу направил в 
СНТ председателя совета при губернаторе по 
развитию гражданского общества и правам 
человека Анатолия Кучерену. После визита в 
Хотьково Анатолий Григорьевич рассказал «МК», 
к какому консенсусу удалось прийти:

— Перед тем как отправиться на эту встре-
чу, я посмотрел нормативную базу подзакон-
ных актов. Оказалось, в природе существует 
огромное количество разных СНиПов, начиная 

с 1985 года определяющих санитарную зону, 
и все они указывают разные цифры. От 60–75 
метров и далее. А между тем первые постройки 
в этом СНТ появились в 70-е годы. Люди десят-
ки лет возделывали здесь землю, строили и 
ремонтировали дома, растили детей и внуков, 
и вдруг появляется «Газпром», который решил, 
что эти люди им мешают. Возникает вопрос: что 
было раньше, этот поселок или труба? На се-
годняшний день я не располагаю документами, 
которые бы указывали на дату ее появления. 
Возможно, компания их представит. Трудно 
понять газпромовцев. Конечно, они отвечают 

за безопасность людей, если взорвется газ, в 
округе не останется ни одной живой души. Но 
заставлять граждан сносить годами обустраи-
ваемые дома за свой счет — это неприемлемо. 
Сейчас мы договорились принять мораторий и 
в ближайшее время будем разбираться в хитро-
сплетениях подзаконных актов. В состав рабочей 
группы вошли представители Росимущества и 
областного правительства. Мы будем рассма-
тривать разные варианты развития событий, 
вплоть до такого, что «Газпром» обязан будет 
выкупить постройки, которые пойдут под снос. 
Мы также намерены обратиться в Правительство 
Российской Федерации с просьбой пересмо-
треть все существующие СНиПы, с тем чтобы 
установить новый разумный предел.

Светлана ОСИПОВА.

Анатолий КУЧЕРЕНА: «ГАЗПРОМОВЦЕВ Я НЕ ПОНИМАЮ»
Известный адвокат пытается разрешить конфликт 
между дачниками и газовым монополистом
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МАРЫЛЯ РОДОВИЧ ВЕРНУЛАСЬ 
К ВАЛЕРИЮ ЛЕОНТЬЕВУ
Звезды — «МК»:  
«Мы не виделись 19 лет, 
но наши чувства друг  
к другу не остыли»



Жена профессора Петрова заподозрила 
неладное, когда после секса он сказал 
«давай зачетку».

После появления Николая Валуева в 
передаче «Спокойной ночи, малыши!» 
педиатры зафиксировали резкий рост 
энуреза, а логопеды — заикания.

Как объяснили турецкие солдаты, они 
вышли на улицы ловить покемонов.

Никакое моральное удовлетворение не 
может сравниться с аморальным.

Бесплатный сыр в мышеловке начина-
ется только для второй мышки.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наум Ардашников (1931–2012), киноопе-
ратор, режиссер («Вся королевская рать», 
«Старый Новый год»)
Леонид Барац (1971), актер, режиссер, 
сценарист, один из основателей театра 
«Квартет И»
Полина Виардо (1821–1910), певица, лю-
бовь Ивана Тургенева
Джон Гленн (1921), астронавт
Владимир Демихов (1916–1998), ученый-
экспериментатор, основоположник миро-
вой трансплантологии
Евгений Евтушенко (1933), поэт
Любовь Казарновская (1956), оперная 
певица (сопрано)
Элизабет Макговерн (1961), актриса («Од-
нажды в Америке», «Аббатство Даунтон»)
Владимир Мединский (1970), писатель, 
министр культуры РФ
Уильям Теккерей (1811–1863), писатель 
(«Ярмарка тщеславия»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18…
20°, днем в Москве 27…29°. Облачно, дождь, 
местами сильный, гроза, местами град, 
ветер юго-восточный 5–10 м/с, местами 
порывы до 17 м/с.
Восход Солнца — 4.08, заход Солнца — 
21.03, долгота дня — 16.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

День органов государственного пожар-
ного надзора.
Национальный день хот-дога в США.
День моря в Японии.
1921 г. — во Франции врачи Альбер Каль-
мет и Камиль Герен сделали ребенку первую 
противотуберкулезную прививку (БЦЖ).
1936 г. — «Над всей Испанией безоблачное 
небо». С этой фразы, переданной по радио, 
началось восстание испанских национа-
листов против левого республиканского 
правительства.
1936 г. — стартовал розыгрыш первого 
Кубка СССР по футболу.
2011 г. — запуск космической обсервато-
рии «Радиоастрон».
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ТЕМА

Трэвис Тайгарт, руково-
дитель антидопингового 
агентства США (USADA), 
призывает бороться за чи-

стоту спорта. Молодец. Делает это, правда, 
своеобразно — озвучивает свои выводы 
после доклада Макларена о нарушениях 
в Сочи-2014… накануне доклада. Мы, как 
и весь мир, услышим его в понедельник в 
четыре часа дня. И Тайгарт, как и президент 
МОК Томас Бах, услышит его в это же время. 
Провидец. Или из группы сценаристов.

Но это ведь ерунда же, правда? Какая 
разница, когда услышишь. И Тайгарт пи-
шет письмо в МОК с просьбой отстранить 
Россию от Олимпийских, а заодно и Пара-
лимпийских игр. Это уже новое слово, но 
вполне понятное: к чему эта Россия вообще 
в Бразилии? Флаг ее, гимн? У правдоруба из 
USADA ведь есть веские основания: резуль-
таты расследования независимой комиссии 
под руководством Ричарда Макларена. Да, 
не оглашены, а разве это кого-то, кроме 
нас, смущает?

В общем-то и нас не смущает. Потому 
что другого развития событий и быть не 
могло. И ничего нового не случилось. Как в 
театре: взял паузу, держи, — так и в обвине-
ниях: начал атаку, атакуй. 

Что говорит в письме Тайгарт? Незави-
симое расследование «подтвердило шоки-
рующую картину долговременной системы 
поощрения властями применения допинга и 
вмешательства в антидопинговые процессы. 
Доказательства включают в себя намерен-
ный подрыв работы в этом направлении на 
Олимпиаде-2014 в Сочи, множестве других 
соревнований и систематическое вмеша-
тельство в сбор допинг-проб российских 
спортсменов на протяжении многих лет… 
Отчет Макларена подтверждает, что эта 
деятельность велась под руководством Ми-
нистерства спорта и при содействии россий-
ских спецслужб. При этом Россия намерен-
но нарушила фундаментальные принципы 
олимпийского движения, Олимпийской хар-
тии и кодекс этики ВАДА… В связи со скорым 
стартом Олимпийских игр мы настоятельно 
просим МОК не позднее 26 июля 2016 года 
принять меры и подтвердить, что Россия, ее 
Олимпийский и Паралимпийский комитеты, 
а также все российские спортивные феде-
рации не примут участия в Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро».

Основной свидетель в докладе Макла-
рена, как известно, Григорий Родченков, 
бывший руководитель Московского анти-
допингового центра. Не такой уж сумасшед-
ший, каким нам бы хотелось его видеть. Он 
еще в мае рассказал The New York Times, что 
знает: в России существует государствен-
ная допинговая программа. И знает, кто и 
что принимал. И о том, как лично подменял 
пробы и разработал коктейль для будущих 
чемпионов. 

Эпистолярный жанр — заразная штука. 
Родченков тоже писал письмо в МОК и ВАДА, 
в котором обещал представить доказатель-
ства своим словам.

«Именно я, доктор Родченков, а также 

другие люди помогали The New York Times 
в их расследовании. Помогли выяснить, 
что российское правительство заменяло 
«грязные» допинг-пробы со стероидами 
на «чистые», что является самой большой 
махинацией в спорте за всю историю. Это 
означает, что подобные действия может про-
извести любая другая страна — хозяйка 
Олимпийских игр. Более того, это значит, 
что вся антидопинговая система WADA яв-
ляется недействительной. Другими словами, 
это провал.

В случае с Россией «чистые» допинг-
пробы отправлялись в Лозанну. Только 
я, доктор Родченков, могу определить, какие 
именно пробы были подменены. И только мы 
с режиссером Брайаном Фогелем имеем 
информацию, которая может подтвердить 
факт подмены. Эти пробы должны быть не-
медленно протестированы повторно.

Перепроверка проб должна осущест-
вляться только квалифицированным персо-
налом в присутствии доктора Родченкова. 
Весь процесс должен быть снят на каме-
ру группой Брайана Фогеля. Это докажет, 
что весь процесс перепроверки был чист 
и прозрачен». 

Можно смеяться, кому еще смешно. Но, 
наверное, режиссер Фогель доволен съем-
кой. В любом случае перепроверкой.

Докладчик Макларен тоже должен быть 
доволен уже сейчас. Мир ждет его доклад. 
Мир разогрет. И ожиданием, и предвари-
тельными словами Макларена о том, что 
информация Родченкова заслуживает 
доверия.

Томас Бах смеется, когда его называют 
другом Владимира Путина. Но те, кто назы-
вает, делают это каждый раз сознательно. 

Никто сегодня не знает, что новому напору 
обвинений (а они могут носить, как и прежде, 
достаточно эмоциональный характер, без 
особых доказательств) сможет противопо-
ставить Томас Бах. 

Именно президент МОК за все сейчас 
в ответе. За прошлое, настоящее и будущее 
олимпийского движения. Пока Бах пытал-
ся сохранить некий нейтралитет. Он даже 
заявил, что скандал с заявлениями Родчен-
кова не должен сказаться на представителях 
летних видов спорта. 

«Это очевидно, что мы не можем на-
казывать бадминтониста за нарушение 
правил со стороны официальных лиц или 
директоров лабораторий во время зимних 
Игр. Мы должны принимать решения, осно-
ванные на фактах, найти правильный баланс 
между коллективной ответственностью и 
индивидуальной справедливостью. Право 
на индивидуальную справедливость имеет 
каждый спортсмен мира».

Правда, до бадминтонистов дело еще 
не дошло. А вот легкоатлеты России (из 68 че-
ловек право на выступление в индивидуаль-
ном порядке получила лишь Дарья Клишина), 
это право уже на себе испытали. 

«Что касается заявлений Родченкова, 
нам нужно их изучить, посмотреть, какие 
будут доказательства. Если будут выявлены 
нарушения правил, антидопинговые манипу-
ляции, мы примем необходимые меры». 

Какие меры могут быть необходимыми, 
каждый додумывает сам. Трэвис Тайгарт 
пошел на опережение и обнародовал самые 
радикальные. И, конечно, он уже не одинок и 
будет обрастать сторонниками еще больше. 
Накануне доклада уже 10 антидопинговых 
агентств присоединились к требованиям об 

отстранении России от Игр — помимо США 
еще и Германия, Испания, Япония, Швей-
цария, Канада… Есть еще и два десятка 
групп спортсменов. Этот список соберет 
множество «лайков».

Вы ловите себя на том, что все это уже 
буквально обрыдло? Изрыгаете проклятия 
и хотите только одного: чтобы это все закон-
чилось — прости, российский спорт! — даже 
не важно как? Вы не одиноки. Именно так 
и рождаются идеи «бойкота». Но ведь они 
заложены в сценариях: не снаружи взорвать 
ситуацию, так изнутри. 

А одиозный немецкий журналист Хайо 
Зеппельт говорит, что из бесед с хорошо ин-
формированными людьми у него сложилось 
впечатление, что большая часть обвинений 
Родченкова верна. И что давление, которое 
может быть оказано на Международный 
олимпийский комитет, заставит Томаса Баха 
приступить к действиям.

«Он находится в такой ловушке, в кото-
рой не был с самого начала своей деятельно-
сти в качестве президента МОК. Когда дело 
доходит до организованного вмешательства 
в целостность спорта, нельзя вести речь 
об индивидуальной ответственности. Если 
власти страны реально вмешивались в ход 
спортивных событий, то меры должны быть 
радикальными».

Томас Бах — хороший мужик. И профес-
сионал хороший. И, наверное, уже сегодня 
он знает, что ему делать. Как сохранить соб-
ственное лицо и олимпийское движение. 

Если есть люди в России, которые зна-
ют, как сохранить лицо страны, значит, есть 
надежда на участие в ближайших Олимпий-
ских играх. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОПРОС «МК»: ОЩУЩАЮТ ЛИ СПОРТСМЕНЫ И ИХ ТРЕНЕРЫ 
ДАВЛЕНИЕ НА РОССИЙСКУЮ СБОРНУЮ В КАНУН ИГР-2016?

татьяна ДаНЧЕНкО, личный тренер трехкратных 
олимпийских чемпионок по синхронному плаванию  

Натальи Ищенко и светланы Ромашиной:
— Подготовка проходит в штатном режиме. Мы 
предельно сконцентрированы, но, как говорится, 
на все воля божья. В наше время невозможно 
оградить себя и спортсменок от негативных ново-
стей, от этого давления и бесконечного гадания 
на кофейной гуще. И, конечно, нам приходится 
всю эту историю обсуждать. В разговорах сквозит 
надежда, что несправедливость нас минует, мы 
с честью выйдем из ситуации и принесем стране 

медали высшего достоинства. Летим мы из Москвы 28 июля, это 
будет чартерный рейс нашего флагманского авиаперевозчика. Ко-
нечно, в этом плане сильно тревожит здоровье Светы Ромашиной: 
до сих пор не вылечила двусторонний отит и у нее остаются про-
блемы с правым ухом. А ведь даже если не брать во внимание про-
блему острого слуха, без которого нельзя отработать программу 
в бассейне (фонограмму даже под водой надо слышать отчетливо. 
— «МК».), это пугает еще и с точки зрения самого перелета: при 
перепадах давления на взлете или посадке ей может быть очень 
больно... Хорошо, что время на лечение еще есть.

Екатерина ИлЬИНа, разыгрывающая олимпийской 
сборной России по гандболу: 

— Я стараюсь не подпускать к себе страх, не 
думать о плохом: мысль материальна. Мы с дев-
чонками верим, что все сложится только в нашу 
пользу. А пока делаем свою работу, не ведемся 
на слухи и провокации. Подготовка идет полным 
ходом, обстановка рабочая. Главное, все живы и 
здоровы. Доктору виднее, конечно, но раз уж все 
тренируются в общей группе, значит, серьезных 
травм нет. В пятницу все вместе болели за сбор-

ную России в финале чемпионата мира не старше 20 лет в Москве. 
Жаль, что не удалось выиграть «золото», но они очень старались. 
А распорядок теперь у нас такой: в понедельник вылетаем в Ни-
дерланды на мини-турнир, где сыграем трижды, в том числе и с 
хозяйками; потом в Москве нам объявят окончательный состав из 
12 фамилий основы и 1 запасного игрока. С 22 по 25 июля — отдых, 
потом 3 дня тренировки, а затем курс на Рио. Да, а если вернуться 
к твоему главному вопросу, то представить себе 4 потерянных года 
без Игр... Сказать «страшно» — это ничего не сказать. Мы бились 
на чемпионате мира, потом в марте в Астрахани на мировом от-
боре. Запрет на участие — это катастрофа для поколения! Ведь 
за один олимпийский цикл все может в жизни произойти. Но о 
плохом я все равно стараюсь не думать.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

спОРт

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Владимир. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Богатый футбольный сезон ожидает 
город оружейников. В дополнение к 
вернувшемуся в Российскую футболь-
ную премьер-лигу суровому мужско-
му «Арсеналу» появилась команда с 
ласковым названием «Арсеналочка». 
К югу от Москвы появился филиал Лю-
бительской женской футбольной лиги 
«Пантеон». 

На самом деле команда здесь не одна, а целых 
четыре, за место в составе которых боролись не 
только самые красивые, но и талантливые футбо-
листки. Но «Арсеналочка», вероятнее всего, будет 
флагманом тульского женского футбола. 
Капитан команды Ксения Морозова рвется в 
бой. Чего ждет от футбольной карьеры, она 
рассказала корреспонденту «МК» Жозефине 
Силькевич. 
— За кого переживаете в мировом футболе?
— Болею за испанскую «Барселону», а самый 
любимый игрок — аргентинец Лионель Месси. 
Я для того в футбол и пришла, чтобы рано или 
поздно с ним познакомиться. 
— А как относитесь к отечественному 
футболу? 

— Конечно, мы, туляки, надеемся, что мужской 
«Арсенал» хорошо вернется в премьер-лигу, 
болеть за него я стала благодаря отцу. А мы бу-
дем вдохновлять ребят своей игрой. Мы готовы 
доказать, что у «Арсеналочки» большое будущее, 
много побед впереди. Но и опытным московским 
соперницам не побоюсь пожелать удачи! 
Тем временем круг послов Любительской жен-
ской лиги, куда входит немало футболистов 
и тренеров, актеров театра и кино, пополнил 
знаменитый российский пианист Денис Мацуев. 
А президент Лиги Дмитрий Аширов уверен, что 
в скором времени чемпионат охватит немало 
регионов России: 
— То, что идея красивого футбола в испол-
нении красивых девушек пришлась всем по 

душе, очевидно. Ее уже подхватили в Туле, 
Санкт-Петербурге, где в ближайшее время 
стартуют свои турниры. В скором времени 
мы откроем филиал в Подмосковье, затем в 
Самаре, а потом шагнем еще дальше. Коман-
ды будут разыгрывать кубки своих регионов, 
победители которых в мае следующего года 
поборются в Москве и Санкт-Петербурге за 
главный трофей Лиги. У нас появился уважае-
мый попечительский совет, в который входят 
известные в стране и мире деятели искусства 
и спорта. А самое главное — есть свой зри-
тель, который получает удовольствие от игры 
красивых девчонок.
Вошедший в попечительский совет Лиги из-
вестный российский актер Валерий Баринов 
тоже поделился мнением с «МК»: 
— Для кого-то женский футбол может быть в 
диковинку. Но, поверьте, за ним в России боль-
шое будущее. Ведь не все же нашим девчонкам 
коня на скаку останавливать и в горящую хату 
входить. Это футбол, красивый во всех отноше-
ниях, со своим главным законом: игра должна 
приносить радость. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Своих поклонников великий и ужасный Оззи, 
кажется, может довести до инфаркта или 
нервного срыва — столько пришлось пере-
жить им за последние годы. В 2011-м он как 
блудный сын вернулся в родную группу Black 
Sabbath после практически десятилетне-
го перерыва, в 2013-м — по-хорошему шо-
кировал публику вместе с ней альбомом 
«13», в 2014-м впервые за 25 лет приехал с 
командой в Москву, а в 2015-м…. объявил 
о завершении сценической деятельности 
Black Sabbath и о прощальном туре The End, 
в рамках которого монстры и одни из основа-
телей хэви-метала сыграли в Москве. 

«Черный шабаш» (так переводится название 
бэнда на русский) появился на музыкальном 
горизонте почти полвека назад — в 1968 году в 
английском городе Бирмингеме. Группу созда-
ли четверо юношей, выходцев из Астона: Оззи 
Осборн, Тони Айомми, Гизер Батлер и Билл Уорд. 
Тогда они еще не могли предположить, что окажут 
серьезнейшее влияние на развитие хэви-метала, 
заложат фундамент дум-метала, и развлекались 
как могли. В 1970-м вышел их первый одноимен-
ный альбом, который занял восьмое место в куль-
товом рейтинге UK Albums Chart, после выпуска 
в Америке поднялся до 23-й строчки Billboard 200 
и был распродан миллионным тиражом. Хотя 
пластинка имела большой коммерческий успех, 
группу сильно критиковали, ее музыка вызывала 
бурный шквал обсуждений, что исполнители, 
однако, воспринимали как бонус — они заставили 
мир говорить о себе. Потом была энциклопе-
дическая история со взлетами и падениями, 
наркотиками, алкоголем и ссорами, постоянными 
безумствами Оззи, которая пришла все-таки к 
хеппи-энду — счастливому воссоединению ори-
гинального состава после множества скандалов. 
О том, что артисты приняли правильное решение 
вновь сойтись, свидетельствует последняя на 
данный момент пластинка «13»: она стала первым 
альбомом Black Sabbath с 1970-го, который воз-
главил британский хит-парад и американские 
чарты. Кроме того, работа получила множество 
премий, в том числе команде досталась статуэтка 
«Грэмми» за песню «God Is Dead» в номинации 
«лучшее исполнение».

Концерт в поддержку «13» столичные фанаты 
Осборна запомнили надолго — это было фее-
ричное шоу с ярким, сумасшедшим по образам 
и энергетике видеорядом, насыщенной хитами 
программой, исполняя которую все участни-
ки команды выкладывались на все сто. Спустя 
два года они также не подвели. В мае, правда, 
фронтмен заставил поклонников понервничать — 
поссорившись с женой, он пропал. Новость о его 
исчезновении и о том, что дети переживают, где 
же находится отец, облетела весь Интернет, но 
уже на следующий день металлиста нашли це-
лым и невредимым у друзей. Так что сомнений 
в том, что шоу состоится, уже ни у кого не было. 
Сет-лист был подобран действительно так, как 
будто этот концерт последний, из самых вкусных 
и знаковых вещей, начинался с легендарной 
песни «Black Sabbath» и заканчивался «Para-
noid» на десерт. Сумасшедшее соло, как будто 
перед многотысячным залом сидит не человек, 
а робот, выдал барабанщик Томми Клафетос, по 
образу чем-то похожий на Иисуса Христа, увлек-
шегося металлом. В этот раз команда обошлась 
практически без клипов, ставших «декорацией» 
к прошлому большому выступлению. Сейчас 
главными героями были только сами музыканты, 
чьи фигуры, иногда искаженные специальны-
ми видеофильтрами, показывались на больших 
экранах. Кажется, перед тем как покинуть боль-
шую сцену навсегда, они решили дать зрителям 
всласть насмотреться на себя. Оззи выглядел 
бодро как никогда: за последние два года он 
похудел, стал более активным и энергичным. Его 
феномен — в странном скрипучем голосе, слушая 
который миллионы любителей тяжелой музыки 
сходят с ума, в драматургии и напряженности 
композиций. Он похож не на живую рок-икону, а на 
волшебного персонажа из сюрреалистического 
мультфильма, у которого нет совершенно ничего 
общего с другими представителями металли-
ческого мира. Несмотря на всю свою сказку о 
потерянном времени, на которую часто была 
похожа жизнь артиста, он сумел сделать Black 
Sabbath уникальным явлением. Об этом и обо 
всем его пути подробно рассказывает фильм 
2011 года «Боже, благослови Оззи Осборна» — 
одна из лучших картин о музыкантах, которую 
интересно смотреть, даже если не являешься 
фанатом эпатажного музыканта. Название ка-
жется диким для артиста, которого в свое время 
обвиняли в сатанизме, но он сам признается, 
что в какой-то момент пришел к вере. Впрочем, 
в случае с Осборном всё спорно, парадоксально 
и относительно, и вся его жизнь плотно сплетена 
с неведомой талантливой игрой, которую он, 
кажется, не перестанет вести даже после пре-
кращения существования Black Sabbath.

...ПОД КОЛЕСАМИ МАКЛАРЕНА
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к «Арсеналу» добавилась «Арсеналочка»
В столице оружейников — 

женский футбольный бум

Глава МОК Томас Бах России друг,  
но от него теперь не все зависит...
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Ирина ФЕтИсОВа, центральная блокирующая 
олимпийской сборной России по волейболу: 

  — Взять и всех отстранить? Да я вообще 
об этом не думаю. А по какому праву? Мы 
честно получили в январе путевку на эти 
Игры через европейский квалификацион-
ный отбор в Анкаре, у нас брали множество 
допинг-проб, все чистые. Сегодня у нас был 
праздник: экипировка, нам вручили олим-
пийскую форму-2016. У нас сложнейшие 
тренировки, мы работаем, стараемся изо 
всех сил. Да, возможно, на прошлой неделе 

и огорчили болельщиков, оставшись без призового места 
на турнире Гран-при, но я не видела смысла раскрывать все 
карты в канун главного мероприятия года! Да, если инте-
ресно, мы не лучшим образом выступили на приеме и (моя 
вина) на блоке, но это ничего не значит, картина будет яснее 
в Рио-де-Жанейро. Вылетаем мы в Бразилию тоже 28 июля, и 
я даже представить не могу, чтобы по прилете нам объявили, 
что мы играть не будем. Пусть продолжается эта болтовня, 
пусть жаждущие сенсаций иностранные журналисты пишут 
свои заметки, а бездельники подливают масла в огонь. Мы 
мыслями на волейбольной площадке города Рио.

ОБСУЖДЕНИЕ   
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пОслЕДНИй ШаБаШ 
ОЗЗИ ОсБОРНа

музыкант попрощался  
с москвой
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